
ТУРИЗМ Booking.com 
переложила свой НДС 
на российские отели

Ночлег 
подорожал

Алена Узбекова

Популярный онлайн-сервис Booking.com с этого года, 
помимо комиссии, начал включать в счета российским 
гостиницам еще и 20 процентов НДС за свой доход по 
привлечению клиентов. Это вызвало недовольство оте-
льеров и опасения, что цены за проживание вырастут.

Booking.com — американская система интернет-бро-
нирования отелей со штаб–квартирой в Амстердаме, по 
сути, выполняющая функции поисковика для пользова-
телей в 227 странах на 42 языках. Когда человек ищет ме-
сто для проживания на конкретные даты в конкретном 
месте, Booking.com представляет на выбор все отели в 
данном регионе. За услугу по привлечению клиента сер-
вис берет со средства размещения комиссию от 10 до 25 
процентов от суммы оплаты за номер.

Раньше компания платила НДС только с комиссии так 
называемых незарегистрированных партнеров — физи-
ческих лиц. Юрлица и индивидуальные предпринимате-
ли уплачивали налог сами напрямую в налоговые орга-
ны. С 2019 года, по российскому законодатель-
ству, Booking.com обязан сам исчислять и упла-
чивать НДС с полученной им комиссии. 

РЕЗОНАНС Продюсер BBC 
признал постановочной 
сцену с «жертвами 
химатаки» в сирийском 
госпитале

Былое и Дума

Марина Алешина 

В Москве прокомментировали сенсационные признания 
продюсера BBC Риама Далати, который написал в 
Twitter, что сцена в госпитале сирийского города Дума в 
Восточной Гуте, где якобы оказывали помощь пострадав-
шим от предполагаемой химической атаки 7 апреля 2018 
года, «была без сомнения постановочной», и он «может 
это доказать». По словам пресс-секретаря президента 
РФ Дмитрия Пескова, об инсценировке химатаки рос-
сийская сторона утверждала с самого начала. 

«Это совпадает с нашими экспертными заключения-
ми, — заявил Песков. – Очень многие съемки, которые в 
том числе делались «Белыми касками» (именно эта орга-
низация распространила ролик из больницы, которым 
тут же воспользовались США, Британия и Франция для 
оправдания совместного массированного ракетного об-
стрела Дамаска спустя неделю. — Прим. «РГ»), носили и 
носят провокационный, постановочный характер». 

Об этом же напомнила и официальный представитель 
МИД России Мария Захарова. «На протяжении многих 
лет мы видим трагифарс в исполнении западного сообще-
ства и СМИ... Кульминацией этого театра абсурда можно 
считать заявление продюсера BBC, который подтвердил, 
основываясь на собственных изысканиях, постановоч-
ный характер съемок при непосредственном участии 
«Белых касок». При том позицию компании в целом тоже 
хотелось бы заслушать, потому что они активно освеща-
ли те события, и ракурс подачи материалов тоже был од-
нозначным — в пользу действий так называемой 
коалиции на территории Сирии, которую воз-
главляют США», — отметила дипломат. 

ТОЛЬКО В «РГ» «Дачная амнистия» в России закончилась 
на год раньше срока. Что дальше?

Простите нашу дачу

Ирина Краснопольская, 
Ирина Невинная, 
Михаил Пинкус

В
аня Фокин выписан вчера 
из московского НИИ неот-
ложной детской хирургии 

и травматологии, который  в на-
роде называют просто — клиника 
Рошаля. За его лечением следила 
вся страна. Это тот самый ма-
лыш, которого спасатели обна-
ружили и вытащили из-под руин 
обрушившегося подъезда жило-
го дома в Магнитогорске. Более 
30 часов лежавший в своей кро-
ватке Ваня провел под завалами, 
на морозе, и случилось чудо — он 
выжил. 

Первыми помогали мальчику 
магнитогорские врачи, а потом 
спецбортом его отправили в сто-
лицу, в одну из лучших в стране 

клиник, где спасают пострадав-
ших от травм детей.

Лечение было сложным. Три 
недели Ваня находился в реани-
мации, первое время — на искус-
ственной вентиляции легких, и 
все это время врачи очень осто-
рожно говорили о нем и его шан-
сах на выздоровление. Больше 
всего, как рассказал в те дни на-
шей газете Леонид Рошаль, опа-
сались двух вещей — последствий 
переохлаждения и того, что не 
удастся спасти серьезно травми-
рованную ножку ребенка. Но по-
зже стало известно: ампутации 
удалось избежать, и в последние 
недели лечения Ваня уже освоил-
ся в больнице и вел себя как ни в 
чем не бывало: общался с мамой 
и врачами, играл яркими игруш-
ками. А вчера мальчик вместе с 
мамой и лечившими его врачами 

принимал поздравления — его вы-
писали после завершения курса 
лечения и отпустили домой, под 
наблюдение местных врачей. 

Вместе с журналистами Ваню 
и маму с букетом весенних цве-
тов встречали спасатели, в том 
числе и Петр Гриценко, который 
первым нашел малыша под зава-
лами. Кто-то в толпе пошутил: 
«Нет только лабрадора по кличке 
Грейc,  который обнаружил 
Ваню». По словам Леонида Роша-
ля, именно четкие действия спа-
сателей и врачей в первые мину-
ты и часы после того, как маль-
чик был найден, помогли избе-
жать худшего.

— Иногда говорят: «Спасали 
всем миром». Именно так спасли 
Ваню, — сказал вчера 
«Российской газете» Ле-
онид Рошаль. 

Ольга Игнатова

У 
владельцев земельных 
участков, на которых 
построены незареги-
стрированные коттед-
жи и загородные до-
мики, осталось сов-
сем мало времени, 
чтобы в упрощенном 
порядке оформить все 

необходимые документы. Сде-
лать это  можно до 1 марта ны-
нешнего года. А далее  процедура 
изменится.

О нюансах нового порядка 
оформления в собственность за-
городной недвижимости и поче-
му «дачная амнистия» заверши-
лась раньше срока, «Российской 
газете» рассказал генеральный 
директор Московского областно-
го БТИ Александр Беднягин.

Александр Павлович, в прош-
лом году «дачную  амнистию»  
продлили до 1 марта  2020 года.  

А сейчас получается, что она 
завершилась раньше срока. Как 
так получилось?  

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Давайте, пре-
жде всего, вспомним историю  
«дачной амнистии». Впервые она 
была объявлена в 2006 году. 

Это упрощенный порядок 
оформления прав граждан на 
объекты недвижимого имущест-
ва.  При таком порядке,например, 
ранее не требовалось получение 
разрешения на ввод  в эксплуата-

цию объектов индивидуального 
жилищного строительства.  «Дач-
ная амнистия» неоднократно 
продлевалась. Последний раз, 
действительно, до 1 марта 2020 
года.  

Но она прекратила свое суще-
ствование еще 4 августа прошло-
го года, когда изменился весь по-
рядок оформления строительст-
ва домов.

Таким образом,  срок 1 марта 
2020 года с 4 августа 2018 года 

уже не применяется. Появился 
новый порядок, и прежние нор-
мы прекратили свое действие.  В 
том числе и для дач.

Введен единый уведомитель-
ный  порядок строительства и 
оформления в собственность  до-
мов, расположенных на землях 
для индивидуального жилищного 
строительства, и домов, находя-
щихся в садоводческих и дачных 
товариществах.

До 1 марта 2019 года действу-
ет переходный период.

Насколько после 1 марта 
усложнится процедура офор-
мления домов в собственность?

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Если по упро-
щенной схеме, которая действу-
ет в переходный период, для до-
мов на дачных и садовых участ-
ках достаточно было заполнить 
декларацию и заказать техниче-
ский план у кадастрового инже-
нера, то после 1 марта уже будет 
действовать уведомительный по-

рядок. Он заключается в подаче 
уведомления о планируемом 
строительстве дома в местную 
администрацию. После проверки 
параметров планируемой по-
стройки администрация муни-
ципалитета выдает уведомление 
о соответствии и застройщик 
(гражданин) приступает к строи-
тельству.

После окончания строитель-
ства собственник земельного 
участка заказывает технический 
план у кадастрового инженера и 
направляет его также в админи-
страцию вместе с уведомлением 
о завершении строительства.  

Проблемы с получением уве-
домлений могут возникнуть у тех 
владельцев земельных участков, 
которые возвели дома с наруше-
нием установленных 
г р а д о ст р о и тел ь н ы х 
норм и правил.

ОСОБЫЙ  СЛУЧАЙ Мальчика, которого вытащили из-под завалов рухнувшего дома, выписали из больницы 
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Пока еще можно оформить дачу или 
дом в собственность, имея на руках 
только техплан.

А К Ц Е Н Т

«Дачная амнистия» прекратила свое 
существование еще в августе 2018 года, 
когда вступил в силу новый порядок 
оформления загородных домов 
в собственность

Австралийский доллар 47,3253
Азербайджанский манат 39,2236
Армянский драм** 13,6386
Белорусский рубль 30,6663
Болгарский лев 38,3201
Бразильский реал 17,7240

Венгерский форинт** 23,5009
Вон Республики Корея*** 59,1093
Гонконгский доллар* 84,7972
Датская крона 10,0460
Доллар США 66,5429
Евро 75,0471

Индийская рупия** 93,7059
Казахстанский тенге** 17,6329
Канадский доллар 50,2211
Киргизский сом** 95,3473
Китайский юань* 98,2879
Молдавский лей* 38,8640

Новый туркменский манат 19,0395
Норвежская крона* 76,9122
Польский злотый 17,2731
Румынский лей 15,7898
СДР   92,4700
Сингапурский доллар 48,9862

Таджикский сомони* 70,5651
Турецкая лира 12,5345
Узбекский сум**** 79,2871
Украинская гривна* 24,5550
Фунт стерлингов   85,3945
Чешская крона* 29,0593

Шведская крона* 71,7885
Швейцарский франк 65,9494
Южноафриканский рэнд* 47,0474
Японская иена** 59,9081

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.02.19

В России впервые 
составлен рейтинг 
финансовой 
грамотности 
регионов

Сергей Караганов: 
Россия — не Запад 
и интегрироваться 
с ним уже не будет

Спорный гол 
в матче «Аякс» — 
«Реал»: системa 
VAR убивает 
футбол?

Алексей Волин: 
Россияне готовы 
отказаться 
от услуг кабельных 
телесетей
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«Иногда говорят «спасали всем миром». Именно так спасли Ваню», — сказал «РГ» доктор Леонид Рошаль.
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Авиаконцерн Airbus 
снимает с производст-
ва авиалайнер A-380, 
самый востребован-
ный на российском 
рынке
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Айсель Герейханова, Сочи

Г
лавное — обеспечить 
территориальную це-
лостность Сирии, а на-
род этой страны должен 
сам определять свое бу-
дущее. Это следует из 
совместного заявления, 
которое приняли Вла-
димир Путин, прези-

дент Турции Реджеп Тайип Эрдо-
ган и президент Исламской Ре-
спублики Иран Хасан Роухани по 
итогам трехстороннего саммита 
в Сочи.

Трехстраничный документ 
состоит из 17 пунктов. В нем 
подводятся итоги развития си-
туации в Сирии с момента по-
следней встречи лидеров в Теге-
ране. 

Президенты трех стран отме-
тили «твердую и неизменную 
приверженность суверенитету, 
независимости, единству и тер-
риториальной целостности Си-
рийской Арабской Республи-
ки», а также целям и принципам 
Устава ООН. Согласно принято-
му заявлению, Россия, Турция и 
Иран «отвергают все попытки 
создать новые реалии «на зем-
ле» под предлогом борьбы с тер-
роризмом».

Стабилизация ситуации в Си-
рии, необходимость скорейшего 
запуска Конституционного ко-
митета в республике, активиза-
ция террористических группи-
ровок в Идлибе — эти темы стали 
главными в ходе трехстороннего 
саммита. За один день Владимир 
Путин встретился с президента-
ми Турции и Ирана, потом лиде-
ры трех стран провели совмест-
ные трехсторонние переговоры 
и рассказали об итогах журнали-
стам. 

Так, Владимир Путин сооб-
щил, что список кандидатов в 
Конституционный комитет Си-
рии вскоре может быть согласо-
ван. 

«Мы активно работали с ту-
рецкими и иранскими партне-
рами, наши эксперты из воен-
ных ведомств и министерств 
иностранных дел продолжали 
активные консультации и с пра-
вительством Сирии, и с предста-
вителями оппозиции. Хочу с 
удовлетворением отметить, что 
в целом мы достигли прогрес-
са», — сказал он. Он подчеркнул, 
что, несмотря на все трудности, 
стороны продолжили работу. 
«Мне кажется, мы в ближайшее 
время сможем констатировать 
окончательный результат. И чем 
быстрее мы это сделаем, тем 
лучше», — заявил российский 
лидер. 

Путин также заявил о пози-
тивном эффекте вывода войск 
США из Сирии. Он уточнил, что 
это общая позиция России, Ира-
на и Турции. «По нашему обще-
му мнению, реализация таких 
шагов стала бы позитивным ша-
гом, помогла бы стабилизиро-
вать обстановку в данном райо-
не Сирии, где в конечном итоге 
должен быть восстановлен 
контроль законного правитель-
ства», — сказал российский пре-
зидент. При этом Путин отме-
тил, что пока не видит призна-
ков того, что США действитель-
но выведут войска из Сирии. Он 
отметил, что вывод американ-
ских войск из Сирии был одним 
из предвыборных обещаний 
президента США Дональда 
Трампа и он действительно ра-
ботает над исполнением этих 
обещаний. Но, по словам Пути-
на, внутриполитическая ситуа-

ция в США мешает этому. Хотя 
Москва по-прежнему исходит 
из того, что вывод войск все-та-
ки состоится. «И если это будет 
так, то единственным верным 
решением вопроса с целью обес-
печения безопасности является 
передача этих территорий под 
контроль сирийских вооружен-
ных сил», — подчеркнул Путин. 

Президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган в свою очередь 
заметил, что вывод войск США 
из Сирии не должен привести к 
вакууму власти на этих терри-
ториях. В связи с этим Турция 
придает большое значение ко-
ординации действий с Россией и 
Ираном, отметил он. Лидер Ира-
на Хасан Роухани предположил, 
что американцы сохранят свое 
присутствие в Сирии. 

«Американцы могут продол-
жать свою агрессию военно-воз-
душным путем», — сказал он. 

Отдельно лидеры трех стран 
обсудили гуманитарную по-
мощь Сирии. Владимир Путин 
заявил журналистам, что «если 
все заинтересованы в том, что-
бы беженцы вернулись к своим 
родным очагам, то надо делать 
все, чтобы условия их жизни 
были достойными, человечески-
ми». «Поэтому нечего по поли-

тическим соображениям огра-
ничивать оказание гуманитар-
ной помощи сирийскому наро-
ду. Тем более странными выгля-
дят решения некоторых стран о 
санкциях в отношении тех ком-
паний и физлиц, которые оказы-
вают эту гуманитарную по-
мощь, сотрудничают с прави-
тельством Сирии для того, что-
бы восстановить инфраструкту-
ру, помочь в сфере здравоохра-
нения, образования», — добавил 
российский лидер. Он подчер-
кнул, что «все должны объеди-
ниться вокруг одного — помочь 
Сирии восстановить государст-
венность». 

Эрдоган в свою очередь рас-
критиковал Запад за невыпол-
нение обещаний по гуманитар-
ной помощи сирийским бежен-
цам. «Турция принимает наи-
большее число беженцев. Из об-
ещанных нам 6 миллиардов 
евро для беженцев ЕС пока вы-
делил только 1,75 миллиарда. 
Таким образом, пока нужная по-
мощь не оказана, и мы уже по-
тратили из своих средств 35 
миллиардов долларов на эти 
цели. На Западе и в странах Пер-
сидского залива о беженцах 
много говорят. Но как только до-
ходит до оказания конкретной 

помощи — никаких шагов нет”, — 
сказал он.

Ранее Владимир Путин в ходе 
трехстороннего общения с лиде-
рами Турции и Ирана отметил 
главные результаты работы 
астанинской тройки —  эти 
встречи способствовали норма-
лизации обстановки в Сирий-
ской Арабской Республике. 

«Сейчас практически на всей 
территории страны соблюдает-
ся режим прекращения боевых 
действий, последовательно сни-
жается уровень насилия. И это 
конкретный наш с вами сов-
местный, безусловно позитив-
ный результат», — сказал Путин 
во время трехсторонней встре-
чи. Отдельно российский прези-
дент остановился на ситуации 
вокруг Идлиба. Тогда же он при-
звал своих коллег из Турции и 
Ирана рассмотреть конкретные 
шаги для полной ликвидации 
там террористов. Путин подчер-

кнул, что несмотря на то, что 
удается поддержать режим пре-
кращения боевых действий, 
нельзя «мириться с присутстви-
ем в районе Идлиба террористи-
ческих группировок». В целом в 
ходе этих переговоров россий-
ский президент поблагодарил 
Иран  и Турцию за вклад обеих 
стран в урегулирование сирий-
ского вопроса. Он также выра-
зил уверенность, что саммит 
придаст новый импульс в меж-
сирийском диалоге. 

По окончании трехсторон-
ней встречи к главам России, 
Турции и Ирана присоединился 
президент Белоруссии Алек-
сандр Лукашенко. Как пояснил 
журналистам пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Пе-
сков, его участие во встрече ли-
деров не имеет отношения к 
проблематике сирийского уре-
гулирования. «Это не связано с 
астанинским форматом, просто 

воспользовались тем, что все 
вместе находятся в одном горо-
де», — сказал он.

Следующий трехсторонний 
саммит по Сирии может пройти 
в Турции, с таким предложени-
ем выступил Реджеп Тайип Эр-
доган. 

Напомним, что первая встре-
ча совместной группы, в кото-
рую входят Иран, Россия и Тур-
ция, прошла в Астане 6 февраля 
2017 года. Тогда на мероприя-
тии впервые присутствовали 
представители Иордании, кото-
рые проинформировали об об-
становке на юге Сирии. 

ПАРЛАМЕНТ Госдума вводит 
штрафы за неправомерный 
запуск дронов

Без права 
на полет 

Татьяна Замахина

Госдума решила остановить противоправное поведение в 
воздухе и на воде — финансовые санкции за некоторые ка-
тегории правонарушений возрастут в разы. Вводится так-
же новый штраф до 2 тысяч рублей для граждан, неправо-
мерно запустивших в небо беспилотники. Правительст-
венный законопроект на эту тему прошел первое чтение.

«Мы располагаем информацией, что с территории Укра-
ины планируется активно использовать беспилотные аппа-
раты. Есть случаи, когда беспилотники находились в зоне 
прохождения регулярных рейсов самолетов», — сообщил 
депутатам замминистра транспорта Николай Захряпин. 
Использование дронов ввиду общественной опасности мо-
жет привести к непоправимым последствиям, указал он. 
По информации мин-
транса, с 2015 по 
2017 год физлица ста-
ли нарушать правила 
использования неба в 
два раза активнее, а 
хозяева беспилотни-
ков — в 12,5 раза. 

Согласно законо-
проекту, будет введен 
штраф за запуск бес-
пилотника без доку-
ментов на право 
управления данным 
типом воздушного 
судна — от 1 тысячи до 
2 тысяч рублей. 
«Нужно иметь необходимые разрешительные документы, 
позволяющие эксплуатировать это воздушное судно, и в 
некоторых случаях иметь летное свидетельство», — поя-
снил замглавы минтранса.

Владельцу дрона следует обратиться в Росавиацию, что-
бы «получить необходимую маркировочку на беспилот-
ный летательный аппарат и установить его на видимую 
конструкцию судна», добавил он. Обычно никаких особых 
проблем, связанных с регистрацией аппарата, не возника-
ет. При этом каждый «внешний» пилот должен иметь раз-
решение на полет беспилотника в конкретной воздушной 
зоне. «Для этого он должен подать заявку в единый центр 
организации воздушного движения», — пояснил Захряпин, 
добавив, что это можно сделать по интернету.

Что касается обычных — не беспилотных — полетов, то 
для нарушителей в этой сфере штрафы вырастут. Имеется в 
виду нарушение федеральных правил использования воз-
душного пространства для граждан, а также полеты без 
права на это. Граждане в результате нововведения заплатят 
в 10 раз больше — штрафы растут до порога в 50 тысяч ру-
блей. Для должностных лиц штрафы вырастут в 4—5 раз — до 
150 тысяч рублей. Кроме того, в 10 раз увеличиваются 
штрафы за нарушения правил судоходства. 

Госдума на том же заседании занялась и мерами против 
«лифтов-убийц». Второе чтение прошел законопроект, бла-
годаря которому вводятся штрафы для организаций (до 
350 тысяч рублей), а также их работников (до 5 тысяч ру-
блей) за нарушения при эксплуатации лифтов. Особенно 
крупные штрафы будут грозить, если в результате недора-
боток могли пострадать люди. 

СОВФЕД Валентина Матвиенко напомнила о вкладе СССР в развитие Афганистана

История рассудит
Галина Мисливская

В
чера в Совете Федерации 
состоялся торжественный 
прием, приуроченный к 

30-летию вывода советских 
войск из Афганистана. В верхней 
палате российского парламента 
собрались участники военных 
действий, члены ветеранских ор-
ганизаций. Среди них — сенато-
ры, депутаты Госдумы, сотрудни-
ки аппарата СФ. 

«Сейчас можно услышать раз-
ные суждения, разные мнения, 
разные оценки тех событий. Мне 
кажется, правильную оценку даст 
история, — сказала в приветствен-
ной речи спикер Совфеда Валенти-
на Матвиенко. — Но что можно точ-
но утверждать, это то, что наши 
солдаты, наши офицеры честно, 
мужественно выполняли свой во-
инский долг. Не только боролись с 
вооруженными экстремистами, 
но тем самым обеспечивали без-
опасность и рубежи своего Отече-
ства. Об этом мы никогда не долж-
ны забывать». Председатель вер-
хней палаты напомнила, что со-
ветское руководство оказывало 

Афганистану не только военную 
помощь в период нахождения там 
ограниченного контингента. «За 
эти годы были построены тысячи 
километров дорог, аэропорты, фа-
брики, заводы, школы, высшие 
учебные заведения. Во многих ре-
гионах Афганистана эти объекты 
до сих пор являются основой для 
экономического и социального 
развития. И афганцы об этом пом-
нят», — отметила Матвиенко.

Действительно, отношение 
местного населения к шурави 
было и остается особым, подчер-
кивали участники торжественно-
го приема. «Таких случаев не 
очень много, когда народ страны 
пребывания очень тепло относит-
ся, относился и будет относиться 
к нашей стране. Это на самом деле 
так», — констатировал Герой Со-
ветского Союза Борис Громов, ру-
ководивший выводом советских 
войск с территории Афганистана.

«Я сам слышал, когда мы были 
в 2009 году в Афганистане, что 
сказали те, с кем мы воевали. Те 
бандформирования, с которыми 
мы тогда стояли друг против дру-
га, а теперь на всяких мероприя-

тиях обнимаемся. Они сказали 
одну самую главную фразу: «Шу-
рави, возвращайтесь». И это на 
фоне событий, происходящих се-
годня, того, что делает коалиция 
во главе с США», — рассказал ли-
дер «Российского союза ветера-
нов Афганистана» Франц Клинце-
вич. Он отметил, что почти поло-
вина воинов-интернационали-
стов ушла из жизни уже после 
окончания военных действий. Ви-
ной тому — болезни, последствия 
ранений и посттравматические 
явления. Сейчас, подчеркнул 
Клинцевич, отношение власти к 
афганцам заметно изменилось, 
улучшилось социальное обеспе-
чение и медицинское обслужива-
ние. В этом отношении Россия вы-
глядит достойно на фоне других 
постсоветских стран, добавил он.

Участники войны в Афганис-
тане получили благодарности из 
рук председателя Совета Феде-
рации. Среди них — сенаторы 
Франц Клинцевич, Михаил Коз-
лов, Владимир Кравченко, Игорь 
Морозов, Дмитрий Савельев, а 
также несколько сотрудников 
аппарата. 

САММИТ Лидеры России, Турции и Ирана выступили за целостность Сирии

Импульс для мира

Владимир Путин по итогам перегово-
ров с лидерами Ирана и Турции 
выразил надежду, что достигнутые 
договоренности послужат дальней-
шему восстановлению мира 
и безопасности в Сирии.

Валентина Матвиенко и Борис Громов вместе со всеми присутствующими в зале чествуют тех, кто боролся с вооружен-
ными экстремистами в Афганистане и тем самым обеспечивал безопасность рубежей своего Отечества.

А К Ц Е Н Т

Список кандидатов в Конституционный 
комитет Сирии может быть вскоре согла-
сован, достигнут прогресс в ходе консуль-
таций военных и дипломатов России, 
Турции, Ирана с официальным Дамаском 
и оппозицией

Будет введен 
штраф за запуск 
беспилотника 
без документов 
на право управле-
ния данным типом 
воздушного судна

— Больше фото на сайте
rg.ru/sujet/1560 

«АНТИИРАНСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ» В ВАРШАВЕ

Министерская конференция по Ближнему Востоку в 

Варшаве, которую организовали США и Польша, полу-

чила негласное название «антииранской». Неудиви-

тельно, что Москва от участия отказалась, а Тегеран во-

обще не получил приглашения.

Напомним, что эта конференция, которая проходила 

13—14 февраля, была посвящена «вопросам мира и ста-

бильности» на Ближнем Востоке. На ней не присутство-

вали Россия, Китай и другие влиятельные государства. 

«Не смогла ввиду занятости» приехать и верховный ко-

миссар ЕС по международной политике Федерика Мо-

герини, а некоторые европейские страны понизили 

ранг своего представительства, чтобы не портить отно-

шения с Ираном в угоду США.

Ранее министр иностранных дел России Сергей Лавров 

сообщал, что российская сторона получила приглаше-

ние принять участие в данном мероприятии, но сомне-

вается в его полезности, так как вся повестка дня под-

верстана под продвижение подходов США на сдержи-

вание Ирана. А в комментарии внешнеполитического 

ведомства, который цитировало РИА Новости, говори-

лось, что «речь идет о попытке сплотить кого получится 

на антииранской основе, создать предпосылки к окон-

чательному слому Совместного всеобъемлющего пла-

на действий по иранской ядерной программе, перена-

править усилия по сирийскому и йеменскому урегули-

рованию в антииранское русло».

Справедливость этих слов стала понятна в самом нача-

ле мероприятия. На встрече госсекретаря США Майка 

Помпео и премьер-министра Израиля Биньямина Нета-

ньяху, как сообщает польская радиостанция 

PolskieRadio, американец заявил, что «мира на Ближнем 

Востоке не удастся достичь без противостояния Ира-

ну». Еще дальше пошел Нетаньяху, написавший в среду 

в своем «Твиттере»: «Это открытая встреча с представи-

телями ведущих арабских стран, которые встречаются 

за одним столом с Израилем для продвижения общих 

интересов в борьбе против Ирана». Ранее, по информа-

ции СМИ, в этом твите речь шла о «войне против Ира-

на», но его очень быстро поправила пресс-служба изра-

ильского премьера. Стоит ли говорить, что отношения 

Польши и Ирана безнадежно испорчены.

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
предложил сурово наказать 
«воров в законе»

Авторитет 
вне закона

Кира Латухина

«Воров в законе» будут «сажать» на срок до 15 лет за 
высшее положение в преступной иерархии, а при совер-
шении преступлений они могут остаться за решеткой по-
жизненно. Такой законопроект предложил президент, и в 
Госдуме уже заявили о его поддержке.

Этим документом впервые предлагается ввести уго-
ловную ответственность за «занятие высшего положе-
ния в преступной иерархии». Правительство законо-
проект поддержало, Верховный суд рассмотрел и возра-
жений не имеет.  В частности, Владимир Путин предло-
жил дополнить УК РФ статьей «Занятие высшего поло-
жения в преступной иерархии». Наказание — лишение 
свободы на срок от 8 
до 15 лет со штра-
фом до 5 млн рублей 
или в размере зар-
платы или иного до-
хода осужденного за 
период до пяти лет 
либо без такового и 
с ограничением сво-
боды на срок от од-
ного года до двух 
лет. Преступления, 
совершенные гла-
вой преступной 
группировки, нака-
зываются лишением свободы от 15 до 20 лет со штра-
фом до 5 млн рублей и с ограничением свободы на срок 
от одного года до двух лет или пожизненным лишением 
свободы. Условное наказание исключено.

В пояснительной записке говорится, что «благодаря 
своему положению в преступной иерархии лидеры пре-
ступных сообществ, как правило, уходят от уголовной 
ответственности». Сейчас закон предусматривает их на-
казание при совершении особо опасного деяния, но не за 
сам факт руководства преступной группой. 

Также предлагается ужесточить наказание за созда-
ние преступных сообществ для совершения тяжких пре-
ступлений или руководство ими, разработку планов для 
таких преступлений, раздел сфер влияния или преступ-
ных доходов. Наказание —  лишение свободы на срок от 
12 до 20 лет со штрафом до 5 млн рублей или в размере 
зарплаты или иного дохода осужденного за период до 
пяти лет либо без такового и с ограничением свободы на 
срок от одного года до двух лет.

Участие в собрании организаторов преступных групп 
будет наказываться лишением свободы на срок от 12 до 
20 лет со штрафом в размере до 1 млн рублей или в раз-
мере зарплаты или иного дохода осужденного за период 
до пяти лет либо без такового и с ограничением свободы 
на срок от одного года до двух лет. При добровольном от-
казе от участия в преступном сообществе, сообщении о 
готовящемся собрании организаторов, активном содей-
ствии раскрытию преступлений предусмотрена возмож-
ность освобождения от уголовной ответственности. 

Занятие высшего 
положения в пре-
ступной иерархии 
может обернуться 
15 годами лишения 
свободы
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ДЕНЬГИ В Сочи представили рейтинги регионов по финграмотности и уровню бедности

Разложили по доходам 
Александра Воздвиженская, 
Марина Гусенко, 
Роман Маркелов

Д
ействующий с 1 января 
2019 года в четырех регио-
нах (Москва, Московская и 

Калужская области, Татарстан) 
эксперимент по новой системе 
налогообложения самозанятых в 
перспективе можно будет рас-
пространить и на другие регио-
ны. Об этом заявил на Россий-
ском инвестиционном форуме в 
Сочи первый вице-премьер — ми-
нистр финансов Антон Силуанов.

Не налог — а льгота 
Пока предполагается, что но-

вый режим будет действовать до 
конца 2028 года. Налоговая став-
ка в рамках эксперимента со-
ставляет 4 процента от величины 
дохода, если самозанятый рабо-
тает с физлицами, либо 6 процен-
тов, если его деятельность связа-
на с юрлицами или индивидуаль-
ными предпринимателями.

Максимальная величина годо-
вого дохода, при которой воз-
можно использовать такой ре-
жим — 2,4 миллиона рублей. Для 
подключения к системе доста-
точно установить мобильное 
приложение «Мой налог» и заре-
гистрироваться в нем (без посе-
щения налоговой). По словам 
главы Федеральной налоговой 

службы Михаила Мишустина, 
новый режим по сути является 
льготой по подоходному налогу 
(он составляет 13 процентов). 
Мишустин напрямую заявил, что 
основной целью нового режима 
налогообложения самозанятых 
являются различные агрегаторы 
(например, по вызову такси).

Также, по словам Силуанова, 
на региональные нормативные 
акты можно будет применить так 
называемую «регуляторную 

гильотину» (отмену избыточных 
контрольно-надзорных требова-
ний для бизнеса). 

Где лучше считают деньги
В России впервые составлен 

рейтинг финансовой грамотно-
сти регионов. Наиболее высокие 
показатели — у Калининградской, 
Ивановской, Кировской, Ко-
стромской, Курской, Магадан-
ской и Новгородская областей, а 
также Приморского края, Кал-

мыкии, Карелии, Марий Эл и 
Коми. Презентация рейтинга 
прошла на форуме в Сочи. 

По оценкам российских соци-
ологов из НАФИ, которые состав-
ляли рейтинг финансовой гра-
мотности регионов, основопола-
гающую роль в уровне знаний че-
ловека играют социально-демог-
рафические характеристики и 

вовлеченность населения в ис-
пользование финансовых услуг. 
Наиболее грамотны люди в воз-
расте 30—45 лет, с постоянной ра-
ботой и одним-двумя детьми, жи-
вущие в крупных городах.

«Мы первая страна в мире, ко-
торая измеряет уровень финан-
совой грамотности взрослого на-
селения не только на уровне 
страны или отдельных программ, 
но и на уровне всех регионов, — 
заявил директор департамента 
международных финансовых от-
ношений Минфина России Анд-
рей Бокарев. — Мы рассчитыва-
ем, что это позволит более де-
тально посмотреть на актуаль-
ные проблемы в этой сфере, выя-
вить наиболее уязвимые соци-
альные группы, посмотреть ка-
кие факторы наиболее влияют на 
уровень финграмотности, вы-
брать приоритетные задачи».

Расслоение на три группы
Минтруд разработал методику 

снижения бедности в России в два 
раза, рассказала вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Она уточнила, что 
регионы разделили на три группы, 
где бедность ниже 10 процентов 
(таких регионов 13), от 10 до 19 
процентов (самая многочислен-
ная группа — 59 регионов) и выше 
19 процентов. В последней группе 
ситуация более чем неоднородная, 
констатировала вице-премьер. 

Она же отметила, что самая вы-
сокая бедность в стране в Респу-
блике Тыва. Там она составляет 
(по данным на 2017 год) 41,5 про-
цента населения. Это, по сути, дет-
ская бедность, потому что каждый 
третий житель республики (35 
процентов) — дети.

Перед регионами, которые 
уже добились хороших результа-
тов, не стоит задача снизить бед-
ность в два раза, уточнила Голи-
кова. Такая задача стоит перед ре-
гионами из второй группы. Субъ-
екты, попавшие в третью группу, 
должны снизить бедность еще 
значительнее. Тыве поставлена 
задача снизить бедность именно 
вдвое.

«Там практически нет никакой 
занятости, семьи живут на посо-
бия и пенсии. И стремительно раз-
вить экономику, чтобы снизить 
бедность в несколько раз навряд 
ли удастся», — констатировала Го-
ликова. Надо разработать ком-
плекс мер, который позволит из 
этой бедности выбраться. Напри-
мер,  занятость можно увеличить 
за счет сельского хозяйства. 

О других темах инвестиционного 
форума в Сочи на с. 6, 10, 11

ФОРУМ Дмитрий Медведев: Нацпроекты станут инструментом для решения 
социальных проблем

Жизнь иного качества
Владимир Кузьмин, Сочи

Р
оссийская экономика 
растет три года подряд, 
но качество этого роста 
правительство не устра-
ивает — его пока не ощу-
щают простые гражда-
не, заявил премьер-ми-
нистр Дмитрий Медве-
дев. Национальные про-

екты, в которых заложены ком-
плексные преобразования во 
всех сферах жизни, призваны это 
изменить, добиться социальной 
справедливости.

Вчера в Сочи начал работу 
ежегодный Российский инвести-
ционный форум, собирающий 
все регионы страны и междуна-
родных партнеров для обсужде-
ния главных задач и проблем раз-
вития России. В мае прошлого 
года президент эти цели разви-
тия четко прописал в майском 
указе. Из них появились 12 наци-
ональных проектов и комплек-
сный план расширения маги-
стральной инфраструктуры. На 
пленарной сессии форума пыта-
лись вывести те слагаемые, кото-
рые позволят добиться постав-
ленных задач с максимальным 
эффектом.

Для председателя правитель-
ства национальные проекты — 
это один из инструментов для до-
стижения социальной справед-
ливости, к которой призывают 
люди. А живут люди в России 
пока что трудно, заметил он. 
«Важно, чтобы граждане в нашей 
стране не терпели, что называет-
ся, до светлого будущего — а эти 
обещания нам всех хорошо из-
вестны, особенно людям более 
старшего поколения, — а чувство-
вали результаты каждый день», — 
подчеркнул Медведев, выступая 
на пленарном заседании.

Нацпроекты стартуют не с 
нуля и для успеха есть определен-
ный фундамент. Третий год под-
ряд фиксируется рост экономи-
ки России. В прошлом году ВВП 
увеличился более чем на два про-
цента. «Однако качество роста 
нас пока не устраивает, — заявил 
Медведев. — На него влияет много 
разных факторов. И, что самое 
главное, этот рост пока не ощу-
щается нашими гражданами».

Запуск новых национальных 
проектов часто сравнивают с 
аналогичной работой, проводив-
шейся по отдельным направлени-
ям с 2005 года. «Сегодня у нас 
принципиально новый этап, и 
речь идет уже не о точечных ре-
формах, а о комплексных прео-
бразованиях практически во 
всех сферах», — прочертил пре-
мьер принципиальное различие. 
Часто можно слышать, что власть 
заложила труднодостижимые по-
казатели, но главу правительства 
это нисколько не смущает: 
«Только такие и нужно ставить, 
если хочешь чего-то добиться».

Это более 1,5 миллиона квар-
тир и 300 тысяч новых индивиду-
альных домов ежегодно, 40 по-
строенных и реконструирован-
ных детских отделений и боль-
ниц, 420 центров амбулаторной 
онкологической помощи, 230 ты-
сяч новых мест в школах, 245 дет-
ских технопарков, 40 тысяч ки-
лометров отремонтированных 

дорог в регионах, практически 
50 реконструированных аэро-
дромов. По этим и многим дру-
гим показателям, указал пре-
мьер-министр, будут судить о 
выполнении нацпроектов. А за их 
невыполнение судить — и строго 
— будет правительство. «За ка-
ждую недостроенную школу, за 
каждый неотремонтированный 
километр дороги, не приведен-
ный в порядок парк или неубран-
ную свалку будет отвечать не аб-
страктная власть, а конкретный 
чиновник, отвечать перед прави-
тельством, и эта ответственность 
должна быть весьма и весьма се-
рьезной», — предупредил Дмит-
рий Медведев.

Правительство определило 
для себя несколько значимых на-
правлений работы, которые 
должны стимулировать дальней-
ший подъем экономики страны и 
повышение ее качества. «Бюд-
жетная, налоговая, тарифная по-
литика, отраслевое регулирова-
ние должны быть настроены так, 
чтобы помогать бизнесу», — ука-
зал премьер-министр. Задейст-

вован план трансформации дело-
вого климата, в который включе-
но почти 150 мероприятий, при-
званных облегчить жизнь пред-
принимателям. На это же ориен-
тирована реформа контрольно-
надзорной деятельности. Идея 
председателя правительства — 
методом регуляторной гильоти-
ны отсечь избыточные требова-
ния к бизнесу. Это нужно сделать 
оперативно. «К 1 февраля 2020 
года все нормативные решения 
должны быть приняты», — заявил 
Медведев.

«Второе. Мы рассматриваем 
национальные проекты как инве-
стиционный инструмент, кото-
рый позволяет направлять на при-
оритетные цели ресурсы из раз-
ных источников», — сказал пре-
мьер. За шесть лет на нацпроекты 
потратят 25,7 триллиона рублей. 
Со своими идеями в нацпроекты 
хочет прийти бизнес. Он уже внес 
тысячу проектных инициатив на 
76 триллионов рублей, 250 проек-
тов — это уже инвестиционные 
предложения на 12 триллионов. 

Третье направление связано со 

стимулированием инвестиций в 
экономику, для чего подготовлен 
отраслевой раздел плана по уско-
рению темпов роста инвестиций в 
основной капитал. Для развития 
отдельных участков транспор-
тной инфраструктуры правитель-
ство установит специальные дол-
госрочные тарифы. Участники 
проектов по строительству и эк-
сплуатации высокоскоростного 
железнодорожного транспорта 
получат льготы по уплате части 
налогов и возмещению затрат. 
Также уточнят механизм предо-
ставления субсидий в промыш-
ленности и сельском хозяйстве с 
точки зрения их влияния на инве-
стиционный процесс. Наконец, 
изменения в Градостроительный 
кодекс должны будут упростить 
механизм комплексного разви-
тия территорий и привлечь новых 
инвесторов.

«Четвертое направление рабо-
ты — это развитие уже действую-
щих инструментов стимулирова-
ния инвестиций, включая меха-
низм специальных инвестицион-
ных контрактов», — рассказал 
Дмитрий Медведев. В новой вер-
сии СПИКов предусмотрено учас-
тие регионов и муниципалитетов. 
Кроме того, будет увеличен пре-
дельный срок действия, более чет-
ко определены обязательства ин-
вестора.

В работе над нацпроектами в 

приложении к регионам премьер 
призвал избегать топорных 
усредненных решений.  Для того, 
чтобы найти точки роста в ка-
ждом регионе, правительство 
подготовило стратегию простран-
ственного развития. Вчера пре-
мьер-министр сообщил, что под-
писал документ, предусматрива-
ющий создание 12 макрорегио-
нов, исходя из особенностей тер-
риторий. Для каждого региона на 

основе конкурентных преиму-
ществ определены перспектив-
ные экономические специализа-
ции, будут развивать перспектив-
ные центры экономического ро-
ста. 

Глава правительства во время осмо-
тра выставочных стендов инвестици-
онного форума.

Антон Силуанов: Эксперимент по 
налогообложению самозанятых 
можно распространить по стране.

А К Ц Е Н Т

За шесть лет на национальные проекты 
потратят 25,7 триллиона рублей

ПРЕЗУМПЦИЯ СОГЛАСИЯ 
В Кузьминском райсуде Москвы началось рассмотрение 
иска семьи гражданина Молдавии Павла Мардаря, скон-
чавшегося после ДТП в 2017 году. Его мать, брат и жена 
требуют взыскать с врачей в качестве моральной ком-
пенсации по 3,6 млн рублей в пользу каждого за посмер-
тное изъятие органов погибшего. Ответчиками выступа-
ют Городская клиническая больница им. В.П. Демихова, 
Московский координационный центр органного донор-
ства и Центр трансплантологии им. В.И. Шумакова. В 
иске говорится, что «Павел никогда не давал согласия 
стать донором органов». Кроме того, «никто не спросил 
близких родственников Павла, был ли он согласен стать 
донором или согласны ли близкие родственники на изъя-
тие органов для трансплантации». 

Тема не новая. На эту тему в марте 2016 года высказал-
ся Конституционный суд. Он подтвердил законность изъ-
ятия органов для трансплантации после смерти человека 
без согласия его родственников. Решение было принято в 
связи с обращением в КС родных и близких скончавшей-
ся в больнице жен-
щины, чьи сердце, 
почки и другие вну-
тренние органы 
были изъяты без раз-
решения. Заявители 
требовали признать 
неконституционны-
ми соответствующие 
нормы закона о 
трансплантологии. 
Конституционный 
суд вынес вердикт: 
«Презумпция согла-
сия на изъятие орга-
нов имеет целью раз-
витие в стране до-
норства и трансплантации и Конституции не нарушает». 
При этом суд напомнил, что если известно об отрицатель-
ном отношении к трансплантации умершего, его близких 
родственников или законных представителей, то эту про-
цедуру проводить нельзя. КС констатировал, что сущест-
во требований заявителей фактически сводится к необ-
ходимости перехода от существующей в России модели 
презумпции согласия на изъятие органов человека после 
его смерти к системе испрошенного согласия. «Однако 
разрешение этого вопроса — при том, что и та и другая 
нормативная модель является допустимой как с точки 
зрения конституционных установлений, так и с точки 
зрения положений международно-правовых актов — со-
ставляет прерогативу федерального законодателя и не 
относится к компетенции Конституционного суда», — по-
яснил КС.

Все, что связано с донорством, в России опутано сетью 
запретов и строгих регламентаций, во многом оправдан-
ных, но в чем-то и вызывающих возражения. Например, 
согласно закону, действует презумпция согласия на по-
смертное донорство, означающая, что каждый гражда-
нин заведомо не возражает отдать свой орган тому, кто в 
нем будет нуждаться. Избежать донорства можно лишь 
письменно выраженным при жизни несогласием на та-
кую процедуру. Получается, человек должен постоянно 
иметь при себе соответствующую «бумагу». По мнению 
трансплантологов, нужен единый регистр, где хранилась 
бы информация о несогласии пациентов стать донорами. 
Регистр нужен для большей прозрачности процесса тран-
сплантологии. «Благодаря ему в  стране появится единая 
база доноров и нуждающихся в донорстве, — говорит глав-
ный трансплантолог РФ, директор Федерального научно-
го центра трансплантологии и искусственных органов 
Сергей Готье. — А самое главное — возникнет реальный ме-
ханизм прижизненного волеизъявления». По словам вра-
ча, в этом случае человек, достигший совершеннолетия, 
сможет пойти в лечебное заведение (или к нотариусу) и 
заявить о своем желании быть донором после смерти или, 
наоборот, о желании не становиться донором. «Суть в 
том, что эта информация должна содержаться в едином 
регистре, — считает Сергей Готье, — и туда должны быть 
занесены все люди, отказавшиеся быть донорами после 
смерти».

 Почему обыватели настороженно относятся к тран-
сплантации органов, еще можно понять, но почему и 
сами врачи в этом 
деле не проявляют 
энтузиазма? «Среди 
профессионалов 
есть совершенно за-
мечательные люди, 
которые отрицают 
саму возможность 
пересадки органов. 
Они говорят: я этого 
не понимаю и поэто-
му делать не буду, — 
рассказывает Сергей 
Готье. — Другие же 
сторонятся тран-
сплантологии, пото-
му что многие вещи 
здесь до сих пор недостаточно регламентированы, и ри-
сковать никто не собирается. А кому-то просто не хочется 
брать на себя лишний груз обязанностей». Между тем в 
зарубежных клиниках в квалификационные требования 
к реаниматологу входит подготовка донорских органов. 
Считается, что, если человек умер, можно попытаться по-
лучить его органы и следовательно их нельзя испортить.  

Бывает, что родственники не знают, что умерший стал 
донором, но это случается очень редко. Врачи по закону и 
не должны у них спрашивать разрешения, обязаны реаги-
ровать только на отказ. И чем больше отказов, тем мень-
ше людей получают шанс на вторую жизнь. Никакая 
трансплантация не может развиваться без посмертного 
донорства. 

За последние десять лет количество операций по тран-
сплантации органов в России увеличилось вдвое. Но это 
менее 16 процентов от числа трансплантаций, в которых 
нуждаются пациенты. В стране необходимо делать девять 
тысяч подобных операций в год. Возможность получения 
органов для трансплантации составляет всего 5—6 про-
центов от требуемого количества. Потому что массовое 
сознание сопротивляется этому. 

Готовность после смерти послужить людям следует 
воспитывать со школы. Когда в Испании начинали тран-
сплантировать органы, сколько было по этому поводу те-
левизионных передач, газетных статей! В Мадриде стоя-
ли вагончики, где добровольцы сдавали кровь. Это было 
общенациональное движение. Оно возглавлялось католи-
ческой церковью и дало мощный толчок к развитию так 
называемой испанской модели донорства. Эту модель 
врачи-трансплантологи пытаются внедрить в России, но 
общество к ней не готово. Трансплантация органов — это в 
России во многом общественная проблема, связанная с 
нашей ментальностью. Здесь нужна просветительская 
работа. 

Обыватели насто-
роженно относятся 
к трансплантации 
органов, но почему 
сами врачи в этом 
деле не проявляют 
энтузиазма?

Трансплантация 
органов — это 
в России во многом 
общественная 
проблема, связан-
ная с нашей 
ментальностью

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Все новости форума — на сайте
rg.ru/rifsochi2019 

— Все новости форума, 
видеоинтервью, фоторепортажи 
— в спецпроекте «РГ» на сайте
rg.ru/rifsochi2019 

Валерий Выжутович,
Политический обозреватель
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Россия не боится западных санкций, хотя они могут затруднить развитие 

страны, заявил премьер-министр Дмитрий Медведев. Но национальные 

проекты не пострадают — средства под них забронированы, заверил пред-

седатель правительства.

Однако нельзя считать, что санкции — это ерунда, а такое, признал глава 

кабмина в интервью НТВ, приходится слышать иногда от российских чи-

новников. «Эти санкции имеют значение для нашей экономики, но они не 

навредят ей капитально — мы все равно продолжим идти своим путем», — 

сказал Медведев.

Новую волну санкций из США он назвал очередной шизоидной историей, 

связанной с консолидацией американских элит. «Я имею в виду борьбу с 

Россией. Ведь сейчас консолидация элит в Америке, особенно демократи-

ческих элит, происходит на почве борьбы с президентом Трампом. А борь-

ба с президентом Трампом ведется при помощи так называемой русской 

истории», — прокомментировал глава российского правительства.

К санкциям нужно относиться внимательно. В правительстве, рассказал 

премьер, это регулярно обсуждают, чтобы понимать, как им противодейст-

вовать. «Но уж точно их не нужно бояться, потому что наша экономика без-

условно выдержит любое давление, в том числе и такое», — уверен Дмит-

рий Медведев.

Такие шаги в отношении России точно не повлияют на реализацию нацпро-

ектов, заверил премьер: «Эти деньги забронированы. Ни под какие сан-

кции они не попадут».



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 февраля 2019
пятница № 34 (7792)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

СИТУАЦИЯ Владельцы 
торгового центра 
в Новосибирске заявили 
о репутационном ущербе 
в связи с участившимися 
проверками 

Новосибирский 
наводчик

Арсений Ильин, Новосибирск

Торговый центр «Восток» в Новосибирске был построен 
специально для того, чтобы здесь в комфортных условиях 
могли разместиться арендаторы, ранее торговавшие на 
Гусинобродском вещевом рынке: крупнейшая за Уралом 
барахолка многие годы привлекала не только горожан, но 
и оптовых покупателей из соседних регионов. Ее реорга-
низация, связанная с переводом торговли в стационарные 
объекты, проходила не всегда спокойно, но все-таки со-
стоялась — рынок закрыли в 2015 году. Бизнес пережил все 
преобразования, стал цивилизованным, однако сегодня 
снова под угрозой, заявляют владельцы ТЦ «Восток».

Мощный торговый комплекс, в трех корпусах которо-
го расположено 1,9 тысячи торговых мест, в прошлом 
году едва не закрыл двери для тысяч посетителей. После 
серии проверок, организованных сотрудниками регио-
нального ГУ МЧС, руководство «Востока» получило 
предписание об устранении множества нарушений про-
тивопожарной безопасности. Проверки проходили одна 
за другой, чуть ли не в ежемесячном режиме. В частно-
сти, в мае 2018 года очередная проверка выявила 14 на-
рушений противопожарной безопасности.  Любопытно: 
другие ТЦ Новосибирска также проверяют?

Руководство торгового центра не согласилось с выво-
дами надзорного органа и обжаловало предписание в 
суде. Как выяснилось, вполне обоснованно: спустя пол-
года Дзержинский районный суд установил, что 13 из 14 
выявленных нарушений ничем не подтверждены. «При-
знать незаконными пункты 1—5, 7—14 предписания ГУ 
МЧС России по Новосибирской области», — говорится в 
судебном решении. Единственное справедливое требо-
вание владельцы ТЦ устранили в день проведения про-
верки, которая нагрянула, как раз когда здесь меняли 
один из громкоговорителей системы оповещения о за-
дымлении.

Таким образом, огромный торговый центр, который 
приносит немалую часть налоговых доходов в городской 
бюджет, мог прекратить работу из-за незаконных, как 
решил суд, претензий проверяющих органов. Сейчас в 
Новосибирском областном суде рассматривается жало-
ба руководства регионального управления МЧС на ре-
шение суда первой инстанции. И проверки продолжают-
ся: в январе нынеш-
него года специали-
сты уже успели про-
вести очередную.

В то же время, как 
сообщило Общест-
венное телевидение 
России, расчеты по-
жарных рисков в ТЦ 
«Восток» выполнили 
по заказу руководст-
ва центра сразу не-
сколько специализи-
рованных организа-
ций. Их результаты 
были официально 
заверены в Научно-
исследовательском 
институте пожарной 
обороны (ФГБУ ВНИИПО МЧС России). Полученные ве-
личины рисков не превышают нормативных значений, 
определенных в постановлении правительства. Но бес-
конечные проверки продолжаются, на 19 февраля назна-
чен очередной «визит» специалистов МЧС.

— Было всего две плановых проверки МЧС, все осталь-
ные организованы по заявлению граждан, — цитирует 
федеральный канал одного из совладельцев ТЦ «Восток» 
Виктора Табачкова. — Мы начали выявлять, кто же гра-
ждане такие? Оказывается, что Митрофанов Евгений 
Бойевич. Заявления написаны от него.

На активное его участие в организации визитов над-
зорных органов в новосибирский ТЦ указывает, напри-
мер, решение о проведении прокурорской проверки. В 
графе с обоснованием проверки прямо сказано: «Обра-
щение руководителя НРОО «Сибирский правовой центр 
защиты прав потребителей» Митрофанова Е.Б.».

Сегодня Митрофанов действительно возглавляет этот 
центр, а до 2015 года руководил организацией со схожим 
названием: Новосибирский областной общественный 
фонд «Фонд защиты прав потребителей». Однако эта 
структура была ликвидирована после того, как Минюст 
России внес ее в реестр некоммерческих организаций, 
выполняющих функции иностранного агента. Помимо 
прочего, основанием для внесения организации в такой 
список является финансирование из-за рубежа. В част-
ности, новосибирские СМИ со ссылкой на самого Мит-
рофанова писали о получении его организацией гранта 
от американского фонда NED. Удивление вызывает и то, 
откуда у блогеров (в том числе, хозяев организаций, при-
знанных иностранными агентами) появляются  доку-
менты прокуратуры, следственного комитета и МЧС? 
Неужели соответствующим правоохранительным орга-
нам это не интересно?  

Как подчеркнул Виктор Табачков, вероятнее всего, ТЦ 
«Восток» вынужден будет пойти в суд для защиты своей 
репутации. Именно репутационный ущерб от ежемесяч-
ных проверок здесь считают наиболее весомым.

Хотя есть и экономическая сторона вопроса. Каждая 
проверка сопровождалась тестированием систем без-
опасности: от громкоговорителей до пожарных шлангов 
и давления в рукавах. На время таких испытаний часть 
торговых точек была вынуждена приостанавливать ра-
боту. Несмотря на это, по информации портала 
Infopro54.ru, никто из арендаторов «Востока» по итогам 
года не покинул, да и посетителей только прибавилось. 
По словам Александра Балакина, директора ООО «Сате-
лит», входящего в число владельцев ТЦ «Восток», этого 
удалось добиться благодаря расширению маркетингово-
го бюджета — то есть центру приходится нести дополни-
тельные расходы.

Видимо, следует предположить, что репутационный и 
финансовый ущерб, нанесенный одному из торговых 
центров мегаполиса, может быть кому-то выгоден. Иначе 
настолько регулярные проверки пожарной безопасно-
сти объяснить сложно.

Как отмечает технический директор «Востока» Игорь 
Лучак, основной корпус торгового центра оснащен все-
ми необходимыми системами безопасности. Кроме того, 
он представляет собой прямые торговые ряды: в каком 
направлении ни пойдешь, будешь двигаться к выходу. 
Даже раздвижные двери оснащены автоматическим 
фиксатором, который оставляет их открытыми в случае 
задымления. Опасения надзорных органов после траге-
дии в кемеровской «Зимней вишне» понятны, однако 
стоит ли бросать все силы на уже хорошо изученный тор-
говый центр, продолжая проверять его «по обращениям 
граждан» практически в ежемесячном режиме? 

Дзержинский рай-
онный суд устано-
вил, что 13 из 14 
выявленных 
нарушений
в торговом центре 
«Восток» ничем 
не подтверждены

УСЛУГИ АЗС «Роснефти» станут удобнее для водителей

Больше, 
чем просто топливо
Евгения Мамонова

П
о статистике, каждый 4 ав-
томобилист покупает 
кофе на АЗС «Роснефти». 

По данным компании за 2018 год, 
на АЗС «Роснефти» было выпито 
45 млн чашек кофе. Заправочные 
комплексы компании пользуют-
ся у водителей особой популяр-
ностью. И это неудивительно, 
ведь покупая топливо на АЗС 
«Роснефти», вне зависимости от 
места расположения заправки, 
всегда можно быть уверенным в 
его высоком качестве.

Также на своих АЗС компа-
ния часто проводит различные 
акции и конкурсы. Так, в День 
всех влюбленных «Роснефть» 
угощала всех клиентов кофе. 
Компания объявила «счастли-
вый час» на всех АЗС Москвы, 
Санкт-Петербурга, Воронежа, 
Сочи и всего Краснодарского 
края. Кофе в этот час для всех 
посетителей был бесплатным, 
за счет компании. Кстати, на 
АЗС «Роснефти» можно купить 
подарок для близких и любимых 
— милого медвежонка или шоко-
ладное сердечко.

В Европе и развитых странах 
большинство  АЗС —  это  не 
просто заправочные станции, а 
место, где можно отдохнуть от 
дороги, перекусить, купить не-
обходимые товары не только 
для автомобиля, но практиче-
ски все необходимое для ком-
фортного путешествия всей се-
мьи.

В России до недавнего време-
ни выпить чашечку кофе на за-
правке считалось чем-то нео-
бычным, АЗС ассоциировались 
исключительно с местом, где за-
правляют автомобиль. Ни о ка-
ких дополнительных функциях 
не шло и речи. Но постепенно 
ситуация начала меняться. Вла-
дельцы топливных компаний 
поняли, что АЗС должны рабо-
тать как комплексы, предлагая 
широкий ассортимент товаров 
и услуг. 

На заправочных комплексах 
«Роснефти» уже сейчас можно 
не только заправить автомобиль 
высококачественным топли-

вом, но и подкрепиться вкусны-
ми хот-догами, выпечкой и кофе. 
Водители с удовольствием поль-
зуются такой возможностью. 

Одной из первых компаний в 
России, которая поняла, что 
АЗС должны измениться, стала 
британская ВР, российская сеть 
АЗС которой принадлежит «Ро-
снефти». 

«Сегодня водителей не уди-
вить возможностью выпить 
чашку кофе на заправке, а в 
1996-м, когда мы открывали 
первую АЗС под брендом ВР, это 
была, не побоюсь этого слова, 
революция», — вспоминает ви-
це-президент «Роснефти» Аврил 
Конрой. 

Широкий ассортимент това-
ров и услуг на АЗС — это не толь-
ко дополнительный комфорт 
для водителей, но и существен-
ный доход для топливной компа-
нии. В Европе выручка от прода-
жи сопутствующих товаров — 
это половина всех доходов АЗС. 
В России пока основной доход 
приносит продажа топлива. Од-
нако отечественные компании 

стремятся идти по западному 
пути. Так, «Роснефть» в ближай-
шей перспективе планирует до-
стичь доли 25% — сопутствую-
щие товары, 75% — топливо и 
уже приближается к этому по-
казателю. А в будущем компа-
ния стремится к тому, чтобы 
бизнес по продаже сопутствую-
щих товаров полностью покры-
вал операционные затраты АЗС.

На многих АЗС «Роснефти» 
работает итальянская сеть ко-
феен A-Café, с которой компа-
ния заключила эксклюзивный 
контракт. Кофе варится здесь в 
профессиональных кофе-маши-
нах по уникальной итальянской 
рецептуре. Помимо кофе A-Café 
предлагает своим клиентам раз-
личные напитки, сэндвичи, раз-
нообразную выпечку и десерты.

«Роснефть» активно развива-
ет кафе при АЗС разного форма-
та: большие — для дальнобойщи-
ков, которые проезжают по не-
сколько сотен километров и хо-

тят полноценно поесть и отдох-
нуть на заправочной станции, и 
небольшие кафе на заправках у 
дома, куда водители забегают на 
пару минут за чашечкой кофе. 

В планах компании — перео-
борудовать кафе практически 
во всей розничной сети своих 
АЗС. Это непростая задача, ведь 
«Роснефть» владеет крупней-
шей сетью АЗС в стране. Только 
в Москве и области сеть АЗС 
«Роснефти» насчитывает более 
300 станций, а всего по России 
их больше 3 тысяч.

Помимо кафе «Роснефть» 
расширяет линейку дополни-
тельных услуг, которыми води-
тели могут воспользоваться на 
заправочной станции. В магази-
нах при АЗС можно найти пра-
ктически все товары, которые 
могут понадобиться в дороге. А 
в Северо-Западном регионе и на 
юге России даже строятся гости-
ницы при АЗС на трассах. 

На сегодняшний день у «Ро-
снефти» есть стандартные АЗС с 
магазином, есть АЗС формата 
«киоск», есть трассовые стан-
ции и есть АЗС в составе много-
функциональных комплексов. 
Формат зависит от расположе-
ния каждой АЗС и ее проходимо-
сти.

Сейчас «Роснефть» расширя-
ет сеть заправок BP, внедряя но-
вый формат компактных автоза-
правочных комплексов. Разме-
ры такой заправки меньше, чем 
привычные форматы ВР в Рос-
сии, но стандартны по мировым 
меркам. Специалисты уверены, 
что новый компактный формат 
— это перспективное направле-
ние. Такие АЗС рассчитаны на 
оживленные трассы, удобны для 
жителей крупных городов и лег-
че размещаются в плотной го-
родской среде. Первый компак-
тный автозаправочный ком-
плекс сети BP в России, операто-
ром которой является компания 
«Роснефть», открылся на трассе 
М-5 Москва — Рязань. А в бли-
жайшие три года такие комплек-
сы должны появиться в крупных 
городах — в Москве, Санкт-Пе-
тербурге, Самаре и на Юге Рос-
сии. 

Вчера, в День всех влюбленных, ком-
пания «Роснефть» угощала клиентов 
своих АЗС кофе.
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ИНТЕРНЕТ «Яблочная» компания 
готовит к запуску онлайновый 
сервис с шоу и сериалами

Apple, открой видео

Антон Благовещенский

Весной этого года Apple может 
запустить собственный онлай-
новый видеосервис, где будет по-
казывать кинофильмы, сериалы 
и шоу. 

Сама компания от коммента-
риев отказывается. Но западные 
СМИ сообщают, что в конце мар-
та состоится презентация само-
го сервиса, на которую уже при-
глашают голливудских звезд. 

Вероятнее всего, новинка от 
Apple будет представлять собой 
аналог Hulu или Netflix — площа-
док, которые предоставляют до-
ступ к видео по подписке. Это и 
развлекательные программы, и 
сериалы, и детские мультики, и 
взрослое кино. Часть этого кон-
тента тот же Netflix снимает са-
мостоятельно, а часть — закупает 
на стороне. 

При этом Netflix (в 2018 году 
он купил права на показ несколь-
ких российских сериалов) и Hulu 
участвовать в новом проекте 
Apple не собираются. Сейчас 
Apple ведет переговоры с еще од-
ной крупной медиакомпанией, 
HBO (она снимает «Игру престо-
лов»), но окончательной догово-
ренности о сотрудничестве тоже 
пока нет. Насколько быстро в 
«видеотеке» Apple появятся се-
риалы и шоу из России, сейчас 
сказать вообще сложно. 

Однако в нашей стране гото-
вится к запуску серьезный кон-
курент, которого сейчас дора-
батывает «Яндекс». Представи-
тели российской интернет-ком-
пании рассказывают, что по-
дразделение под названием 
«Яндекс.Студия» будет участ-
вовать в производстве шоу, се-
риалов и фильмов в самых раз-
ных жанрах. 

Сейчас у «Яндекса» сущест-
вует несколько возможностей 
оформить платную подписку, 
чтобы смотреть видео, — это 
премиальные сервисы «Кинопо-
иск + Амедиатека» и «Яндекс.
Плюс». На «Кинопоиске» под-
писка стоит 649 рублей в месяц 
— в эту стоимость входит доступ 
к 4800 российским и зарубеж-
ным фильмам и сериалам в вы-
соком качестве. «Яндекс.Плюс» 
стоит 169 рублей в месяц. По-
мимо музыки, скидок на такси и 
бесплатной доставки заказан-
ных в Сети товаров, в эту стои-
мость входит возможность 
просмотра фильмов. 

В какую сумму обойдется до-
ступ к сериалам и фильмам у 
Apple, предсказать сложно. Но 
можно предположить, что она 
будет сравнима с конкурента-
ми. Во всяком случае, месяц 
подписки на Apple Music и «Ян-
декс.Музыку» в России стоит 
одинаково. 

САНКЦИИ  Готова ли Россия 
к новым санкциям США?

Банки, трубы, 
корабли

Евгений Гайва,
Игорь Дунаевский

Группа американских сенаторов 
анонсировала законопроект с 
новыми жесткими санкциями 
против России, пафосно озаглав-
ленный «О защите американ-
ской безопасности от агрессии 
Кремля» (англ. аббревиатура 
DASKA). Соавторами документа 
стали русофобы «со стажем» — 
демократ Роберт Менендес и ре-
спубликанец Линдси Грэм, кото-
рых поддержали несколько сена-
торов от обеих партий. Извест-
ный склонностью к ярким мета-
форам Грэм назвал новую ини-
циативу «санкциями из ада».

Пока это только законопро-
ект, которому для вступления в 
силу предстоит долгий путь. Если 
его одобрит профильный внеш-
неполитический комитет, он мо-
жет попасть на голосование пол-
ного состава сената, а затем и па-
латы представителей. Только в 
случае поддержки обеими пала-
тами он ляжет на стол к главе го-
сударства. На каждом из этих эта-
пов, как правило, вносятся мно-
гочисленные правки, так что фи-
нальная версия может заметно 
отличаться от первоначальной.

Белый дом своего отношения к 
этой инициативе пока не ком-
ментировал. Теоретически пре-
зидент США обладает правом 
вето и может заблокировать одо-
бренный конгрессом документ. 
Но если инициативу поддержат 
свыше двух третей членов в ка-
ждой палате, закон вступит в 
силу даже вопреки воле главы го-
сударства.

Маловероятно, что документ 
пройдет именно в такой жесткой 
форме, предусматривающей ре-
стрикции против крупных бан-
ков, суверенного долга, газового 
и нефтяного секторов России. 
Агентство Рейтер отмечает, что 
американские нефтегазовые ги-
ганты Chevron и ExxonMobil на-
верняка будут лоббировать про-
тив ряда положений законопро-
екта.

Под лозунгами сдерживания 
Москвы американцы решают и 
конкретные экономические за-
дачи, пытаясь при помощи сан-
кционных механизмов выте-
снить российские компании с 
международных рынков, напри-
мер, в области торговли оружием 
или энергетики, и тем самым 
расчищая дорогу своим произво-
дителям.

Пресс-секретарь Кремля 
Дмитрий Песков, комментируя 
новую санкционную инициативу, 
заметил, что теоретически всегда 
надо надеяться на лучшее, но гото-
виться к худшему. «Но в данном 
случае, с учетом настроений в 
конгрессе США, надеяться на ка-
кое-либо улучшение наших дву-

сторонних отношений или хотя 
бы устойчивую ремиссию болез-
ни русофобии в данный момент не 
приходится», — резюмировал он.

Готовы ли мы к новым санкци-
ям? «Мы уже проходили несколь-
ко этапов таких санкций. Конеч-
но, все они неприятны, но, с дру-
гой стороны, мы создали необхо-
димую базу для того, чтобы иметь 
возможность реагировать на них, 
быть готовыми», — заявил первый 
вице-премьер — министр финан-
сов Антон Силуанов в кулуарах 
Российского инвестиционного 
форума в Сочи. По его словам, 
госбанкам может быть оказана 

поддержка. А возможные ограни-
чения на покупку российского 
госдолга в первую очередь ударят 
по иностранным инвесторам.

Негативная новость уже ока-
зала влияние на фондовые рын-
ки. Вечером в среду, 13 февраля, 
когда стало известно о проекте 
санкций, курс доллара вырос 
сразу на 66 копеек до 66,45 ру-
бля, а евро — на 63 копейки, до 
74,87 рубля.

«В России создан необходи-
мый валютный резерв, бюджет-
ный резерв. Создана система пе-
редачи финансовых сообщений 
для населения, создана система 
быстрых платежей, которая так-
же позволяет в меньшей степени 
зависеть от внешнего мира», — по-
ясняет завкафедрой фондовых 
рынков и финансового инжини-
ринга РАНХиГС Константин Ко-
рищенко. Российская экономика 
и банковская система в целом за 
время санкций существенным 
образом переориентировались на 
внутренний рынок, добавляет он.

Санкции против проектов по 
сжиженному газу и судострое-
нию связаны между собой и при-
званы остановить продвижение 
России в освоении северного 
морского пути, считает доктор 
экономических наук, член ТПП 
Орлов: «Большинство техноло-
гий у нас уже отработаны, разви-
вается мощное судостроитель-
ное направление для освоения 
северного морского пути и тран-
спортировки сжиженного газа», 
— говорит эксперт. Санкции, если 
они и будут введены, могут за-
тормозить реализацию россий-
ского проекта, но и США не смо-
гут быстро развернуться в этом 
секторе. 

У России есть резер-
вы, чтобы реагиро-
вать на санкции 
в сфере финансов 
и  технологий

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет 
об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) вакантных должностей судей Московского городского 
суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на вакан-
тные должности судей Московского городского суда принимаются до 
12.03.2019 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 часов по адресу: Моск-
ва, ул. Богородский вал, д. 8 (м. «Преображенская площадь»).

Татьяна Шадрина

В 
семи регионах России, 
где 11 февраля пере-
шли с аналогового на 
цифровое эфирное ве-
щание, россияне заду-
мались об отказе от 
услуг кабельных теле-
сетей. Они теперь мо-
гут смотреть 20 феде-

ральных телеканалов в хорошем 
качестве. Об этом сказал замгла-
вы минкомсвязи Алексей Волин, 
подводя первые итоги перехода 
на «цифру».

Для подавляющего большин-
ства жителей этих семи регионов 
переход на «цифру» произошел 
абсолютно незамеченным. Мо-
ниторинг показал, что не было 
ажиотажного спроса в торговых 
сетях на приставки и ТВ. Люди 
были заблаговременно проин-
формированы и приобрели необ-
ходимое оборудование. С конца 
2018 года по 11 февраля 2019 
года в этих семи регионах было 

приобретено около 30 тысяч 
приставок и около 10 тысяч теле-
визоров. 

Большую роль сыграли волон-
теры и те, кто отвечал на вопросы 
по «горячим линиям». Появился 
и такой вопрос: «Можно ли отка-
заться от услуги кабельного опе-
ратора, так как 20 каналов в циф-
ровом качестве вполне достаточ-
но?» «Это точно ставит вызов пе-
ред кабельной индустрией. Ее 
представителям надо будет раз-
нообразить свои предложения 
контента. По сути, это будет по-
вышать конкуренцию», — счита-
ет Волин.

Как отметил Волин, было не-

сколько примеров мошенниче-
ских действий.

Во-первых, были попытки 
расклеить в подъездах объявле-
ния, что в связи с переходом на 
цифровое вещание прекращает-
ся вещание кабельных операто-
ров и срочно надо заключить 
контракт на оказание интернет-
услуг. Теперь их авторами зани-
маются правоохранительные 
органы.

Во-вторых, были попытки ка-
бельных операторов убедить лю-
дей, что после отключения ана-
логового сигнала смотреть теле-
программы можно будет только 
по кабельному ТВ и срочно надо 

заключить контракт, сказал Во-
лин. Предлагали оборудование 
для приема ТВ бесплатно, а за 
300 рублей в месяц набор цифро-
вых каналов. 

В-третьих, были попытки всу-
чить людям дорогое оборудова-
ние по две тысячи рублей за при-
ставку. Но это не сильно сработа-
ло, так как в торговых сетях было 
достаточно недорогих моделей.

В-четвертых, «были совсем 
уже отмороженные, которые 
приходили и предлагали платить 
деньги, чтобы получить право на 
прием из эфира 20 цифровых ка-
налов», — констатировал Волин. 
Он подчеркнул, что суть перехо-
да на цифровое ТВ в том, чтобы 
любой гражданин России имел 
возможность принимать 20 ка-
налов бесплатно. 

— Все новости по теме на сайте
rg.ru/sujet/6102 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Россияне готовы отказаться от услуг 
кабельных сетей

Эфира хватает

Переход на «цифру» заставит 
кабельную индустрию разнообразить 
свои предложения. 

А К Ц Е Н Т

Суть перехода на цифровое ТВ в том, 
чтобы люди имели возможность 
принимать 20 телеканалов бесплатно
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Простите нашу дачу
Отступи на три метра
Каких, например?
АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: В пер-

вую очередь большая часть отка-
зов администрации связана с не-
соблюдением при строительстве 
отступов от границ земельного 
участка — это три метра.

Но дом уже стоит или в процес-
се строительства, что же де-
лать? Сносить, перестраи-
вать? 

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Если отступы 
не соблюдены, придет ответ о не-
соответствии возводимого дома 
градостроительным нормам. Что 
делать? Можно попробовать ре-
конструировать объект, чтобы 
привести его в соответствие, или 
в судебном порядке зарегистри-
ровать на него права. 

В случае если собственник не 
предпримет никаких действий, 
дом может быть признан само-
вольной постройкой. Как следст-
вие — снос за счет собственника 
земельного участка. 

Как вы уже сказали, соблюдение 
отступов от границ участка 
очень важный момент. А где 
застройщик может найти ин-
формацию?

А Л Е К СА Н Д Р  Б Е Д Н Я Г И Н : В правилах 
землепользования и застройки. 
Они в каждом муниципалитете 
свои и размещены на сайтах ад-
министраций. 

Стандартный отступ для жи-
лого дома, повторюсь, это три 
метра от границы земельного 
участка. То есть дом можно стро-
ить именно на этом расстоянии. 
Здесь я бы обратил особое вни-
мание на важность термина «гра-
ницы земельного участка». 

Необходимо, чтобы ваш зе-
мельный участок имел границы, 
иначе корректно рассчитать от-

ступы будет затруднительно. Для 
установления границ земельного 
участка, право на который уже 
зарегистрировано, необходимо 
заказать межевой план у када-
стрового инженера и подать до-
кументы в Росреестр. Установ-
ленные границы позволят избе-
жать и  споров с соседями. 

Получить согласования 
Помимо отступов на что еще 
должен обращать внимание за-
стройщик?

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: На соответст-
вие стройки общим нормам: в 
высоту можно строить не более 
20 метров, не более трех надзем-
ных этажей. Кроме того, обяза-
тельно нужно выяснить, не нахо-
дится ли ваш участок в какой- 
либо зоне, ограничивающей 
строительство. Это могут быть 
зоны аэропортов, водоохранные 
зоны, участок может распола-
гаться по соседству с объектом 
культурного наследия. В таких 
случаях необходимо проходить 
дополнительное согласование.

С аэропортом?
АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Да, если уча-
сток находится в зоне аэропорта. 
А если в водоохраной зоне, то не-
обходимо обращаться в террито-
риальное управление Федераль-
ного агентства по рыболовству. 
Если вы только намечаете строи-
тельство, то целесообразно зака-
зать градостроительный план зе-
мельного участка, например в 
Московской области через реги-
ональный портал госуслуг. В этом 
документе будут перечислены 
все ограничения, которые суще-
ствуют по вашему участку или 
отсутствуют. 

А если у человека уже давно по-
строен дом или дача? Получа-

ется, местные администра-
ции могут затребовать допол-
нительное согласование, если 
участок расположен в какой-
либо ограничительной зоне. 

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Дополнитель-
ное согласование потребуется. И 
это, конечно, займет дополни-
тельное время. 

С каждым годом в Единый го-
сударственный реестр недвижи-
мости вносится все больше ин-
формации о границах различных 
зон, где строительство ограниче-
но. Поэтому, конечно, собствен-
никам становится сложнее, и не-
обходимо до строительства полу-
чить максимально полную ин-
формацию о возможности ис-

пользования своего земельного 
участка. 

Если согласование получить 
не удастся, придется идти в суд. 

Налоги растут с годами
Если понимать буквально уве-
домительный порядок, то вы-
ходит, что главное — заявить о 
своем намерении начать 
стройку. Но по вашим словам 
выходит, что все-таки ответ 
от администрации нужно до-
ждаться.

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Желательно до-
ждаться. Важно понимать, что 
если предоставленные вами па-
раметры строительства войдут в 

противоречие с нормами и пра-
вилами, не только вам придет 
уведомление о несоответствии.
Оно направляется  в органы стро-
ительного и земельного надзора. 
Это означает, что участок попал в 
список тех, кого будут проверять 
на незаконные действия. 

Если администрация все согла-
совала, стройку надо завер-
шить в течение 10 лет? А если 
не уложился в этот срок?

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Автоматически 
уведомление не продлевается. 
Придется заново проходить всю 
процедуру. 10 лет — большой 
срок, по земле могут произойти 
какие-то изменения. 

К тому же стоит помнить, что 
в Налоговом кодексе в отноше-
нии земельных участков, предо-
ставленных для индивидуально-
го жилищного строительства, су-
ществует норма о том, что по 
истечении десяти лет с даты ре-
гистрации прав на участок и 
вплоть до госрегистрации права 
на построенные объекты ставка 
земельного налога вырастает в 
два раза. Когда строительство за-
вершено, кадастровым инжене-
ром готовится техплан, который 
вместе с новым уведомлением о 
завершении стройки подается 
опять же в местную администра-
цию. 

Если параметры заявленного 
строительства совпадут с тем, 
что построено и согласовано в 
уведомлении, местные власти 
сами отправят все документы в 
Росреестр или выдадут заявите-
лю полный комплект для само-
стоятельной подачи в Росреестр.

 На самом деле, это очень 
удобно. Особо стоит обратить 
внимание на тот факт, что зако-
ном предусмотрен срок, когда 
нужно подать уведомление о за-
вершении стройки. Не позднее 
месяца с момента окончания 
строительства. 

А будут ли чиновники выез-
жать в поселки или садоводче-
ские объединения, чтобы лично 
удостовериться, то ли человек 
в итоге построил?

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: По Градострои-
тельному кодексу предусмотрен 
осмотр объекта в том случае, 
если он расположен в границах 
исторического поселения. 

В Московской области их по-
рядка 20. Например, Зарайск, Ко-
ломна. Тогда важно соблюсти 
требования к внешнему облику 
здания. В иных случаях на место 
могут выезжать представители 
строительногоо и земельного му-
ниципального контроля. 

В целом же все важные сведе-
ния чиновники узнают из техпла-
на. За указанные в нем сведения 
каждый кадастровый инженер по 
закону несет административную 
и уголовную ответственность. 
Поэтому рекомендую ответст-
венно подойти к выбору испол-
нителя кадастровых работ.

«Земельная амнистия» 
остается

В процессе оформления земель-
ных участков с 1 марта что-
то меняется? 

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: При оформле-
нии земли мы отталкиваемся от 
30 октября 2001 года. Эта дата 
вступления в действие Земельно-
го кодекса. Поэтому те земель-
ные участки, которые граждане 
получили, можно оформить в 
упрощенном порядке, и срок его 
действия не ограничен. 

Получается, «земельная амни-
стия» сохраняется? 

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Что касается 
земли, полученной до вступле-
ния в силу Земельного кодекса, 
то да. 

Что касается иных земель-
ных участков, то они оформля-
ются в общем порядке. Он под-
робно описан в Земельном ко-
дексе.  Там же  определены слу-
чаи, когда это можно сделать 
бесплатно. Например, это мож-
но сделать гражданину, которо-
му земельный участок предо-
ставлен в безвозмездное поль-
зование для жилищного строи-
тельства или для ведения лично-
го подсобного хозяйства. Но для 
этого одновременно должны 
быть соблюдены условия: истек 
пятилетний срок со дня предо-
ставления, гражданин исполь-

зовал участок  в соответствии с 
установленным разрешенным 
использованием.

А участки в садоводческих и 
дачных товариществах?

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Если участок 
был предоставлен до начала дей-
ствия Земельного кодекса, то в 
собственность он оформляется 
бесплатно. Но участок должен 
быть распределен дачнику по ре-
шению общего собрания. Но эта 
норма ограничена сроком и дей-
ствует до 31 декабря 2020 года. 

Не рискуйте — снесут
А кто принимает решение о 
сносе самостроя? 

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Если речь идет 
о жилом или садовом доме, или 
об объекте, право на который 
уже зарегистрировано, решение 
о сносе принимает только суд. 
Инициатором заявления может 
быть местная администрация. 

И в каком случае администра-
ция может инициировать та-
кое обращение?

АЛЕКСАНДР БЕДНЯГИН: Когда, напри-
мер, постройка возведена на зе-
мельном участке, разрешенное 
использование которого не до-
пускает строительства на нем 
такого объекта. Или не были по-
лучены необходимые для строи-
тельства согласования и разре-
шения. 

Расходы, связанные со сносом 
объекта незаконного строитель-
ства, ложатся на собственника 
земельного участка. За счет госу-
дарства сделать это не удастся! 

При покупке загородной не-
движимости также важно обра-
щать внимание, в каком состоя-
нии находится ее правоустанав-
ливающие документы. Если вам 
предлагают купить   участок, на 
котором стоит дом, но докумен-
тов на него нет, значит, вы поку-
паете только права на участок, 
права на постройку у вас не воз-
никает. Дом  без документов — это 
самовольная постройка. Поэто-
му все риски того, что дом при-
знают самовольной постройкой, 
становятся вашими.  

Ночлег подорожал
Booking.com стал вклю-
чать налог на добавлен-
ную стоимость (НДС) в 

комиссионные счета отелей. Это 
вызвало недовольство в первую 
очередь у небольших гостиниц, 
которые работают по упрощенной 
системе налогообложения.

«Суть в том, что раньше комис-
сия, которую получала с отелей 
Booking.com, уходила за границу. 
А НДС с этой комиссии должны 
были уплачивать российские го-
стиницы в российский же бюджет, 
поскольку компания в России не 
зарегистрирована», — пояснил 
«РГ» член правления Российского 
союза туриндустрии Сергей Вой-
тович. Однако некоторые отели 
уходили от уплаты НДС, перечи-
сляя Booking.com комиссию не 
как юридические, а как физиче-
ские лица. Иностранную компа-
нию это не волновало, ей важно 
было получить свою комиссию, не 
надо было думать о налогах. Но те-
перь, когда по российскому зако-
нодательству НДС с комиссии 
должна платить сама компания 
Booking.com, она захотела перело-
жить эти платежи на российские 
отели, чтобы не потерять свою 
прибыль, отметил эксперт. «Рос-
сийские отели от этого однознач-
но пострадают, поскольку для 
многих Booking.com — единствен-
ный канал продаж. Отели будут 
вынуждены либо поступиться ча-
стью своей прибыли, либо перело-
жить налог на потребителя», — го-
ворит Войтович. На рынке компа-
ния — монополист, средства в фон-
ды не платит и в результате имеет 
преимущества перед нашими  ту-
роператорами, добавляет он. Что-
бы выйти из этой ситуации, надо 
за к о н о дател ь н о  за ста в и т ь 
Booking.com зарегистрироваться 
в России и здесь же платить нало-
ги, полагает эксперт. Компания на 
это пойдет, чтобы не потерять зна-
чительную часть прибыли. 
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При покупке загородного дома надо про-
верить, есть ли на него все необходимые 
документы. Иначе его могут снести 
как незаконную постройку

Такое строение, конечно же, оформлять в собственность не стоит, а вот капитальный домик — обязательно. 

— Все о «дачной амнистии» 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/2140 
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Отели будут вынуждены либо поступиться частью своей прибыли, либо переложить новые расходы на туристов. Но пляжи от этого все равно не опустеют, прогнозируют эксперты.
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— Публикацию комментирует 
Андрей Туманов
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ТЭК Синергия компании 
«Башнефть» с «Роснефтью» 
дает результаты

Рекордная 
выручка 

Евгения Мамонова

Компания «Башнефть» — дочернее общество «Роснефти» 
— заработала по итогам 2018 года 860,2 млрд рублей — ре-
кордная сумма за всю историю компании. По сравнению 
с 2017 годом рост составил 28,2%. Таких результатов 
удалось достичь не только за счет роста цен на нефть (та-
кой выручкой «Башнефть» не могла похвастаться ни на 
пике нефтяных цен в 2014 году, ни на пике добычи в 2016 
году), ключевую роль оказывает синергетический эф-
фект от вхождения компании в состав «Роснефти». 

Благодаря этому у «Башнефти» повысилась эффек-
тивность коммерческой деятельности, расширилась 
внутригрупповая кооперация и стали применяться сов-
ременные технологии, разработанные научно-проек-
тным комплексом «Роснефти».

Эффективность управления «Роснефти» инвесторы 
отмечают уже не первый год. Так, несмотря на общеми-
ровое падение маржинальности сегмента переработки, 
который преобладает в «Башнефти», а также ценовые ко-
лебания на рынке, консолидированный показатель 
EBITDA за 12 месяцев 2018 года вырос по сравнению с 
2017 годом на 15,6% и составил 175,5 млрд рублей. А чи-
стая прибыль «Башнефти»по итогам 2018 года достигла 
97,1 млрд рублей. Однако сравнение показателя чистой 
прибыли с предыдущим годом не совсем корректно, т.к. 
результаты 2017 года включали разовые выплаты от 
АФК «Система» по решению арбитражного суда. Если их 
не учитывать, то чистая прибыль «Башнефти» по итогам 
2018 года выросла на 56,9%.

Рост доходов смо-
гли почувствовать 
на себе акционеры 
«Башнефти». В тече-
ние 2018 года ком-
пания выплатила ак-
ционерам дивиден-
ды в размере 28,2 
млрд рублей, а сово-
купный объем вы-
плаченных в течение 
2018 года дивиден-
дов достиг 43 млрд 
рублей. При этом, 
несмотря на рекор-
дные дивидендные 
выплаты, «Баш-
нефть» сумела сни-
зить долговую на-
грузку. Уровень чи-
стого долга по состо-
янию на 31 декабря 2018 года составил 61,7 млрд рублей, 
сократившись почти на треть по сравнению с показате-
лем в конце 2017 года.

Продемонстрировать сильные финансовые результа-
ты «Башнефти» не помешало снижение уровня добычи, 
которое в основном было связано с выполнением обяза-
тельств в рамках соглашения по ограничению добычи 
нефти ОПЕК+. С учетом этих ограничений добыча «Баш-
нефти» по итогам 2018 года составила почти 19 млн 
тонн. С 3-го квартала 2018 года началось восстановление 
уровня добычи. На месторождениях в Башкирии, на ко-
торые приходится более 85% суммарной добычи «Баш-
нефти», объем производства растет уже два квартала: в 
результате во втором полугодии здесь было добыто на 
1,9% больше нефти, чем в первом полугодии 2018 года, 
когда действовали ограничения. 

Также «Башнефть» активно занимается геологораз-
ведкой и внедряет передовые технологии добычи нефти. 

Так, по согласно данным компании, доля горизонталь-
ного бурения выросла до 84% — это самый высокий пока-
затель в Приволжском федеральном округе. В минувшем 
году компания открыла 81 продуктивную залежь с пред-
варительно оцененными суммарными запасами нефти 
18,9 млн тонн. «Башнефть» также участвует в аукционах 
— недавно она приобрела пять новых лицензионных 
участков с перспективными ресурсами углеводородного 
сырья — 16,2 млн тонн нефти и 3,3 млрд м3 газа. 

Объем первичной переработки «Башнефти» в 2018 
году составил 18,2 млн тонн, что немного ниже показате-
лей 2017 года. Однако подобная динамика связана с пла-
новыми работами на производственной площадке «Баш-
нефть-УНПЗ». Снижение показателя не повлияло на вы-
полнение обязательств по поставкам моторного топлива 
потребителям.

В минувшем году «Башнефть» сумела не только уве-
личить доходы, но и снизить расходы. Были снижены 
операционные и логистические затраты, создана единая 
производственная цепочка между уфимскими НПЗ и пе-
рерабатывающим комплексом «Роснефти». В частности, 
между заводами налажены поставки высокооктановых 
бензиновых компонентов.  

ЗАКОНОПРОЕКТ

Депутаты хотят продлить 
«дачную амнистию»
В Госдуму внесен законопроект, в котором предлагает-

ся продлить «дачную амнистию» еще на год, то есть до 1 

марта 2020 года.

Московское областное БТИ, как эксперт отрасли, так-

же считает необходимым продление срока упрощенно-

го порядка. Хотя бы до осени 2019 года, до закрытия 

дачного сезона. 

«С учетом специфики кадастровых работ, — отмечает 

гендиректор МособлБТИ Александр Беднягин, — необ-

ходимых для оформления дома, подготовка техниче-

ского плана в зимний период требует больше времени, 

а в ряде случаев невозможна из-за отсутствия доступа 

на земельный участок».

В зимний период большинство домов в садоводче-

ских товариществах пустуют, чистка дорог и уборка 

снега не проводится. Попасть на такие участки када-

стровому инженеру зачастую невозможно. А подго-

товка технического плана на дом без обмеров и ко-

ординирования постройки является грубым наруше-

нием законодательства, предупреждает эксперт. 

«Разумное продление упрощенного порядка до осе-

ни 2019 года позволит большинству граждан офор-

мить свои постройки», — подчеркнул Александр Бед-

нягин. 

ТЕХНОЛОГИИ В Сочи 
запустят мобильное 
приложение 
об экскурсионных 
маршрутах

Гаджет направит

Ольга Максимова, 
«Российская газета», Краснодарский край

 В Сочи планируют запустить в апреле специальное мо-
бильное приложение для туристов. С его помощью, к при-
меру, можно будет найти популярные экскурсионные 
маршруты и узнать всю необходимую информацию о них.

— Там будет информация обо всех наших турмаршру-
тах. Для начала программа подскажет, где они находят-
ся. А чтобы прослушать или прочитать информацию о 
каждом из них, достаточно будет направить экран мо-
бильного устройства на расставленные на месте таблич-
ки с QR-кодами, — рассказал заместитель мэра Сочи 
Сергей Юрченко.

Заработает приложение сразу на нескольких языках. 
В информации о туробъекте укажут стоимость его посе-
щения, время работы и возможные маршруты к нему. 
Плюс будут собраны все любопытные факты об этом ме-
сте, а в некоторых обязательно перескажут связанные с 
местностью легенды — ведь в городе есть множество и та-
ких территорий.

В разработке ноу-хау принимают участие местные 
экскурсоводы, сотрудники городского управления ку-
рортов и переводчики. Предстоит не только собрать всю 
необходимую информацию и изложить ее в формате мо-
бильного приложения, но и перевести на иностранные 
языки. 

«Башнефть» зарабо-
тала по итогам 2018 
года 860,2 млрд 
рублей — рекордная 
сумма за всю исто-
рию компании. 
По сравнению 
с 2017 годом рост 
составил 28,2% 
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СУД Расследуя 
убийство 
арбитражного 
управляющего, 
СК раскрыл 
сразу два дела

ОПАСНАЯ 
ПРОФЕССИЯ
Наталья Козлова

В столице раскрыто убийство, 
которое произошло еще два года 
назад, но тогда по горячим сле-
дам убийц и заказчика поймать 
не удалось. А вчера стало извест-
но, что в Москве арестованы за-
казчик и трое соучастников, об-
виняемые в похищении и убий-
стве арбитражного управляю-
щего.

Как объяснила корреспон-
денту «РГ» старший помощник 
руководителя ГСУ СК России по 
Москве Юлия Иванова, в столич-
ном подразделении СК  рассле-
дуется уголовное дело против 
45-летнего жителя столицы и 
троих его соучастников.  Статьи 
у них самые тяжелые — «похище-
ние, совершенное с применени-
ем насилия, оружия, группой 
лиц по предварительному сгово-
ру, из корыстных побуждений» и 
«убийство, сопряженное с похи-
щением человека». 

По версии следствия, заказ-
чик решил убить 55-летнего ар-
битражного управляющего, ко-
торый сопровождал процедуру 
его банкротства в Арбитражном 
суде Москвы. 

Для этого он нашел граждани-
на Молдавии, а уже тот подыскал 
исполнителей.  Эти люди в ноя-
бре 2016 года похитили арби-
тражного управляющего и вы-
везли его из столицы. 

А в апреле 2017 года в лесу в 
Московской области было обна-
ружено тело.  

Как рассказал «Российской 
газете» следователь, ведущий 
это дело, старое убийство уда-
лось раскрыть, расследуя анало-
гичное преступление против 
коллеги жертвы. 

Речь идет о СРО «МЦПУ»  — 
это саморегулируемая организа-
ция управляющих. После сооб-
щения о  том, что один из его чле-
нов осенью 2016 года исчез, 
было заведено дело. 

А в это время в столичном СК 
расследовали дело о расстреле в  
марте 2018 года в Москве  
63-летнего арбитражного управ-
ляющего Арбитражного суда Ан-
дрея Силина. 

Он получил четыре огне-
стрельных ранения. Стреляли в 
управляющего около его  дома в 
1-м Очаковском переулке.

Силина, который лежал на 
снегу, нашел сосед по дому. Он 
вызвал полицию и медиков. Си-
лин успел рассказать, что в него 
стреляли из темной иномарки. 

По главной версии следовате-
лей, на Силина могли напасть из-
за его профессиональной дея-
тельности. Быстро выяснили, 
что в последнее время он вел 
дела  фирм-должников.

В ходе расследования поку-
шения на Силина были найдены 
останки человека в Подмоско-
вье, и экспертиза показала, что 
это пропавший другой арби-
тражный управляющий из той 
же организации. 

Вот тогда два, казалось бы, 
разных уголовных дела в СК сое-
динили в одно.

По старому делу столичные 
следователи разработали план 
расследования, позволивший им 
восстановить события преступ-
ления 2016 года.  Судя по всему, 
доказательства следствия впе-
чатлили суд,  и он решил, что на 
время расследования подозрева-
емые останутся в следственном 
изоляторе.

Сейчас, как рассказали в СК, 
следователи проверяют фигу-
рантов на причастность к совер-
шению аналогичных преступле-
ний на территории столицы.

Идет сбор и закрепление до-
казательств и устанавливаются 
другие лица, причастные к со-
вершению преступлений. 

АРСЕНАЛ Новые ракеты 
обнулят работу РЛС

Чужие радары 
в бою ослепнут

Сергей Птичкин

Российские оборонщики разработали и запустили в се-
рию достаточно оригинальные турбореактивные снаря-
ды, предназначенные для защиты надводных кораблей 
от оружия, оснащенного радиолокационными система-
ми наведения. Самые «умные» противокорабельные ра-
кеты теряют цель из виду, оставаясь видимыми для си-
стем ПВО и ПРО наших кораблей.  

Новый снаряд повышенного могущества АЗ-ТСР-47 
создан конструкторами концерна «Техмаш». Он демон-
стрировался на военно-техническом форуме «Ар-
мия-2018». На сле-
дующей неделе его 
впервые покажут за 
рубежом — на круп-
нейшем междуна-
родном военно-тех-
ническом салоне 
IDEX-2019, который 
будет проходить в 
Абу-Даби, столице 
Объединенных 
Арабских Эмиратов.  
«Снаряд обладает 
повышенной эффек-
тивностью по срав-
нению с известны-
ми аналогами за 
счет быстрого образования и большой площади рассеи-
вания ложных радиолокационных целей. Его пуск про-
изводится из корабельной пусковой установки ЗИФ-
121 корабельного комплекса ПК-2», — отметил генди-
ректор «Техмаша» Владимир Лепин.

Как только защитные системы корабля — радио- и оп-
тико-электронные — обнаруживают приближение ракет 
противника, в их направлении выстреливаются снаря-
ды АЗ-ТСР-47. По ходу своего движения снаряд выпу-
скает ложные радиолокационные цели, создавая облако 
из дипольных отражателей. 

По своей эффективной поверхности рассеивания это 
облако соизмеримо с габаритами и тем отражением, ко-
торое создает защищаемый корабль. Происходит дезо-
риентация радиолокационных головок самонаведения 
атакующей ракеты, в результате чего выдается новое це-
леуказание — и ракета уходит в пустоту. Помимо АЗ-
ТСР-47 есть и снаряды, способные снижать эффектив-
ность не только ракет с радиолокационными головками 
самонаведения, но и с телевизионными, тепловизионны-
ми, лазерными. Вокруг корабля создается защитное об-
лако, работающее против всех видов современного высо-
коточного оружия. 

КОШЕЛЕК Автобусы упали в цене, 
трамваи подорожали

Кому полис дешевле

Владимир Баршев

Стоимость обязательной автог-
ражданки снизилась для легко-
вых автопарков, а также для ав-
тобусов, использующихся для за-
казных перевозок. А цена стра-
ховки для автобусов,которые со-
вершают регулярные перевозки, 
наоборот, выросла. Рекордсме-
ном по стоимости полиса стала 
страховка для трамваев. 

Такие данные приводит Рос-
сийский союз автостраховщи-
ков. Согласно этим данным в це-
лом по России стоимость стра-
ховки с начала года снизилась 
на 1,7 процента — до 5569 ру-
блей. В 61 регионе она упала по-
чти на 7 процентов.

На 5—7 процентов снизилась 
средняя стоимость полиса ОСА-
ГО для легковых автомобилей 
физлиц в республиках Коми, Та-
тарстан, Мордовия, в Мурман-
ской, Пензенской и Брянской 
областях, а также в Ненецком 
автономном округе. Более чем 
на 3 процента подешевели поли-
сы в Чеченской Республике, 
Ульяновской, Тульской, Сара-
товской, Ивановской, Псков-
ской, Вологодской областях, а 
также в Ямало-Ненецком авто-
номном округе.

На 2 процента снизилась стои-
мость страховки в Тюменской, 
Новгородской, Самарской, Воро-
нежской, Курской, Кировской, 
Свердловской, Оренбургской, 
Томской, Костромской, Влади-
мирской областях, республиках 
Марий Эл и Алтай, Еврейском, 
Чукотском, Ханты-Мансийском 
автономном округах, а также в За-
байкальском и Пермском краях. 

Более чем на 1 процент сокра-
тилась цена ОСАГО в Москве, Ре-
спублике Башкортостан, Кеме-
ровской, Рязанской, Калинин-
градской, Орловской, Архангель-
ской, Челябинской, Тамбовской 
областях, Алтайском, Красно-
дарском, Ставропольском, Кам-
чатском и Красноярском краях. 

До одного процента подешеве-
ла страховка в Санкт-Петербур-
ге, Московской, Омской, Ростов-
ской, Калужской, Ярославской, 
Нижегородской, Белгородской, 
Волгоградской и Тверской облас-
тях, Чувашской и Удмуртской ре-
спубликах, а также в Хабаров-
ском и Приморском краях.

Снижение стоимости стра-
ховки коснулось владельцев 
транспорта — юридических лиц. 
В целом по России полисы для 
них подешевели на 12,8 процента 
— с 7869 рублей до 6860 рублей. 
Однако такое счастье распро-
странилось не на всех. 

Повышение средней стоимо-
сти полиса обязательной автог-
ражданки РСА отмечает для че-
тырех категорий транспорта. На 
троллейбусы стоимость страхов-
ки выросла на 5,5 процента, с 
9278 до 9791 рублей. На трамваи 
она увеличилась на 13,7 процен-
та — с 4420 до 5026 рублей. А на 
автобусы, используемые для ре-
гулярных перевозок, увеличи-
лась на 13,1 процента. С 12 707 
до 14 377 рублей. 

Также ОСАГО подорожало для 
такси на 2,3 процента. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Чеченские вездеходы для спецназа 
впервые пройдут по Красной площади

Багги стреляет с ходу
Михаил Фалалеев

В
первые в параде в честь Дня 
Победы пройдут автовезде-
ходы багги «Чаборз-М3». 

В Росгвардии сообщили, что сей-
час в дивизии имени Ф.Э. Дзер-
жинского, дислоцированной 
в подмосковной Балашихе, гото-
вят восемь автомобилей этой мо-
дели к прохождению в составе 
механизированной росгвардей-
ской колонны. 

А механики-водители обуча-
ются управлению этой новой 
техникой и сдают экзамены на 
права категории «А2». Это права 
на управление трактором, чем 
по сути и является багги. Выда-

ют их не ГАИ, а региональные 
органы Гостехнадзора. 

Эту уникальную машину уже 
обкатали не только на дивизион-
ном полигоне с преодолением 
препятствий и применением 
имитационных средств, но и в 
Арктике — на Земле Франца-Ио-
сифа. 

Машина предназначена для 
спецназа, поэтому и тестирова-
ли ее бойцы 604 Центра специ-
ального назначения «Витязь» 
Росгвардии.

«Чаборз» в переводе с чечен-
ского языка означает «ча» — мед-
ведь, «борз» — волк. Проектиро-
вали машину и сейчас серийно 
изготавливают в чеченском го-

роде Аргуне на предприятии 
«Чеченавто», собирают из ком-
плектующих других российских 
производителей, в том числе 
«ВАЗа».

Преимущество «Чаборза» за-
ключается в легкости конструк-
ции, высокой проходимости и 
многофункциональности. Он 
предназначен для перевозки 
личного состава и грузов в труд-
нодоступных районах и в усло-
виях бездорожья. Плавность 
хода обеспечивает усовершенст-
вованная подвеска, позволяю-
щая вести прицельную стрельбу 
прямо на ходу.

Багги этой модели активно 
з а д е й с т в о в а н ы  с п е ц н а з о м 
Росгвардии при выполнении за-
дач на территории Северного 
Кавказа. Они могут проводить 
разведку и патрулирование, за-
брасывать в труднодоступные 
места диверсионные группы и 
грузы, вывозить раненых. 

В машине используется дви-
гатель ВАЗ объемом 1,6 л (хотя в 
первоначальном проекте был 
мотор 1,8), рулевое управление 
с электроусилителем от Калины 
и вазовский усилитель тормо-
зов. Рычаги подвески и аморти-
заторы — оригинальные.

Собственная масса «Чабор-
за» без вооружения — около 400 
кг, при этом грузоподъемность — 
250 кг. 

Заднеприводная трехместная 
машина может нести пулемет 
ПКМ 7,62 мм с большим запасом 
патронов, гранатомет АГС30 и 
модуль дымовой завесы. Макси-
мальная скорость составляет  
130 км/ч. 

Этот «медведеволк» пройдет и по болоту, и по лесу, и по снежной целине. 
Он легче и маневреннее любого бронеавтомобиля.

АРМИЯ Новый охранный комплекс протестировали в Арктике

Часовой с радионяней
Юрий Гаврилов

С
реди технических но-
винок, которые на 
этой неделе куратору 
отечественной обо-
ронки вице-премьеру 
Юрию Борисову по-
казали в расположен-
ном в Анапе военном 
технополисе «ЭРА», 

отдельного внимания заслужива-
ет электронный комплекс охра-
ны «Стрелец-часовой». 

Его умная аппаратура вовре-
мя оповестит караульного, его 
командира и гарнизонный суточ-
ный наряд о любых попытках не-
санкционированного проникно-
вения в режимную зону и других 
чрезвычайных ситуациях. «Стре-
лец» не просто выдаст караулу и 
внутреннему наряду тревожный 
сигнал, но и подскажет место и 
время нарушения. 

Кроме того, эта система по-
зволяет в режиме реального вре-
мени отслеживать местонахо-
ждение и все перемещения часо-
вого по охраняемой им зоне. 

Состоит комплекс из неболь-
шого чемоданчика с монитором 
и нескольких часов-браслетов. 
Чемоданчик устанавливают в ка-
раульном помещении, штабе или 
пункте управления. В рабочем 
режиме на его экран выводится 
карта с отображением местопо-
ложения часовых и сигналы на 
случай тревоги. А надетый на 
руку постового специальный 
браслет круглосуточно связыва-
ет солдата с командиром. 

Этот же браслет с помощью 
вмонтированного туда модуля 
навигационной спутниковой си-
стемы ГЛОНАСС может запом-
нить точку и время сбора военно-
служащих и в нужный момент 
проложить до нее самый опти-
мальный маршрут.

Такая двухсторонняя система 
работает практически безотказ-
но. Случись нападение на охра-
няемый объект или часового, по-
жар или другая форс-мажорная 
ситуация, — о ней мгновенно про-
информируют весь гарнизонный 
караул или суточный наряд. При-
чем сделано это будет по защи-
щенному цифровому каналу свя-
зи, действующему в радиусе 50 
километров. Его невозможно 
прослушать или заглушить даже 
с помощью современных средств 
радиоэлектронной борьбы.

С другой стороны, если посто-
вой не двигается в течение 45 се-
кунд или по какой-то причине с 
него снят браслет, охранный ком-

плекс тут же оповестит команди-
ра об этих тревожных фактах. С 
часовым немедленно попытают-
ся связаться. Не получится — тог-
да к нему тут же вышлют тревож-
ную группу.

Браслет нового охранного 
комплекса «Стрелец-часовой» в 
дежурном режиме функциониру-
ет целый месяц. В автономном 
режиме переносной чемоданчик 
безостановочно готов рабо-
тать12 часов. При необходимо-
сти его аккумулятор можно под-
зарядить от стационарной элек-
тросети. 

Подсела аппаратура, скажем, 
в полевом лагере, — тоже не беда. 

Ее работоспособность восстано-
вят с помощью аккумулятора ав-
томобиля. 

По распоряжению министра 
обороны Сергея Шойгу новые ох-
ранные браслеты проверили в 
Арктике. Для этого изготовили 
специальную морозоустойчи-
вую модель, способную работать 
при температуре до минус 50 
градусов Цельсия. 

Преимущества новых охран-
ных приборов уже по достоинст-
ву оценили во многих военных 
городках России. В частности, в 
106-й Тульской и 98-й Иванов-
ской десантных дивизий. Ком-
плекс успешно используют для 

обеспечения безопасности Наци-
онального центра управления 
обороной России. Его уже полу-
чили или скоро получат батальо-
ны охраны штабов всех военных 
округов и Северного флота.  

Исполнительный директор 
группы компаний, создавших 
охранный комплекс «Стрелец-
часовой», Михаил Левчук так 
высказался о его эффективности 
в различных, в том числе бое-
вых, условиях. «Когда мы были в 
первый раз в воинской части, 
парни говорили, что им ошейни-
ки привезли. А когда ты ночью 
оказываешься один где-нибудь 
типа Сирии на удаленном посту, 
уже совсем другое отношение к 
этой штуке. Ты понимаешь, что 
ты подконтролен, и даже если 
тебя ударили, чтоб автомат за-
брать, тебя вовремя спасут», — 
сказал он. 

Левчук также сообщил, что 
при заступлении в караул солда-
там выдаются специальные часы. 
Они надевают их на руку, и на-
чальник караула видит местопо-
ложение военнослужащего, его 

физическое состояние. Он четко 
знает, ходит ли тот по маршруту. 
По словам разработчиков, 
«Стрелец-часовой» —- это своего 
рода радионяня для начальника 
караула.  

К тому же устройство, под-
ключенное только к специально-
му каналу минобороны, сделано 
таким образом, чтобы солдату 
нельзя было его сломать или раз-
бить. В датчик встроен акселеро-
метр, позволяющий фиксиро-
вать все передвижения часового. 
Зарядки браслета хватает на 12 
часов работы. Смена караульных 
проводится каждые два часа, по-
этому у устройства сохраняется 
немалый запас энергии. 

Планируется, что к 2020 году 
охранным комплексом «Стре-
лец-часовой» оснастят все сое-
динения ВДВ. А со временем его 
получат другие виды и рода 
войск. 
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— Читайте также: 
Названы пять самых надежных 
кроссоверов в мире
rg.ru/art/1651880

Снаряд АЗ-ТСР-47 
выпускает ложные 
радиолокацион-
ные цели, 
создавая облако 
из дипольных 
отражателей

Экспертиза показа-
ла, что нашли про-
павшего другого 
управляющего. 
Тогда два дела 
соединили в одно

— Читайте также: Появились 
подробности о галлюциногенном 
оружии РФ
rg.ru/art/1652800 

А К Ц Е Н Т

Если постовой не двигается в течение 
45 секунд или с него снят браслет, 
охранный комплекс тут же оповестит 
командира об этих тревожных фактах

ТРАНСПОРТ  Россиянам 
показали новые купе

Сейф и душ 
в одном вагоне

Татьяна Шадрина 

Стало известно, каким будет интерьер одноэтажных и 
двухэтажных вагонов купе. 

В двухэтажных вагонах российский производитель 
подвижного состава предложил интерьер в серых, бе-
жевых и коричневых тонах. На нижней полке  для удоб-
ства пассажиров есть подлокотник, который расклады-
вается как в машине из спинки сиденья. Его можно ис-
пользовать как столик. Между нижними полками есть 
столик у окна. Он складывается и можно освободить 
пространство. В каждом купе есть розетки и USB-порты 
для зарядки телефонов, предусмотрены крючки для 
верхней одежды. В вагонах предусмотрены душевые в 
туалетных комнатах.

Интерьер купе одноэтажных вагонов выполнен в се-
ро-синих тонах. Верхние полки, как и в купе двухэтаж-
ных вагонов, в сложенном состоянии практически не 
заметны. Это создает ощущение большего пространст-
ва. Нижние полки представляют собой аккуратный ди-
ван с подголовниками. В купе на двоих в закрытых пол-
ках над диванами есть сейф, душ в туалетной комнате.

Такие вагоны должны появиться на железной дороге 
в ближайшие годы. 

Вчера в рамках  Российского инвестиционного фору-
ма в Сочи Федеральная пассажирская компания (ФПК) 
и Тверской вагоностроительный завод подписали дол-
госрочный договор на разработку, проектирование, из-
готовление, испытание и сертификацию нового под-
вижного состава в 2019—2025 годах. Федеральная пас-
сажирская компания  в течение семи лет намерена об-
новить почти четверть существующего вагонного пар-
ка.

В рамках контракта предполагается организовать 
выпуск одноэтажных и двухэтажных вагонов существу-
ющего модельного ряда, а также новых моделей ваго-
нов. Планируется поставка одноэтажных и двухэтаж-
ных вагонов различных типов: купейных, штабных, от-
крытого типа (плацкартных), вагонов-ресторанов, ва-
гонов с местами для сиденья.

По договору объем закупки составляет 3730 пасса-
жирских вагонов. 

В новых купе — просторно, не надо лишний раз беспокоить сосе-
дей, чтобы выйти в коридор. 
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КРИМИНАЛ Неформальную 
наркозависимую блогершу 
Глазову оставили под арестом

Расслабилась 
и присела

Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным 
заключение под стражу нарко-
зависимой героини статьи о на-
ркотиках модели Анны Глазо-
вой.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в пресс-службе Мосго-
рсуда, апелляционная жалоба 
защиты об избрании меры пре-
сечения оставлена без удовлет-
ворения. Ранее Кузьминский суд 
Москвы арестовал Глазову, кото-
рую обвиняют в хранении на-
ркотиков, до 27 февраля.

В декабре 2018 года одно из 
российских интернет-изданий 
опубликовало статью «Героин — 
собственность модели», которая 
вызвала широкий обществен-
ный резонанс. 

В этой статье от первого лица 
шел рассказ о жизни девушки с 
псевдонимом Тэо, которая 10 лет 
употребляет героин и при этом 
ведет активный образ жизни. Де-
вушка оказалась 27-летней мо-
сквичкой Анной Глазовой, по ут-
верждению которой наркотики 
не только не мешают ее ритму 
жизни, а, наоборот, помогают 
расслабиться. 

На жизнь, по ее словам, она 
зарабатывает программирова-
нием, а еще ведет блоги и высту-
пает в качестве фотомодели, под-

держивая хорошую физическую 
форму и привлекательную внеш-
ность. 

На следующий день после пу-
бликации Роскомнадзор попро-
сил МВД проверить, нарушает 
ли статья действующее законо-
дательство. После чего полицей-
ское ведомство потребовало за-
блокировать публикацию как 
«формирующую положитель-
ный образ употребления нарко-
тиков». 

При этом многие пользовате-
ли социальных сетей, в том чи-
сле на странице Глазовой «ВКон-
такте», обвинили девушку в са-
мопиаре и рекламе наркотиков. 
В СМИ появилась информация, 
что ранее она уже была судима 
за хранение наркотиков и полу-
чила 3 года колонии. В тоже вре-
мя появившиеся у нее в сети по-
клонники назвали ее «самой 
красивой наркоманкой». В кон-
це января полицейские задержа-
ли Глазову.

При обыске у нее обнаружили 
банку с героином. Против де-
вушки возбудили уголовное дело 
за незаконное приобретение и 
хранение наркотиков. По этой 
статье ей грозит до трех лет ли-
шения свободы, и вряд ли в бли-
жайшее время в СИЗО она смо-
жет поддерживать свою герои-
новую «форму». 

РЕШЕНИЕ Суд снял арест 
с имущества экс-министра

Улюкаеву 
вернули дом 
и деньги

Владимир Федосенко

Замоскворецкий районный суд Москвы снял обеспечи-
тельный арест с имущества бывшего министра экономи-
ческого развития России Алексея Улюкаева. Судья Лариса 
Семенова, оглашая постановление, подчеркнула, что по-
скольку осужденный уже уплатил штраф в 130 миллионов 
рублей, просьбу о снятии ареста с его имущества следует 
удовлетворить.

Заседание суда прошло в отсутствие Улюкаева, кото-
рый не пожелал участвовать в процессе даже по видео-
конференц-связи.

Под арестом находились земельные участки, частное 
домовладение, автомобиль, жилой дом, деньги на банков-
ских счетах и изъятые в ходе обысков, монеты из драго-
ценных металлов, наручные часы, слиток из серебра и 
другое имущество.

Бывший министр отбывает наказание в колонии под 
Тверью. Он был приговорен к 8 годам колонии строгого 
режима и штрафу в 130 миллионов рублей за получение 
взятки в 2 миллиона долларов. Получил он эту немалую 
сумму в офисе главы «Роснефти». 

Как установило следствие, а затем подтвердил суд, 
деньги Улюкаев получил за выдачу министерством поло-
жительного заключения на покупку «Башнефти» компа-
нией «Роснефть». В это время за подозреваемым следили 
оперативники спецслужбы. И когда служебный «Мерсе-
дес» Улюкаева отъезжал от «Роснефти», машину задержа-
ли. А в багажнике обнаружили саквояж с 2 миллионами 
долларов.

Сам осужденный считает себя жертвой провокации.
Напомним: этот многомиллионный штраф, наложен-

ный по приговору этого же Замоскворецкого райсуда сто-
лицы в декабре 2017 года, был полностью списан  по на-
стоянию Улюкаева судебными приставами.  Для того что-
бы снять эти деньги и перечислить в госбюджет, было при-
нято специальное решение суда на временную разблоки-
ровку личного банковского счета экс-министра. Сколько 
всего там находилось денег — следователи не сообщили. 

СКАНДАЛ Авиакомпания 
вынудила мать купить 
для двоих детей-инвалидов 
11 билетов

Дорогой перелет

Валентина Пичурина, Юлия Гарднер, 
«Российская газета», Курган — Хабаровск

По заявлению жительницы Хабаровского края о наруше-
нии авиакомпанией прав ее детей Курганская транспор-
тная прокуратура проводит проверку. Неприятная исто-
рия приключилась с Натальей Загуменной из города Вя-
земский. С 20 января она с двумя сыновьями-двойняшка-
ми Матвеем и Максимом, страдающими ДЦП, находилась 
на лечении в Илизаровском центре. В Курган они отправи-
лись по квоте, выделенной минздравом Хабаровского 
края. Дорогу до Москвы оплатили милями «Аэрофлота», а 
вот на билеты из столицы до Урала и обратно Российский 
детский фонд выделил 40 тысяч рублей. «Мы посчитали, 
что хватит на четверых: Наталью, ее помощника и детей. 
В итоге ей пришлось заплатить около 60 тысяч рублей. 

Ребятам по 7 лет. После операции обоим наложили 
гипс. У Матвея одна нога была неподвижна, а у Максима 
обе. В феврале их выписали. На следующий день утренним 
рейсом они должны были улететь домой с пересадкой в 
Москве.

— В аэропорту 
Кургана мне сказали, 
что по правилам ави-
акомпании нам нуж-
но оплатить для Мак-
сима дополнительно 
еще девять мест, так 
как он может лететь 
только лежа, — рас-
сказала «РГ» Ната-
лья. — Поскольку у 
Матвея тоже одна 
нога не сгибается, 
ему также требуется 
дополнительно еще 
одно место. Другой возможности улететь из Кургана в 
этот день не было.  У меня денег на такое количество биле-
тов не было. Пришлось просить помощи у родителей. Все-
го мы купили 13 билетов: 11 для ребят, мне и сопровожда-
ющему. Заплатили 63 445 рублей. Из этой суммы 48 тысяч 
стоит билет Максима до Москвы. 

Наталья утверждает, что она заранее предупредила 
авиакомпанию, что на борту будут необычные пассажи-
ры. По ее словам, 1 февраля она предоставила справку в 
аэропорт, что дети после операции, один может лететь 
только в лежачем состоянии. Из аэропорта справку пере-
дали в авиакомпанию.  «2 февраля мне позвонили из аэро-
порта и сообщили, что разрешение получено, нужно вы-
купать билеты, — поясняет мама двойняшек. — Кстати, у 
нас в билете даже указано, что представлена справка и 
стоит код, что ребенок лежачий». 

Однако в авиакомпании Utair заявили, что не знали о 
пассажирах в гипсе. «Российский детский фонд и другие 
социальные службы, к сожалению, не связывались с авиа-
компанией, чтобы обсудить условия для безопасной пере-
возки маломобильных детей, — сообщили «РГ» в пресс-
службе Utair. — По правилам они должны были обратиться 
в авиакомпанию за 72 часа до полета, чтобы мы успели все 
приготовить. Для безопасности перелета маломобильных 
граждан авиакомпания обязана устанавливать специаль-
ные носилки в салоне самолета, чтобы исключить угрозу 
здоровью пассажира. Они весят 140 килограммов, нужно 
время, чтобы установить и зафиксировать их в салоне. 
Пассажирам еще повезло, что были свободные места. 

СУД 

Фигурантов 
дела 
о перестрелке в 
«Москва-Сити» 
из СИЗО 
не выпустили

ПИСТОЛЕТ 
КАК АРГУМЕНТ
Владимир Полетаев

Дело двух участников вооружен-
ного конфликта с охранниками 
на территории комплекса «Мо-
сква-Сити», Эльдара Хамидова и 
Магомеда Исмаилова, рассмо-
трел вчера Мосгорсуд. По хода-
тайству следствия им продлили 
арест до 18 мая.

Это нашумевшее дело до сих 
пор, с ноября 2017 года, рассле-
дуется столичным Главным след-
ственным управлением СКР. Как 
сообщил в суде следователь, это 
дело представляет особую слож-
ность. Постоянно появляются 
новые доказательства, новые об-
стоятельства преступления. Кро-
ме того, еще двое фигурантов 
дела находятся в бегах. Они объ-
явлены в розыск.

Обвиняемые в суде заявили о 
невиновности и просили смяг-
чить меру пресечения на домаш-
ний арест или залог. Но суд при-
нял сторону следствия.

В связи с длительным рассле-
дованием этого дела адвокаты 
обвиняемых выразили возмуще-
ние. Защитник заявил, что «след-
ствие передопрашивает свидете-
лей, проводит новые эксперти-
зы». 

В то же время выступивший в 
суде прокурор заявил, что до пе-
редачи дела из Следственного ко-
митета по Москве в Главное след-
ственное управление СК РФ при 
расследовании были допущены 
ошибки. На новом этапе рассле-
дования, по его словам, следст-
вие идет в соответствии с зако-
ном.

Перестрелка возникла между 
охранниками двух посетителей 
кафе. Скандал начался после 
того, как частные охранники сде-
лали замечание водителю «Мер-
седеса» за нарушение правил 
парковки. В качестве аргументов 
с обеих сторон появились писто-
леты. Раздались выстрелы. 

В итоге были ранены шесть 
человек, в том числе два работ-
ника ФГУП «Охрана» Росгвар-
дии. 

Полтора года в рамках этого 
дела под арестом находятся два 
участника конфликта. Один из 
них тоже был ранен. Но, по версии 
следствия, сел за руль автомоби-
ля и сбежал с места преступления. 
Причем вместе с ним скрылись 
несколько фигурантов дела.

Оба подследственных счита-
ют себя невиновными. К сожале-
нию, оружие, которым пользова-
лись участники перестрелки, до 
сих пор не найдено.

В отдельное производство 
следователи выделили уголовное 
дело о хулиганстве в отношении 
двух работников ФГУП «Охрана» 
Росгвардии — Дмитрия Якобсона 
и Кирилла Титоренко — за учас-
тие в перестрелке. 

Спасение Вани Фокина
Мальчика сразу доста-
вили в детскую больни-
цу № 3 Магнитогорска, 

медики которой действовали 
очень профессионально. Оттуда 
Ваню срочно отправили в Мо-
скву в наш НИИ неотложной дет-
ской хирургии. Лечение длилось 
почти полтора месяца. Ведь тут 
вкупе было и сильное обмороже-
ние, и черепно-мозговая травма, 
и перелом голени. 

— Была угроза ампутации нож-
ки. Но благодаря усилиям меди-
ков этого не произошло, — отме-
тил знаменитый детский хирург 
Леонид Рошаль.

Чудо спасения? Можно счи-
тать и так. Но в этом чуде задей-
ствованы разные люди, разные 
организации: от рядовых спаса-
телей до руководителей мин-
здрава, ФМБА… 

Будущее Вани? «Надеемся, 
все будет нормально», — говорят 
врачи. 

За месяц и две недели, прове-
денные в московском НИИ неот-
ложной детской хирургии, ма-
лыш полностью поправился и до-
статочно окреп, чтобы вместе с 
мамой перенести перелет домой. 

Сегодня Ваня вместе с мамой 
прилетает в Магнитогорск, где 
их с нетерпением ждут папа и 
старший брат. Ждут уже в новой 
квартире, которую папа Евгений 
Фокин постарался отремонтиро-
вать и привести в порядок всего 
за несколько дней. 

А завтра Ваня с семьей празд-
нует свой первый день рождения 
— 16 февраля Ване исполнится 
год. 

Для скорейшего возвращения 
малыша и его семьи к нормаль-
ной, обычной жизни все возмож-
ное сделали и в Магнитогорске. 
Власти помогли с оформлением 
необходимых документов на по-
лучение компенсации, и глава 
семейства Фокиных уже прио-
брел двухкомнатную квартиру в 
том же районе. Евгений Фокин 
даже успел частично обставить 
ее мебелью.

— Многое, правда, еще не при-
везли, ждем пока, — сообщил 
отец малыша. — Но детская ком-
ната уже готова полностью. По-
ставили в ней двухъярусную 
кроватку, письменный стол, иг-
рушки, будет где сыновьям раз-
вернуться. Кстати, все игрушки, 
которые Ване подарили в послед-
нее время, ни одна квартира не 
вместит. Поэтому на день рожде-
ния решили купить ему только 
торт и шарики. 

Отмечать день рождения Вани 
будут в семейном кругу.

Было решено, что в дороге ма-
лыша для страховки должен со-
провождать реаниматолог, а в 
магнитогорском аэропорту сра-
зу встретят специалисты дет-
ской городской больницы. 

Однако, как заверили «РГ» в 
региональном минздраве, стаци-
онарного лечения мальчику 
больше не требуется: его еще не-
которое время будут навещать и 
патронировать врачи, чтобы со-
ставить индивидуальный план 
его реабилитации. 

Но после пережитого кошма-
ра — это ли не чудесное исцеле-
ние?

Впрочем, как метко сказал до-
ктор Леонид Рошаль, «на одном 

чуде далеко не уедешь, для чуда 
нужен профессионализм». 

Профессионализм десятков и 
сотен людей, которые спасали 
людей в магнитогорской траге-
дии, оказывали им медицинскую 

помощь и, по сути, подарили 
Ване Фокину вторую жизнь. 

За месяц и две недели, проведенные в московском НИИ неотложной детской хирургии, Ваня полностью поправился и достаточно окреп, чтобы вместе с мамой 
перенести перелет домой.

А К Ц Е Н Т

Завтра Ваня с семьей празднует свой 
первый день рождения — 16 февраля 
ему исполнится год

Наталья утвержда-
ет, что она заранее 
предупредила ави-
акомпанию, что 
на борту будут дети 
после операции
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Прямая речь
Юнус-Бек Евкуров, глава Республики Ингушетия:

— За мальчика Ваню Фокина, который чудом выжил во время страшной 

трагедии в Магнитогорске, очень рад. Ребенок 35 часов пролежал под за-

валами на лютом морозе и не погиб благодаря спасателям и, безусловно, 

медикам, которые потом выходили малыша. Несколько лет назад врачи 

Института хирургии имени Вишневского, без преувеличения, тоже выта-

щили меня с того света, совершили чудо. После ранений (полученных во 

время покушения. — Прим. ред.) я долгое время находился в состоянии не-

бытия. Но доктора поставили меня на ноги всего за два месяца. Это сдела-

ли профессионалы с большой буквы, преклоняюсь перед ними. Уверен, 

что у Вани тоже всё будет хорошо и из него вырастет настоящий мужчина.

Подготовила Алена Ларина

КОММЕНТАРИЙ

Илья Зотов, глава Общероссийского объединения 
пассажиров:

— Поскольку авиакомпанию фонд вовремя не уведомил, она 

уже не могла отказать другим пассажирам в вылете, так как 

подобная перевозка детей согласуется за 48 часов.

И у нас есть масса вопросов к организаторам поездки, кото-

рые оставили маму и детей один на один с проблемой. Мы 

подготовим предложения, чтобы в законе была введена более 

понятная процедура такого согласования и установлена от-

ветственность.

Подготовила Татьяна Шадрина

ТРАНСПОРТ На красной ветке московского метро временно 
закрывают 5 станций

Минуя «Сокольники»
Иван Пышечкин

С 
завтрашнего дня в столич-
ной подземке закрывают-
ся сразу 5 станций — «Буль-

вар Рокоссовского», «Черкизов-
ская», «Преображенская пло-
щадь», «Сокольники» и «Красно-
сельская». Движение поездов 
остановят из-за строительства 
Большой кольцевой линии (БКЛ). 
Чтобы жители целого ряда вос-
точных районов не оказались от-
резанными от городского тран-
спорта, столичные власти  запу-
скают сотни бесплатных автобу-
сов. Чтобы они не увязли в проб-
ках на дорогах, часть улиц и съе-
здов для автомобильного тран-
спорта перекроют. Так что води-
телям лучше заранее подыскать 
пути объезда. Продержаться 
нужно 9 дней — к обычному режи-
му работы подземка вернется в 
понедельник, 25 февраля, с само-
го утра. 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Мосметростроя», к «Со-
кольникам» вплотную подошел 
тоннелепроходческий щит, кото-
рый пробивает путь для северо-
восточного участка БКЛ. Там в 
2021 году откроют движение по 6 
станциям — «Шереметьевской», 
«Ржевской», «Стромынке», 
«Рубцовской», «Лефортово» и 
«Авиамоторной». Щиту надо 
пройти прямо под действующи-
ми путями Сокольнической ли-
нии, поэтому по технике безопа-

сности движение поездов оста-
навливают. А потом мосметро-
строевцы двинутся дальше. Ко-
нечная цель – добраться до уже 
действующего участка БКЛ у 
«Савеловской».

На время работ для пассажи-
ров метро организуют длинный 
компенсационный маршрут (бо-
лее 7 км), который соединит все 
закрытые станции «по верху». 
Более 230 автобусов будут хо-
дить между «Черкизовской» и 
«Комсомольской» с интервалом 
на остановках около минуты. 
Маршрут не доходит только до 
конечной станции «Бульвар Ро-
коссовского» в районе Метрого-
родок. Но там можно  воспользо-
ваться одноименной станцией 
МЦК либо дополнительным ав-
тобусным маршрутом 86М, ко-

торый довезет до проспекта Бу-
денного через «Преображенку» 
и «Электрозаводскую». Еще 
можно доехать до «Комсомоль-
ской» на 13-м трамвае — на вре-
мя ограничений маршрут будет 
бесплатным.

«Красной» веткой пользуется 
и множество жителей Северного 
Измайлово, которым ближе до-
бираться до «Черкизовской», 
чем до станций «синей» ветки 
«Щелковской» и «Первомай-
ской». Им придется ездить в эти 
дни наземными маршрутами до 
Арбатско-Покровской линии 
либо до станции «Локомотив» на 
МЦК. Кстати, могут они  добрать-
ся и прямо до «Комсомольской» 
— по Щелковскому шоссе, Боль-
шой Черкизовской и Стромынке 
ходит 41-й троллейбус.

Зона перекрытий для автомо-
билистов  растягивается в узкую 
колею длиной более 7 км — от са-
мого начала Большой Черкизов-
ской до улицы Маши Порываевой 
в обе стороны, то есть по всему 
компенсационному маршруту. 
Местных жителей сотрудники 
ГИБДД будут пропускать. Но от 
поездок на личном транспорте в 
эти дни им все-таки лучше отка-
заться. Если без машины не обой-
тись, то рекомендуют выезжать 
из районов перекрытий утром — 
до 6.30, а въезжать после 21.30.

Большинство съездов и неко-
торые участки улиц, прилегаю-
щие к улицам Русаковской, Кра-
снопрудной, Стромынке, Преоб-
раженской и Большой Черкизов-
ской, перекроют полностью — на-
пример, съезды с ТТК на Русаков-
скую и Краснопрудную улицу 
или съезд Русаковской набереж-
ной на Стромынку в сторону об-
ласти. Автомобилистам стоит 
пользоваться альтернативными 
артериями – шоссе Энтузиастов 
или «Ярославкой». 

Когда северо-восточный уча-
сток БКЛ запустят, москвичи  
смогут экономить на поездках до 
30 минут. В «старом» же метро 
станет свободнее – новый уча-
сток разгрузит Арбатско-Пок-
ровскую, Сокольническую, Ка-
лужско-Рижскую, Калининскую, 
Люблинско-Дмитровскую, Сер-
пуховско-Тимирязевскую линии,  
а главное Кольцевую ветку. 

— Больше фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1653655
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Власти Испании примут 
указ об эксгумации Франко 

Диктатору 
ищут место

Юрий Когалов

Совет министров Испании намерен сегодня утвердить 
распоряжение об эксгумации останков диктатора Фран-
сиско Франко (1892—1975). Как напомнил в беседе 
с «РГ» адвокат Луис Фелипе Утрера-Молина, представля-
ющий интересы семьи каудильо, «это логическое завер-
шение процесса, начатого правительством пиренейско-
го королевства летом прошлого года». 

Еще в августе кабмин одобрил декрет, позволяющий 
внести поправки в закон об исторической памяти, кото-
рые дают Мадриду возможность провести эксгумацию 
тела генералиссимуса из гробницы в мемориальном 
комплексе «Долина павших» и перезахоронить его в 
ином месте. Потомки Франко с самого начала отказались 
сотрудничать с Мадридом в этом вопросе. Они обрати-
лись в Верховный суд с просьбой приостановить процесс 
эксгумации до тех пор, пока не будет определено, закон-
но ли это. В декабре суд отклонил иск, поскольку власти 
тогда еще не приняли окончательного решения. 

Как отметил в разговоре с «РГ» Утрера-Молина, 
«во всем этом деле есть множество тонких моментов». 
Во-первых, мемориальный комплекс находится в веде-
нии бенедиктинского монастыря, руководство которого 
«пока не дало своего разрешение на проведение эксгума-
ции». Хотя правительство Испании уже предупредило 
монахов о возможности применений к ним каких-либо 
юридических мер, если они будут препятствовать рабо-
там. Во-вторых, «согласно существующим законам, раз-
решение на проведение эксгумации могут дать только 
родственники покойного». К тому же кабмин дал потом-
кам Франко лишь 15 дней на то, чтобы определить, где же 
в итоге будет покоиться тело каудильо, несмотря на то, 
что закон предоставляет им двухмесячный срок, чтобы 
подать апелляцию. При этом правительство требует, что-
бы они исключили из возможного списка принадлежа-
щее семье место в склепе в кафедральном соборе Мадри-
да Альмудена, которое находится в их собственности. 

Вопрос об эксгумации и перезахоронении тела Фран-
ко был поднят в Испании лишь после того, как в 2014 году 
лидером социалистов стал нынешний премьер-министр 
Педро Санчес. Еще в 2016 году эта тема поднималась 
в парламенте королевства, однако бывшие тогда у власти 
консерваторы отказались трогать могилу: до недавнего 
времени правительство страны всячески избегало давать 
оценки диктаторскому режиму Франко. 

ГЕОПОЛИТИКА Европейский 
парламент принял 
резолюцию в защиту 
ДРСМД

Договор висит 
на волоске 

Юрий Когалов 

Европарламент принял резолюцию с призывом сохра-
нить Договор о ликвидации ракет средней и меньшей 
дальности. В Брюсселе полагают, что этот документ яв-
ляется ключевым фактором в обеспечении безопасности 
и стабильности в Европе, а также оказывает серьезное 
влияние на нераспространение ядерного оружия.

«Европарламент призывает как Россию, так и США ра-
зобраться со взаимными обвинениями в нарушениях до-
говора, начать конструктивный диалог под эгидой Совета 
Безопасности ООН, Специальной контрольной комиссии 
или других соответ-
ствующих форумов с 
целью снижения на-
пряженности, а так-
же провести перего-
воры о сохранении 
ДРСМД до даты фак-
тического выхода 
из него в августе 
2019 года», — отмеча-
ется в резолюции. 

По словам верхов-
ного представителя 
ЕС по иностранным 
делам и политике 
безопасности Федерики Могерини, сохранение договора, 
а главное — его выполнение, «является жизненно важным 
для Европы и безопасности других регионов». «Мы над-
еемся, что ДРСМД еще можно спасти. Мы призываем 
США и Россию сохранять конструктивный диалог, чтобы 
оставить в силе этот договор», — говорилось в ее обраще-
нии к депутатам Европарламента, которые оказались со-
лидарны с еврокомиссаром. По их мнению, ликвидация 
договора грозит «эскалацией напряженности, усилением 
ядерных и военных угроз, а также может привести к воз-
обновлению гонки вооружений, чреватой подрывом без-
опасности и стратегической стабильности в Европе».

Обсуждение будущего ДРСМД велось в Брюсселе не 
только в Европарламенте, но в штаб-квартире НАТО, где 
прошло заседание министров обороны альянса. Там огра-
ничились одними обвинениями в адрес Москвы, полно-
стью игнорируя претензии российской стороны к Вашин-
гтону. Без какой-либо логики генсек Йенс Столтенберг за-
явил, что, если США выйдут из ДРСМД, Североатлантиче-
ский альянс начнет принимать новые военные меры сдер-
живания России. При этом он заверил, что США не будут 
разворачивать новые ядерные ракеты средней дальности 
в Европе. 

ШОК Громкий скандал 
во французских СМИ

Штамповали 
компромат

Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Такого громкого скандала во 
французских СМИ, будь-то печат-
ные или электронные, здесь не 
было минимум последние лет де-
сять. А началось все с того, что на 
специально созданной в газете 
Liberation платформе по проверке 
той или иной информации полу-
чили сигнал о существовании 
анонимного интернет-сообщест-
ва. Да не простого, а того, что года-
ми занималось кибербуллингом, 
то есть распространяло в соци-
альных сетях оскорбления, угро-
зы, диффамацию и прочие ком-
прометирующие данные. Понача-
лу ужаснулись, ибо среди членов 
этого сообщества фигурировали 
также сотрудники самой газеты. 
Тем не менее взялись за проверку 
и выяснили, что действительно 
все так и есть, а затем опублико-
вали шокирующие результаты.

Выяснилось, что в конце нуле-
вых годов, а также в начале этого 
десятилетия не менее двадцати 
журналистов, имеющих вес в та-
ких популярных изданиях, как те-
левизионный журнал Telerama и 
специализирующийся на совре-
менной музыке Inrockuptibles, в 
газете Liberation, а также некото-
рых других, создали на Facebook 
закрытую группу под названием 
«Лига ЛОЛ». Как в рабочее время, 
так и вне его они вовсю троллили 
своих сослуживцев и не только, 
отдавая предпочтение начинаю-
щим, только что оперившимся 
журналисткам, а также активист-
кам феминистского движения. 
Именно женщины стали главны-
ми объектами травли в самой раз-
вязной форме.

Излюбленными приемами 
мужчин-журналистов были непо-
требные шутки откровенно сексу-
ального характера в адрес жертв, 
а также размещение в социаль-
ных сетях, сделанных с помощью 
фотошопа порнографических фо-
тографий. Причем делалось все 
это с продуманной регулярно-

стью и оповещением круга знако-
мых той или иной страдалицы. 
Многие из них сейчас намерева-
ются подать в суд на злонамерен-
ных «шутников». 

Среди них журналистка по во-
просам науки Флоранс Порсель. В 
ее случае парни из «Лиги» не ог-
раничились кибербуллингом, а 
решили разыграть ее по телефону. 
Один из них позвонил ей, предста-
вившись редактором успешной 
новостной программы на одном 
из частных телеканалов, и пред-
ложил ей работу, о чем в ту пору 
Флоранс могла только мечтать. Ее 
восторженное согласие размести-
ли в Facebook на всеобщее обозре-
ние. Надо ли говорить, что пере-
жила молодая женщина, когда она 
поняла, что все оказалось чистым 
«фейком»? «Я три дня плакала от 
стыда», — созналась Флоранс. Не-
что подобное испытала специа-
лист в области моды Капюсин 
Пло, когда некто из любителей по-
глумиться разместил анонимный 
пост, в котором проинформиро-
вал блогосферу о том, что она 
«больна СПИДом», мол, «поосто-
рожней с этой дамой». Отметим, 
что у некоторых пострадавших от 
всей этой истории сложилось 
мнение, что такое поведение сре-
ди журналистов если не норма, то 
нечто вроде того, а такие понятия, 
как уважение к коллегам, взаимо-
помощь, свобода творчества и 
прочие ценности, провозглашен-
ные в демократическом государ-
стве, — лишь слова, рассчитанные 
на простаков.

Что касается прижатых к стен-
ке «шутников», то они сейчас ут-
верждают, что «ничего плохого» 
якобы не имели в виду. Некоторых 
из них, в частности, основателя 
«Лиги» Венсана Глада и Александ-
ра Эрво из Liberation, а также ре-
дактора сайт-версии журнала Les 
Inrockuptibles Давида Дусе, гово-
рят, вроде бы отстранили от рабо-
ты. Но уволят ли? Ведь они «всего 
лишь» увлеклись «возможностя-
ми», которые открылись в связи с 
появлением соцсетей. 

КОНФЛИКТ 

Наместника 
Десятинного 
монастыря не 
пустили домой

БАТЬКИВЩИНА 
НЕ ПРИНЯЛА
Петр Лихоманов

Украинские спецслужбы нашли 
новый способ борьбы с инако-
мыслием:  у противников режи-
ма отнимают паспорта и депор-
тируют. Такая история произош-
ла накануне с наместником Де-
сятинного монастыря, еписко-
пом Макаровским Гедеоном, 
вернувшимся из США. 
Пограничники в киевском аэро-
порту «Борисполь» изъяли у свя-
щенника украинский паспорт 
и в сопровождении автоматчи-
ков сопроводили на обратный 
рейс. В Госпогранслужбе Украи-
ны заявили, что таким образом 
«выполнили поручение правоох-
ранительных органов, и прои-
зошло срабатывание базы дан-
ных о потерянных, похищенных 
и недействительных докумен-
тах». Внезапно ставший «недей-
ствительным» паспорт гражда-
нина Украины, уроженца Одессы 
Юрия Харона — так зовут еписко-
па Гедеона в миру — был изъят, 
хотя именно по этому документу 
две недели назад он вылетел за 
океан.  Причиной лишения граж-
данства стала активная граждан-
ская позиция Гедеона, известно-
го противника раскола в украин-
ском православии.  Последней 
каплей стала поездка епископа 
в США по приглашению Конгрес-
са. В Вашингтоне Гедеон высту-
пил перед американскими парла-
ментариями, а также встретился 
с членами правительства и пред-
ставителями госдепа. «Конгрес-
смены США внимательно выслу-
шали епископа Гедеона, который 
широко осветил ситуацию, свя-
занную с нарушением междуна-
родных прав верующих, о ради-
кальных нападениях на храмы 
УПЦ, избиениях верующих, при-
теснениях священнослужителей 
со стороны радикальных органи-
заций. Епископ Гедеон передал 
официальное воззвание госсе-
кретарю Майклу Ричарду По-
мпео и конгрессменам, в кото-
ром Украинская Православная 
Церковь просит их рассмотреть 
нарушения законов про свободу 
совести и религиозных организа-
ций», — говорится в сообщении 
пресс-службы канонической 
Украинской православной цер-
кви. Там полагают, что задержа-
ние и депортация владыки Гедео-
на имело целью «устрашить всех 
остальных». 

СЕНСАЦИЯ 

Airbus снимет 
с производства 
самый большой 
авиалайнер

ГИГАНТ 
ОТЛЕТАЛСЯ
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Судьба самого большого в мире 
серийного пассажирского само-
лета А380 решена. Европейский 
авиаконцерн Airbus объявил в 
четверг о том, что производство 
этого авиалайнера прекращает-
ся. Последний самолет будет по-
ставлен в 2021 году.

Как объяснили в концерне, ос-
новной причиной такого решения 
стало отсутствие спроса. Но дело 
не только в этом. Тут явно повлия-
ло резкое сокращение числа зака-
зов на А380 со стороны авиаком-
пании Emirates: с 162 до 123. Вме-
сто них Emirates закажет менее 
вместительные А350 (30 штук) и 
А330neo (еще 40). В общей слож-
ности европейскому авиаконцер-
ну остается произвести еще 17 
А380, из которых 14 предназначе-
ны для Emirates и еще три — япон-
ской авиакомпании ANA.

По словам главы Airbus Тома 
Эндерса, авиалайнер-гигант, яв-
ляющийся «выдающимся про-
мышленным и инженерным до-
стижением», продолжит полеты, 
а Airbus будет гарантировать его 
техническое и прочее обслужи-
вание. Что касается авиакомпа-
нии Emirates, то она, выразив со-
жаление о решении Airbus, сооб-
щила, что этот самолет останет-
ся флагманом ее флота вплоть до 
2030-х годов.

Airbus А380 — самый вмести-
тельный пассажирский авиалай-
нер в мире. Это двухэтажный са-
молет, который способен вмещать 
544 пассажира в стандартной 
комплектации (три класса) и 853 
— в одноклассовой конфигурации. 
Он способен преодолевать рас-
стояние в 15 тысяч километров 
без дозаправки. Эксплуатация 
лайнера началась в 2007 году. 

Былое и Дума
Впрочем, на самом сайте 
британской телерадио-
компании нет ни слова 

о выводах продюсера собствен-
ного сирийского бюро, который 
в течение шести месяцев пытался 
выяснить правду о том, что же на 
самом деле произошло в Думе. 
В корпорации лишь заявили 
агентству ТАСС, что записи го-
сподина Далати в Twitter «явля-
ются его личным мнением».

При этом он с осторожностью 
утверждает, что некая атака по-
близости от Дамаска все же была 
совершена, однако тогда не ис-
пользовался зарин, о чем сооб-
щали западные издания. «Как бы 
то ни было, весь сопутствующий 
антураж был сфальсифицирован 
для раздувания эффекта... В боль-
нице никто не умер. Все активи-
сты «Белых касок» и другие люди 
(якобы осведомленные о пораже-
нии округи неустановленным хи-
мическим веществом. — «РГ»), 
с которыми я общался, находи-
лись либо в Идлибе, либо в райо-
не Евфрата. Лишь один был в Да-
маске»,  —  призна л Да лати. 
Он также отметил, что террори-
стическая группировка «Джейш 
аль-Ислам» (запрещена в РФ), 
контролировавшая Думу, на сво-
ем пути «выжигала все каленым 
железом» и «держала в страхе об-
щественных деятелей, врачей 
и представителей гуманитарных 
миссий». 

Еще более примечательным 
выглядит то, что спустя несколь-
ко часов после этой публикации, 
которая вызвала огромный резо-
нанс, журналист ее удалил и во-
обще закрыл свою страничку для 
широкой публики -— теперь 
в сети можно найти лишь скрин-
шоты оригинальной записи. 
К слову, еще в апреле прошлого 
года, то есть по свежим следам 
предполагаемого происшествия 
в Думе, Далати также высказал 
сомнения относительно версии 
Запада, обвинившего правитель-
ственные войска САР в отравле-
нии собственных граждан (ут-
верждалось, что бомбу за зари-
ном на город якобы сбросил вер-
толет сирийких ВВС). Однако за-
тем сириец поспешил удалить 
свой «твит», не совпадающий 
с позицией британского телека-
нала, на который он работает. 
Тогда же в Организации по запре-
щению химоружия прошел бри-
финг, на котором выступили сра-
зу несколько сирийцев, участво-
вавших в тех самых съемках. 
Среди них был и 11-летний Хасан 
Диаб, которого на камеру выра-
зительно поливали водой из 
шланга в целях «детоксикации». 
Однако мальчуган, к счастью, 

был совершенно здоров, а по за-
вершении всех «медицинских» 
процедур получил в качестве «го-
норара» финики, печенье и рис. 
Про постановку «больничной 
сцены» до сих пор сообщали 
лишь некоторые европейские 
СМИ, например, немецкий теле-
канал ZDF, чьи репортеры отпра-
вились в Думу и опросили сотруд-
ников больницы, которые не ре-
гистрировали пациентов с при-
знаками отравления нервно-па-
ралитическим веществом. Это те 
же выводы, к которым с самого 
начала пришли специалисты рос-
сийского Центра по примирению 
враждующих сторон в Сирии, чьи 
военные врачи сразу же посетили 
Думу. «Ни одного свидетеля, ни 
одного отравленного в госпитале 
найти не удалось. Не было обна-
ружено никаких остатков хими-
ческих боеприпасов», -— признал 
постпред России при ОЗХО Алек-
сандр Шульгин. В Москве настаи-
вали, что именно последствия ра-
кетного удара, нанесенного за-
падной коалицией по объектам 
в Дамаске, серьезно осложнили 
ситуацию в сфере безопасности и 

не позволили экспертам Органи-
зации оперативно выдвинуться 
на место предполагаемого проис-
шествия. В целом же российский 
МИД неоднократно критиковал 
качество  инспекций ОЗХО 
в Сирии,чьи доклады появлялись 
с большим опозданием и  зача-
стую не соответствовали крите-
риям сбора проб и анализа ин-
формации. Сейчас Москва вы-
ступает категорически против 
того, чтобы ОЗХО получила пра-
во определять виновных в хи-
матаках.  

Что касается непосредствен-
но «Белых касок», созданных 
бывшим британским военным 
разведчиком Джеймсом Ле Ме-
зюрье в 2013 году, когда в Сирии 
уже начался гражданский кон-
фликт, то на Смоленской площа-
ди не раз заявляли о нечисто-
плотности этой организации, ко-
торая работала на территориях, 
подконтрольных не просто воо-
руженной оппозиции, но и терро-
ристам. Примечательно, что по 
мере освобождения сирийской 
армией южных регионов, где воз-
никла одна из зон деэскалации, 

«волонтеры» начали прошлым 
летом массово эвакуироваться 
из страны. Как рассказал в ин-
тервью Euronews министр ино-
странных дел России Сергей Лав-
ров, британцы, немцы и канадцы 
поначалу обещали разместить 
«белокасочников» у себя, одна-
ко, познакомившись с их личны-
ми делами, «пришли в ужас».  
«У них такое прошлое, которое 
наводит на мысль о том, что по-
добных людей с криминальными 
задвижками европейские страны 
просто уже боятся принимать», — 
отметил глава МИД России.

Напомним, что за год до про-
в о ка ц и и  в  Д у м е,  7  а п р ел я 
2017 года, ВМС США нанесли 
«показательный» ракетный удар 
крылатыми ракетами «Тома-
гавк» по сирийской авиабазе 

«Шайрат» под предлогом «воз-
мездия» Дамаску за химическую 
атаку в Хан-Шейхуне (провин-
ция Идлиб). Российская сторона 
категорически отрицала, что си-
рийские войска могли приме-
нить нервно-паралитический газ 
против мирных жителей, тем бо-
лее что Дамаск официально 
уничтожил своих запасы химо-
ружия под контролем ОЗХО. 
В Москве настаивали, что на 
во точных окраинах города рас-
полагались подпольные химиче-
ские лаборатории террористов, 
против которых действовали си-
рийские ВВС. 

А К Ц Е Н Т

В корпорации BBC ограничились кратким 
комментарием о том, что недавние 
публикации продюсера Риама Далати 
«являются его личным мнением»

Испанский диктатор Франсиско Франко покоится на территории 
мемориального комплекса «Долина павших». 

Мы призываем 
США и Россию 
сохранять кон-
структивный диа-
лог, чтоб оставить  
в силе этот договор
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В апреле 2018 года мировые СМИ облетели шокирующие кадры из госпиталя города Дума, куда якобы доставляли жертв химической атаки, в которой Запад 
обвинил сирийскую армию. Однако впоследствии сами «пострадавшие» признались, что съемки были постановочными. 

R
E

U
T

E
R

S

Спустя несколько часов журналист 
BBC поспешил удалить резонансную 
запись в Twitter о том, что вся сцена 
с пострадавшими от отравления 
в Думе была срежиссирована. 

ТЕРАКТ Десятки силовиков погибли в Индии 

Смертник атаковал 
колонну
Александр Ленин

В 
Индии террористы органи-
зовали нападение на воен-
ную автоколонну. В резуль-

тате случившегося погибли как 
минимум 42 человека, десятки 
получили ранения. Пострадав-
шие были незамедлительно до-
ставлены в близлежащие госпи-
тали, где им оказали необходи-
мую медицинскую помощь. 

По информации правоохрани-
телей, смертник подорвал себя 
вместе с заминированным авто-
мобилем. Внутри машины нахо-
дилось около 350 килограммов 
взрывчатых веществ. Установле-
на личность нападавшего. Это 
местный житель Адил Ахмад из 
округа Пулвама штата Джамму и 
Кашмир.

Акция была спланирована за-
ранее. Преступники, скорее все-
го, знали маршрут следования 

внушительной колонны, в соста-
ве которой передвигались 78 еди-
ниц техники и порядка 2,5 тыся-
чи силовиков. Транспортные 
средства шли из города Джамму в 
Шринагар. Примечательно, что 
основной удар пришелся на авто-
бус, в котором ехали 42 человека. 
Местные СМИ публикуют страш-
ные кадры, на которых видна 
кровь и обломки техники.

После взрыва на месте проис-
шествия велась стрельба из ав-
томатического оружия. Поли-
цейские выясняют детали слу-
чившегося.

Индийские власти незамед-
лительно отреагировали на ЧП. 
«Я решительно осуждаю эту под-
лую атаку. Эти жертвы не долж-
ны быть напрасными», — заявил 
премьер-министр страны На-
рендра Моди. Глава государства 
выразил соболезнования се-
мьям погибших и пожелал ско-

рейшего выздоровления всем 
пострадавшим.

Ответственность за случив-
шееся взяла на себя радикальная 
группировка «Джаиш-е-Мухам-
мад». Представители организа-
ции выступают за отделение 
штата Джамму и Кашмир от Ин-
дии и присоединение региона к 
Пакистану.

В последнее время сепарати-
сты активизировали свои дейст-
вия в районе штата Джамму и 
Кашмир. Регион на индийскую и 
пакистанскую стороны разделя-
ет линия контроля, которая не 
имеет юридической силы. Так, в 
феврале прошлого года группа 
вооруженных боевиков атакова-
ла лагерь индийской армии в 
районе Сунджаван. Радикалы за-
бросали военных гранатами и об-
стреляли из автоматов. Тогда по-
гибли шесть человек, в том числе 
один мирный житель. 

В машине напавшего на военную автоколонну террориста-смертника находилось около 350 килограммов взрывчатых 
веществ.
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ПРОЧИТАНО Известный французский писатель Патрик Бессон о том, кому принадлежит Таврида

За Крым
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
то время как страны  Запада  
с упорством, достойным 
иного применения, называ-

ют добровольное возвращение  
Крыма в состав России «аннек-
сией», иного мнения придержи-
ваются многие их граждане. Осо-
бенно те, кто хоть чуть-чуть ин-
тересуется историей этого во-
проса. Среди них французский 
писатель, лауреат нескольких 
престижных литературных пре-
мий, в том числе Французской 
академии, Патрик Бессон. В од-
ном из последних номеров еже-
недельника «Пуэн» он опублико-
вал эссе «За Крым», в котором 
напоминает некоторые истори-
ческие факты, имеющие отноше-
ние к событиям середины XIX  
века  и не только. Вот этот  текст:

В труде «Рождение современ-
ного мира» Альберта Мале и 

Жюля Исаака (1961)  на четырех 
страницах рассказывается о  
Крымской войне (1854—1856 
годы). И там нет ни одного слова  
«Украина» или «украинский». В 
1853 году турецкий султан объ-
явил войну не Украине, а Рос-
сии, чей царь Николай I не укра-
инец, а русский. Англия и Фран-
ция разорвут отношения с Рос-
сией только в 1854 году, но ни-
где не будет указано о разрыве 
отношений этих двух западных 
держав с Украиной. Бисмарк от-
казался встать на сторону Рос-
сии, но ни разу при этом не упо-
минал Украину в своих поясне-
ниях.

Король Виктор Эммануил II и 
его министр граф Кавур присое-
динят Сардинское королевство к 
союзу против России, а не против 
Украины. Англичане, французы и 
сардинцы «приняли решение 
разрушить Севастополь, этот 
оплот российской морской  

мощи в Черном море». И в том за-
явлении не было никакого наме-
ка на гипотетический флот Укра-
ины, размещенный в Крыму.

Именно русский, а не украин-
ский, полковник (после генерал. 
— Прим. ред.) Тотлебен организо-
вал  оборону Севастополя.  8 сен-
тября 1855 года  генерал Мак-Ма-
гон, возглавлявший французские 

войска, захватил  Малахов кур-
ган, цитадель русских солдат, а не 
украинской армии, которой тог-
да  вообще не существовало. Ук-
раина, заявляющая сейчас  о сво-
их правах  на Крымский полу-
остров, не принимала участия в 
подписании Парижского мирно-
го договора (30 марта 1856 года), 
который положил конец  тому во-

енному конфликту. В истории он  
остался как Крымская война, а не 
как украинская.

«Севастопольские рассказы» 
молодого графа Толстого (тогда 
ему было 27 лет) публиковались   
в  «Современнике», журнале, 
основанном Александром Пуш-
киным в начале XIX века, с авгу-
ста 1855 года по январь 1856 
года. Я тщетно ищу хоть какое-
нибудь упоминание  о политиче-
ских или военных связях между 
Крымом и Украиной. Все солда-
ты, что защищали город, были 
русскими. Даже за хмельной тра-
пезой никто из них не поднимает 
чарку водки за Украину. Тем не 
менее как-то я наткнулся на сло-
во «татарский»: «…обломки раз-
рушенной каменной стены та-
тарских домов Дуванки…».

В 1899 году Антон Чехов опу-
бликовал в «Русской мысли» 
свой рассказ «Дама с собачкой», 
действие которого происходит в 

Ялте,  привлекательнейшей ку-
рортной местности  в Крыму.  И 
вот что в первую очередь броса-
ется в глаза: ни дама, ни малень-
кая собачка не имеют никаких 
украинских корней. Кафе «Вер-
не», где Гуров повстречался с Ан-
ной, не украинское, а, как следу-
ет из  его названия, французское. 
В этом блестящем тексте («Лист-
ва не шевелилась на деревьях, 
кричали цикады и однообраз-
ный, глухой шум моря, доносив-
шийся снизу, говорил о покое, о 
вечном сне,  какой ожидает 
нас...») и в целом в рассказе Укра-
ина отсутствует. Когда Анна, 
осознав свою ошибку, восклица-
ет: «Я никогда не была счастлива, 
а теперь я несчастна», ей в голову 
не приходит проклинать эту по-
ездку на Украину, во время кото-
рой она потеряла свою честь, по-
тому что для нее Крым, как и для 
всех русских, на протяжении ве-
ков находился в России. 

ГЕОПОЛИТИКА Общество становится все более плюралистическим, 
но с формированием двух центров притяжения — Америка плюс Большая Евразия

Каким будет мир?
Сергей Караганов, 
Научный руководитель — декан 
факультета мировой экономики 
и мировой политики НИУ ВШЭ

М
ир аналитики — и 
российской, и за-
рубежной — захва-
тила идея неопре-
деленности буду-
щего. Между тем 
мир, несмотря на 
его хаотичность, 
вполне предсказу-

ем. Представление о тотальной 
непредсказуемости опасно не 
только ошибками в политике, но 
и отказом от активного влияния 
на его развитие. Из-за смятения 
элит он как никогда податлив для 
воздействия.

У заламывания рук о неопре-
деленности две группы причин. В 
более академической статье опи-
шу их подробнее. Сейчас же 
просто назову.

Во-первых, доминирующие 
до сих пор в международной ди-
скуссии западные интеллекту-
альные элиты не хотят видеть не-
приятного для их стран будуще-
го, закат их доминирующих по-
зиций. Это — интеллектуальный 
и политический эскапизм.

Во-вторых, западная мысль 
породила множество теорий раз-
вития, завоевавших междуна-
родное интеллектуальное сооб-
щество, особенно после, как ка-
залось, окончательной «победы» 
Запада в 1991—2007 гг. Эти тео-
рии преподаются в университе-
тах, их авторы пропагандируют-
ся через СМИ, где опять же пока 
лидирует Запад. Теории стали ча-
стью новой политической кор-
ректности, «правильности пото-
му, что они верны».

Между тем большинство 
(хотя и не все) западных теорий 
либо устарели, либо изначально 
неадекватны из-за осознанного 
или даже неосознанного стрем-
ления их создателей служить ин-
тересам своих стран или их элит. 
Те же, кто за рубежами этого За-
пада продвигает эти теории, 
либо играют на чужом поле по 
чужим правилам, либо де-факто 
подыгрывают интересам не сво-
его отечества.

Справедливости ради укажу, 
что и в России, и, хотя и меньше, 
на Западе стали появляться рабо-
ты, отвергающие презумпцию 
«непредсказуемости». Хороша 
статья Е.Г. Энтиной и М.Л. Энти-
на, опубликованная на сайте Рос-
сийского совета по международ-
ным делам (РСМД). Он же недав-
но опубликовал прогноз разви-
тия мира. Постараюсь поддер-
жать эти, пока локальные, рос-
сийские лидерские успехи.

Опишу основные, с моей точ-
ки зрения, тенденции, которые 
будут определять это развитие. 
Если, разумеется, не случится 
большой войны, которая это раз-
витие прервет.

Что ждет мир
 Продолжится с некоторым 

замедлением сдвиг центра миро-
вой экономики и политики в 
Азию и от старого Запада. Китай 
уже в обозримой перспективе до-
стигнет по совокупной мощи по-
ложения державы равной США. 
Вслед за военной, экономиче-
ской, политической силой в сто-
рону Азии, Евразии начинает пе-
ретекать и культурно-моральное 
влияние. Россия – север новой 
Евразии – имеет благодаря всему 
этому огромные возможности.

 США благодаря «револю-
ции Трампа», которая, скорее 
всего, подстегнет экономику, со-
хранят свои позиции державы 
№1-2, но уже в меньшей степени 

как суперглобального игрока, 
частично возвратятся в Запад-
ное полушарие;

 Де-факто «холодная вой-
на», развязываемая США против 
Китая в стремлении сдержать 
рост его могущества, будет одной 
из ведущих тенденцией междуна-
родных отношений. Конца ей не 
видно, пока не произойдет пере-
форматирование мировоззрения 
американцев и не будет нащупан 
новый баланс. Частью этой вой-
ны является и противостояние 
США с Россией. Вероятно через 
лет 6—8 частичное преодоление 
раскола американских элит и 
взятие ими под контроль соци-
альных медиа, политической си-
стемы США в целом. А именно для 
преодоления этого раскола элите 
Америки понадобился привыч-
ный «враг» — Россия. Вероятно, 
будут насыщены и аппетиты 
ВПК, во многом ради которых и 
разворачивается новая гонка за 
превосходство. Можно будет рас-
считывать на частичную норма-
лизацию отношений. Если, раз-
умеется, она представится выгод-
ной. Но другие причины противо-
стояния сохранятся. Вашингтону, 
допустившему формирование по-
лусоюзнических отношений 
между Москвой и Пекином, важ-
но либо разгромить Москву, либо 
нейтрализовать ее, чтобы осла-
бить Китай.

 Европа, видимо, упустила 
возможность попытаться повер-
нуть вспять деградацию евро-
проекта и мировых позиций. В 
ней будут усиливаться национа-
листические и авторитарные 
тенденции. Возможен и частич-

ный развал Евросоюза. Более ве-
роятен дрейф вниз и назад с нахо-
ждением нового баланса где-то 
на уровне 1990-х гг. Но в прош-
лом великие европейские держа-
вы не смогут полностью восста-
новить позиции из-за неудачи эк-
сперимента с единой внешней и 
оборонной политикой, привед-
шей к линии по низшему общему 
знаменателю.

Предпосылки для нормализа-
ции наших отношений с Европой 
объективно накапливаются. Но 
это будут скорее всего отноше-
ния с отдельными странами все 
более рыхлого Евросоюза.

 Геополитически и геоэко-
номически мир будет становить-
ся все более плюралистическим, 
но с формированием двух цен-
тров притяжения — Америка 
плюс Большая Евразия. В первую 
будут входить члены обновлен-
ной зоны торговли США — Кана-
да — Мексика, часть латиноаме-
риканцев, Великобритания, 
часть европейцев. Судьба второй 
и ее контуры будут зависеть в 
первую очередь от того, сможет 
ли Пекин преодолеть историче-
скую инерцию «срединного цар-
ства», создающего вокруг себя 
поле вассальных государств. В 
новой глобальной роли Китая та-
кая стратегия неизбежно спрово-
цирует консолидацию против 
него региональных великих дер-
жав с вероятным вовлечением 
США. Если Китай, что зависит в 
том числе и от российской поли-
тики, возьмет на себя роль перво-
го среди равных, начнет активно 
строить институты сотрудниче-
ства, прежде всего ШОС, созна-

тельно погрузится в сеть связей и 
балансов, состоится партнерство 
Большой Евразии — континента 
мирного сотрудничества и раз-
вития, взаимодействия великих 
цивилизаций,  безусловный 
центр будущего мира. Ситуация 
подвижна и прояснится скорее 
всего через 5—7 лет.

 Небывало быстрый сдвиг в 
соотношении сил, регионализа-
ция мировой политики, большая 
роль национальных государств, 
размораживание конфликтов, 
которые держали под контролем 
прошлые гегемоны — ССCР и 
США, появление новых типов во-
оружений будут вести к низкой 
международной стратегической 
стабильности. Сохранится высо-
кий уровень возможности гло-
бальной войны. Военный фактор 
сохранит, если не увеличит свое 
значение, и с точки непосредст-
венного обеспечения безопасно-
сти, и как инструмент влияния;

 Видимо, продолжится тен-
денция к деградации интеллекту-
ального уровня человечества и в 
первую очередь правящих клас-
сов многих государств, вызван-
ная информационно-цифровой 
революцией. Эта тенденция про-
явилась уже лет двадцать тому 
назад с приходом к власти «теле-
визионного поколения», склон-
ного автоматически реагировать 
на последние новости и «картин-
ку». Тенденция может много-
кратно усилиться, когда выра-
стет «поколение айфонщиков», 
мало отличающее реальный мир 
от виртуального и, похоже, все 
менее способное к самостоятель-
ному, критическому, долгосроч-
ному мышлению. При этом сов-
ременные демократии, где выби-
рают себе подобных, являются 
механизмом антимеритократи-
ческим. Весьма вероятно, что 
критерием отбора правящих 
кругов в странах, которые будут 
способны на такой отбор, станет 
малоуязвимость отдельных лиде-
ров или их групп к интернету.

 Роль невозобновляемых 
минеральных ресурсов будет 
продолжать относительно сни-
жаться. Вместе с тем будет воз-
растать значение в мировой эко-
номике, а затем и геополитике, 
возобновляемых ресурсов — 
продовольствия, биоресурсов 
моря, чистой пресной воды, чи-
стого воздуха, леса. (Эту тенден-
цию увидел и обосновал талан-
тливый ученый из НИУ ВШЭ И.А. 
Макаров.) Соответственно, бу-
дет возрастать экономическая и 
политическая ценность терри-
торий, на которых можно произ-
водить эти блага, и соперничест-
во за них.

 Де-факто уход коммуни-
стической и разворачивающийся 
на глазах закат либеральной иде-
ологии образуют вакуум, за за-
полнение которого началась 
борьба. Этот вакуум заполняется 
национализмом в его государст-
венном, этническом и даже ква-
зирелигиозном вариантах. Нали-
цо запрос на новую идеологию 
для нового мира.

 Тенденция к частичной де-
глобализации международных 
экономических отношений в 
обозримый период продолжится 
и из-за ужесточения геополити-
ческого соперничества, и из-за 
связанной с цифровой револю-
цией лока лизацией произ-
водств. Продолжится политиза-
ция международных экономиче-
ских отношений, силовое ис-
пользование экономических ры-
чагов. Возращения к относи-
тельно либеральному мировому 
экономическому порядку пред-
видеть не стоит, пока не сформи-
руется новый военно-силовой 
каркас мира и условный Запад 
не адаптируется к новому соот-
ношению сил.

 Последствия климатиче-
ских изменений, чем бы они ни 
были вызваны, достаточно хоро-
шо известны. Здесь тоже виден 
запрос на новую идеологию раз-
вития.

 Из-за нарастающего изме-
нения соотношения сил в мире 
продолжится деградация боль-
шинства институтов, достав-
шихся от предыдущих мировых 
систем — двухполярной и одно-
полярной. Эти институты уста-
рели и либо бесполезны, либо 
вредны — сохраняют инерцию 
времен доминирования Запада. 
В мире установился «закон 
джунглей», о котором под возму-
щенные крики предупреждали 
русские. В том числе в знамени-
той речи В.В. Путина на Мюнхен-
ской конференции 2007.

С чем придется считаться 
России и как нам следует 
действовать

Можно назвать еще с полдю-
жины очевидных, во всяком слу-
чае для меня, тенденций, кото-
рые с высокой степенью вероят-
ности будут определять будущее. 
Если их адекватно учитывать, 
оно достаточно предсказуемо и 
одновременно открыто для целе-

направленной, активной поли-
тики. Разваливается старая, фор-
мируется новая мировая систе-
ма. И, несмотря на относительно 
скромные ресурсы, особенно 
экономические, которые, естест-
венно, нужно наращивать в пер-
вую очередь, Россия — третья из 
5—6 стран, которые сыграют 
ключевую роль в формировании 
этой системы.

Для эффективного участия в 

этой борьбе и работе нужно сна-
чала заставить себя усвоить про-
стые принципы политики:

1. Нельзя бояться неизбежно-
го, которое диктуется макротен-
денциями. Будущее всегда дает 
варианты приспособления и ак-
тивного влияния.

2. Правил больше нет. За осоз-
нание этого мы должны быть бла-
годарны Д. Трампу, который гово-
рит и делает то, что раньше лице-
мерно скрывали. И Лондону, кото-
рый недавно заморозил, т.е. сво-
ровал часть золотого запаса Вене-
суэлы, находившегося у него на 
хранении. Перечислением приме-
ров подобного рода действий 
можно занять долгие страницы.

Но в борьбе без правил мы, 
русские, с нашей историей, лихо-
стью, идеологической незашо-
ренностью, готовностью к риску 
имеем конкурентное преимуще-

ство. Надо лишь расстаться с глу-
постью следования в русле дру-
гих правил и институтов, кото-
рые партнеры беспардонно от-
брасывают. Если миру предлага-
ется «закон джунглей», нужно 
играть по «законам тайги».

3. Почти все концепции внеш-
ней политики, унаследованные 
от двухполярной эпохи и «одно-
полярного мира», либо устаре-
ли, либо ложны и неприемлемы. 

Неадекватно и большинство эко-
номических теорий — но это во-
прос для отдельного обсуждения. 
Нужно прекратить волочиться в 
фарватере западной мысли. Она 
либо провалилась, либо тянет 
назад, все более очевидно мо-
рально ущербна или корыстно 
служит защите его позиций. А 
Россия — не Запад и в обозримой 
перспективе интегрироваться с 
ним уже не будет. Нужно самим с 
партнерами из старого и нового 
мира создавать и развивать но-
вые теории международных от-
ношений. Естественно, зная 
историю и используя прошлые, в 
том числе западные наработки. 
Или просто действовать согла-
сно здравому смыслу.

4. Большинство институтов, 
унаследованных из первой эпохи 
и перетащенных во вторую, либо 
умирают, либо вредны. Те из нас, 
кто призывает к их реанимации, 
имеют право на ошибку. Россий-
ское государство — нет. Исключе-
ние — ООН, ее устав и ряд сопутст-
вующих организаций. Нужны но-
вые институты, устремленные в 
будущий мир, меньше привязан-
ные к отмирающей системе меж-
дународных отношений.

5. Повторяю мысль, уже не раз 
высказанную пока не многочи-
сленными специалистами (Ф.А. 
Лукьянов и др.). Западноцен-
тризм в политике и мышлении 
устарел, вреден, он признак ум-
ственной лени и отсталости. Осо-
бенно вреден американоцен-
тризм, дающий стране, объявив-
шей себя нашим врагом, допол-
нительные козыри. При этом бес-
смысленно и вредно злостное ан-
тизападничество — оборотная 
сторона старого европо- и амери-
коцентризма.

6. Нужно целенаправленно 
признать и внедрять в общест-
венное сознание значение и зна-
ние Востока и Юга. Именно там 
будут находиться основные эко-
номические и политические рын-
ки будущего.

7. Необходимо обеспечение 
дальнейшего прорыва в новую 
цифровую эру. Но одновременно 
нужны целенаправленные уси-
лия по предотвращению умствен-
ной деградации элит, которую не-
сет цифровизация. Элита будуще-
го должна быть готова и к ее ис-
пользованию, и к защите от нее.

8. Стоит начать активно фор-
мулировать и продвигать свою 
концепцию будущего — приори-
тет предотвращению войны, ак-
тивной борьбы за мир, строи-
тельству сообщества независи-
мых, суверенных, сотрудничаю-
щих друг с другом стран и наро-
дов, культурного и политическо-
го многообразия, ценностей, ко-
торые выбирает себе каждое об-
щество и большинство человече-
ства. Недопущение гегемонизма. 
Развитие рыночной экономики 
для обеспечения благосостояния 
и условий для развития большин-
ства, экологической безопасно-
сти. Последняя, видимо, должна 
иметь приоритет. Поддержка всех 
религий, их взаимодействия и 
прав атеистов. Поддержка мень-
шинств при недопущении навя-
зывания ими своих взглядов 
большинству. Максимально воз-
можная демократизация между-
народных отношений. Мессиа-
низм коммунизма или либера-
лизма — скверный пережиток.

9. В пропаганде — как можно 
больше правды. Хотя тотальная 
ложь, обрушиваемая на нашу 
страну, подмывает ответить тем 
же. Тон — презрительно насмеш-
ливый, а не возмущенный.

Ну а в следующих статьях — в 
том числе и о конкретных на-
правлениях политики. 

По мнению Сергея Караганова, 
Россия — не Запад и в обозримой 
перспективе интегрироваться с ним 
уже не будет.

А К Ц Е Н Т

В мире установился «закон джунглей», 
о котором под возмущенные крики 
предупреждали русские

А К Ц Е Н Т

Европа, видимо, упустила возможность 
попытаться повернуть вспять деградацию 
европроекта и мировых позиций. 
В ней будут усиливаться националистиче-
ские и авторитарные тенденции

А К Ц Е Н Т

В труде «Рождение современного мира» 
Альберта Мале и Жюля Исаака (1961) 
на четырех страницах рассказывается 
о Крымской войне (1854—1856 годы). 
И там нет ни одного слова «Украина» 
или «украинский»

Патрик Бессон: Я тщетно ищу хоть какое-нибудь упоминание о политических 
или военных связях между Крымом и Украиной.
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АКЦЕНТ  С форума в Сочи Подмосковье увозит 4 тысячи новых рабочих мест

Большой инвест-привет
Ирина Рыбникова

Т
ри года понадобится Под-
московью, чтобы переве-
сти все госуслуги в элек-

тронный вид. Об этом заявил гу-
бернатор области Андрей Воро-
бьев, выступая на инвестицион-
ном форуме в Сочи. 

Одна из панельных сессий 
форума называлась «Цифровая 
трансформация и качество жиз-
ни. Взгляд из регионов». «Я так 
сформулирую необходимость 
цифровизации: она экономит 
деньги и время и истребляет 
коррупцию, — начал свое высту-
пление на этой сессии Андрей 
Воробьев. — И мы в своем регио-
не руководствуемся тем, что 
цифра должна вытеснять чело-
века». «Подмосковье является 
одним из лидеров цифровизации 
в стране. Мы плотно работаем с 
областью, и я не перестаю удив-
ляться, с какой скоростью она 
вводит все новые и новые серви-
сы», — подтвердил председатель 
правления Сбербанка РФ Гер-
ман Греф, также принимавший 
участие в работе этой секции. 
Казалось, еще вчера власти ра-
довались очередям в многофун-
кциональных центрах области, 
куда народ начал обращаться за 
получением госуслуг. А сегодня 
так же радуются тому, что в 
МФЦ стало немноголюдно, пото-
му что цифровизация перешла 
на следующий этап и многие 
услуги теперь можно оформлять 
дома с помощью смартфона.

«Это, конечно, высший пило-

таж. Думаю, через три года в та-
кой формат мы переведем все 
100% госуслуг», — подчеркнул 
Воробьев. А главной IT-платфор-
мой Подмосковья губернатор 
назвал портал «Добродел». Это, 
по сути, электронная книга жа-
лоб и предложений жителей об-
ласти и, по прогнозам главы ре-
гиона, число зарегистрирован-
ных в ней пользователей к сере-
дине текущего года достигнет 
миллиона человек.

Первый день работы сочин-
ского инвестиционного форума 

стал для области очень удачным 
— было заключено несколько со-
глашений с инвесторами об от-
крытии новых производств на 
территории региона. Так, в По-
дольске будет построен круп-
ный булочно-кондитерский 
комбинат, в Дмитрове — ком-
плекс по производству сыров и 
цельномолочных продуктов ев-
ропейского качества, а в Лытка-
рино появится первое в России 
предприятие полного цикла, 
производящее фармацевтиче-
скую упаковку для инъекций. В 

Воскресенском районе откроет-
ся тепличный комплекс, кото-
рый ежегодно будет произво-
дить 27 тысяч тонн овощей. «Вы-

брали Московскую область в ка-
честве площадки под строитель-
ство из-за привлекательного ин-
вестиционного климата, а также 
короткого логистического пле-
ча. Хотим обеспечить Москву и 
область качественной, экологи-
чески чистой и вкусной продук-
цией», — пояснил представитель 
инвестора Валерий Мирошкин.

Также соглашение с областью 
подписала французская компа-
ния по производству строитель-
ных материалов, приглядевшая 
для нового завода Луховицы, и 
авиационная корпорация «Ру-
бин», которая планирует расши-
рять в Балашихе производство 
взлетно-посадочных устройств 
и агрегатов, применяемых в ави-
ационной и ракетно-космиче-
ской технике. «Инвесторы пора-
довали, мы на 20—25 миллиар-
дов подписали соглашений. Не-
плохой результат», — подытожил 
Андрей Воробьев. Но главный 
профит измеряется не только в 
деньгах. Все эти производства со 
сроком реализации в 2020—2021 
годах принесут жителям обла-
сти порядка 4 тысяч рабочих 
мест. 

ТЕАТР  

К жителям 
области 
приедут актеры 
МХТ им. Чехова 

ВЕРЮ! 

Ирина Романова

Столичные театры проведут га-
строльный тур по городам Под-
московья. «Одним из главных со-
бытий года театра у нас станет 
возрожденная «Подмосковная 
афиша московских театров»,  — 
рассказала на брифинге министр 
культуры Московской области 
Нармин Ширалиева. 

Все гастрольные постановки 
пройдут под общим названием 
«Памяти Олега Табакова» и так 
или иначе будут связаны с его де-
ятельностью. «Это восемь спек-
таклей Московского художест-
венного театра, которым руково-
дил Табаков, два спектакля Теа-
тра Наций, где играют его люби-
мые ученики, два спектакя Теа-
тра имени Пушкина, который 
возглавляет Евгений Писарев, 
ставший режиссером при Олеге 
Павловиче, и постановки Мо-
сковского театра Олега Табако-
ва», — уточнила Нармин Ширали-
ева. И — самое приятное! — билеты 
на все гастрольные спектакли бу-
дут стоить 100—300 рублей. При 
этом актеры покажут полные 
спектакли, а не лайт-версии, как 
это иногда бывает на выездных 
гастролях.

И именно из-за этой аутентич-
ности не все подмосковные горо-
да подошли для гастрольных ту-
ров. Ширалиева объяснила: по-
скольку театры везут с собой и 
освещение, и декорации, сцены, 
на которых их будут устанавли-
вать, должны соответствовать 
столичным стандартам. Такие 
сцены отыскались лишь в Зарайс-
ке, Чехове, Серпухове, Дубне, По-
дольске и Королеве. Столичные 
гастроли в Подмосковье начнут-
ся с конца марта. Пока афиша со-
ставлена только на весну и лето. 
Но осенние спектакли тоже бу-
дут, заверили в минкультуры. 

ЗИМА Почему 
граждане 
жалуются 
на нечищенные 
дворы? 

СНЕГ 
ДА И ТОЛЬКО 
Надежда Макеева

Среди сообщений, которые жи-
тели области сегодня отправля-
ют на портал «Добродел», лиди-
руют жалобы на качество зим-
ней уборки дорог и дворов, рас-
сказал журналистам руководи-
тель Госадмтехнадзора Подмо-
сковья Сергей Бизяев. 

Но чистят при этом лучше. 
Только в прошлом году область 
закупила и передала в муници-
палитеты 239 единиц комму-
нальной техники, а начиная с 
2014 года города и районы полу-
чили уже более 1250 единиц. «В 
муниципалитетах появляется 
малая техника для расчистки 
тротуаров — раньше мы такой и 
не видели», — говорит Бизяев. А 
вот ручного труда, по его словам, 
не хватает. И это особенно за-
метно во дворах. Бывает, трак-
тор почистит тротуар, оставив с 
обеих сторон снежные «бордю-
ры», а дворник с лопатой расчи-
щать проходы в них не торопит-
ся. А бывает, что управляющие 
компании отказываются освобо-
ждать от снега парковочные ме-
ста на улично-дорожной сети, 
мотивируя тем, что парковки — 
это зона ответственности до-
рожников. И все бы ничего, но 
автомобилисты, не желая вяз-
нуть в сугробах, начинают пар-
ковать машины на почищенных 
тротуарах, автоматически до-
бавляя коммунальным службам 
трудностей и с их уборкой. Гля-
дишь, через два-три дня и двор 
начинает выглядеть так, словно 
ни малая техника, ни дворник с 
лопатой в него вообще не загля-
дывали. «Мы видим эту пробле-
му, стараемся оперативно реаги-
ровать на такие жалобы населе-
ния и обязательно потом прове-
ряем, устранены ли они», — ут-
верждает главный администра-
тивно-технический инспектор 
области.

В прошлом году за зиму над-
зорное ведомство обнаружило 
более 5,8 тысячи нарушений в 
уборке снега и наледи. Этой зи-
мой, признается Бизяев, гражда-
не жалуются чаще. Но и погода 
не скупится на осадки — в конце 
января снег в Московском реги-
оне шел 45 часов подряд, только 
на его вывоз на снегоплавильные 
пункты ушла неделя! Да и позав-
черашний снегопад тоже попал в 
летопись погодных рекордов 
этой зимы. 

РАКУРС  Журналисты «РГ» посмотрели, как готовят специалистов 
для работы на автомобильном заводе 

Кадры «Мерседеса» 
Ирина Рыбникова

С
емь человек на место. 
Именно такой конкурс 
был в прошлом году в 
клинском колледже 
«Подмосковье». Для 
сравнения: на одно 
бюджетное место на 
журфаке МГУ ежегод-
но претендуют 5—6 че-

ловек. Почему вчерашние школь-
ники рвутся в Клин? Да все 
просто: здесь готовят специали-
стов для завода «Мерседес».

Когда немецкий автомобиле-
строительный концерн «Дайм-
лер» впервые заявил о том, что по-
строит в Солнечногорском райо-
не области завод по сборке «Мер-
седесов» на тысячу с лишним ра-
бочих мест, скептики говорили: 
половина из них достанется са-
мим немцам. Так, мол, обычно и 
бывает — мыть полы и чистить 
станки будут местные жители, а 
высоких специалистов зарубеж-
ный инвестор привезет своих. «И 
специалисты у нас действительно 
были — из Германии и из Франции, 
— рассказывает директор коллед-
жа «Подмосковье» Антонина 
Юдина, организовавшая для жур-
налистов «РГ» экскурсию по учеб-
ным лабораториям. — Но приезжа-
ли они не на ярмарку вакансий, а 
чтобы помочь наладить учебный 
процесс для клинских и солнечно-
горских ребят, которые вот-вот 
встанут на конвейеры нового за-
вода».

Под «Мерседес» колледж при-
шлось реконструировать. Внутри 
учебного заведения построили 
просторные лаборатории, где 
можно освоить любой процесс ав-
томобилестроения. «Прежде чем 
начать обучение, мы ездили в 
Штутгарт, где работает такой же 
колледж при заводе «Мерседес», 
посмотрели, как готовят специа-
листов там», — продолжает Анто-
нина Юдина. Многое взяли за 
основу, но программу обучения 
решили все же модифицировать 
под российский менталитет. В Гер-
мании каждый студент учится че-
му-то одному — только кузовным 
работам или только сборке-раз-
борке двигателя. И на заводе по-
том работает лишь на одном 
участке. А в Клину решили учить 
студентов так, чтобы они могли 
пригодиться в любом заводском 
цехе — и колеса менять, и красить, 
и кондиционер заправлять, и дви-
гатели чинить… «Может, зря вы 
так? — говорю. — Может, пусть, как 
в Германии, штамповал бы рабо-
чий одну заклепку всю жизнь… Го-
ворят же, что немецкая сборка 
лучше российской, не потому ли, 
что там каждый — виртуоз своей 
заклепки, а у нас — на все руки от 
скуки?»  «Сейчас рассуждать о 
том, чья сборка лучше, нет смы-
сла, — пожимает плечами мастер 
производственного обучения Ро-
ман Марзеев. — Все оборудование 
на завод везут из Германии, налад-
кой занимаются немецкие специ-
алисты. Служба контроля качест-
ва тоже работает по немецким 
стандартам. В таких условиях нет 

разницы, на земле какой страны 
построен завод».

За спиной у мастера стоит аг-
регат, похожий на медицинский 
кувез, где выхаживают тяжелых 
новорожденных. Только вместо 
младенца в нем лежит автомо-
бильный двигатель и студенты из-
учают его не по картинкам или на 
списанной статичной модели, как 
раньше, а в движении. Эти живые 
модели, среди которых есть и гру-
зовые, и легковые, и бензиновые, 
и дизельные экземпляры, в кол-
ледж тоже привезли из-за рубежа. 
Как и 3D-модуль для покраски ав-
томобилей. Надеваешь очки вир-
туальной реальности, берешь в 
руки невесомый покрасочный пи-
столет, нажимаешь на кнопку — и 
словно оказываешься в настоя-
щем покрасочном цеху. Пистолет 
вдруг приобретает вес, а струи 
краски — давление, из-за чего пер-
вые покрасочные опыты почти у 
всех похожи на песни, спетые заи-
кой. А оценку работе ставит 

компьютер — и ты ее не получишь, 
пока не вылечишь свое художест-
венное «заикание». Аналогичный 
тренажер есть и в сварочном цехе. 
А в зоне техобслуживания стоит 
«Мерседес» последней модели и 
ребята изучают ходовую часть, 
элементы трансмиссии и подве-
ски на настоящем автомобиле.

В цехе кузовного ремонта сту-
денты под руководством мастера 
производственного обучения 
Павла Трофимченко рихтуют ку-
зов с вмятинами. Мелкие дефекты, 
по легенде образовавшиеся от гра-
да, нагревают и осторожно высту-
кивают молотком. Крупные вы-
правляют с помощью крючков, к 
которым цепляется молоток, ра-
ботающий в непривычную обрат-
ную сторону. Здесь понимаешь, 
почему в сервисах за кузовной ре-
монт просят так дорого — работа 
трудоемкая, одну вмятину можно 
выправлять несколько часов. «Ма-
шины сегодня у всех есть, уметь их 
чинить должен каждый мужчи-

на», — не отрываясь от вмятин, 
рассказывает студент Олег Са-
фин. «К тому же появляются но-
вые технологии и уже не все люди 
старшего поколения знают, как 
грамотно обращаться с современ-
ным автомобилем», — подхваты-
вает его однокурсник Азат Хлеб-
ников. Ребятам по 17 лет, и они 
точно знают, что после окончания 
колледжа их с руками оторвут не 
только на заводе «Мерседес», но и 
в любом специализированном ав-
тосервисе. Немцы ведь не только 
обеспечили колледж учебными 
тренажерами, но и приезжали по-
том тестировать качество обуче-
ния. Претензий к нему у педантич-
ных германских специалистов не 
возникло. В прошлом учебном 
году они заказали целевое обуче-

ние в колледже 185 студентов. В 
этом — 225.

Напоследок мы заглянули в ла-
бораторию автоэлектрики и элек-
троники. И встретили там Алек-
сандру Корсакову. Она — единст-
венная девушка на всем потоке, 
но, как говорят педагоги, любому 
парню даст фору. «Хотелось во 
взрослой жизни заниматься тем, 
что нравится. А нравятся автомо-
били, поэтому поступила сюда», — 
объясняет Саша. «Но ведь если ты 
будешь копаться в машинах, у 
тебя никогда не будет красивых 
ногтей…» — начала было я. А потом 
осеклась. Ну и не будет ногтей. 
Зато «Мерседес» — будет. 

Через три года Андрей Воробьев обещает перевести в цифру все государственные услуги. 

Студенты учатся не на муляжах или 
списанных моделях, а на настоящих 
машинах. 

А К Ц Е Н Т

Программу обучения решили 
не копировать с немецких аналогов, 
а модифицировать под российский 
менталитет
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Компетентно
Ольга Забралова, первый зампред правительства — 
министр образования Московской области:

— Не меньшей популярностью у наших выпускников пользуется филиал 

колледжа «Подмосковье» в Лобне, где готовят специалистов для работы в 

аэропорту Шереметьево. Конкурс туда достигает 6—6,5 человека на ме-

сто. Ребята проходят очень жесткий отбор — обязательны вступительные 

испытания по английскому языку и географии. Традиционно высокий кон-

курс — 4,5—5 человек на место — на профессию спасателя. Их готовят в 

колледже «Московия» в Ленинском районе. С большой охотой идут ребя-

та и на специальность «логистика». Это связано с тем, что подмосковные 

колледжи взаимодействуют с крупной транспортной компанией «ФМ Ло-

жистик Восток». Кадры для нее готовят в учебных заведениях Егорьевска, 

Реутова, Долгопрудного, Ногинска и Ступина. 

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Калининградского областного суда;
—  заместителя Председателя Верховного Суда 

Республики Тыва;
—  заместителя Председателя Верховного Суда 

Удмуртской Республики;
—  заместителя председателя Московского областного 

суда;
—  председателя Арбитражного суда Забайкальского 

края;
—  председателя Арбитражного суда Белгородской 

области;
—  председателя Арбитражного суда Нижегородской 

области;
—  председателя Арбитражного суда Ростовской  

области;
—  председателя Арбитражного суда Томской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда 

Кабардино-Балкарской Республики.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг  
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45, 22 февраля,  
7 марта — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 106.

Последний день приема документов — 18 марта 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «УралОйл» извещает о том, что в Юсьвинском муниципаль-
ном районе Пермского края планируется обустройство девяти сква-
жинных площадок, строительство автодороги, ВЛ-10кВ, нефтепро-
вода к ним и реконструкция ПНС «Майкор».

Целью строительства разведочных скважин является необходи-
мость увеличения добычи нефти и попутного нефтяного газа. 

Проектом предусматривается строительство объекта обустройс-
тва девяти скважинных площадок (№ 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72 добы-
ча с применением ЭЦН, № 20,49-добыча с применением ШГН) 
и коммуникаций к ним: автодороги категории IV общей протяжен-
ностью 30,2 км, нефтепровода общей протяженностью 33,7 км и  
ВЛ-10кВ общей протяженностью 28,7 км. Кроме того, в проекте 
предусмотрена реконструкция ПНС «Майкор», в том числе расши-
рение емкостного парка в связи с увеличением поступления нефти 
на площадку. Существующий нефтепровод «БИУС 2—ПНС «Май-
кор» подлежит демонтажу и замене.

Местоположение: В административном отношении проектируе-
мый объект расположен на территории ЦДНГ-5 ООО «УралОйл» 
в Юсьвинском районе Коми-Пермяцкого автономного округа Перм-
ского края. Ближайшие населенные пункты: поселок Майкор  
(на 0,7 км южнее объекта), поселок Горки (на 0,47 км юго-западнее 
объекта), поселок Елизавето-Пожва (на 2.4 км восточнее объекта).

 Заказчик проекта — ООО «УралОйл», 614000, Пермский край, 
г. Пермь, ул. Сибирская, 4.

Генпроектировщик — ООО «УРАЛСТРОЙПРОЕКТ», 614007, 
Пермский край, г. Пермь, ул. Максима Горького, 82А. 

Ответственный за организацию общественного обсуждения —  
администрация Юсьвинского района.

С материалами оценки воздействия на окружающую среду и основ-
ными проектными решениями можно ознакомиться в течение 30 дней 
со дня опубликования данного объявления в здании администрации 
Юсьвинского муниципального района по адресу: Пермский край, Юсь-
винский район, село Юсьва, ул. Красноармейская, 14, каб.  
№ 108, время приема — с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.12,  
тел.: 8(34246)27-442. Общественные слушания по материалам проект-
ной документации состоятся 19 марта 2019 г. в 11 часов по адресу: 619184, 
Пермский край, Юсьвинский район, поселок Майкор, ул. Ленина, 77, в 
актовом зале Администрации Майкорского сельского поселения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных слушаний 

(обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Гос-
комэкологии Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 

АО «НПИИЭК» совместно с администрацией муници-
пального образования Парабельский район Томской области 
извещает о проведении общественных обсуждений объекта 
государственной экологической экспертизы с гражданами 
и общественными организациями (объединениями) по про-
ектной документации «Обустройство Западно-Лугинецкого 
месторождения. Куст скважин №8» (шифр З-159-826).

Местоположение намечаемой деятельности: Томская об-
ласть, Парабельский район, Западно-Лугинецкое месторож-
дение.

Цель разработки материалов: прохождение государствен-
ной экологической экспертизы.

Заказчик проекта: ООО «Газпромнефть-Восток», 634045, 
Россия, г. Томск, ул. Нахимова, д. 13а, стр. 1.

Генеральный проектировщик: АО «НПИИЭК», 628616, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, город  
Нижневартовск, проспект Победы, д. 21, оф. 19.

Примерные сроки проведения оценки воздействия  
на окружающую среду: с 21 февраля 2019 года по 21 апреля 
2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Парабельского района совместно 
с заказчиком проекта и его представителем.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: пись-

менно на бланке опросного листа посредством обычной или 
электронной почты, факсимильной связи с отметкой «обще-
ственные обсуждения» в адрес администрации Парабельско-
го района: Томская область, с. Парабель, ул. Советская, д. 14, 
каб. 1, тел.: 8 (38252) 2-19-87.

628616, ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, пр. Победы, д. 21, 
офис 19, тел/факс: 8(3466) 41-15-52, e-mail: nv@npiiek.ru.

Ознакомиться с материалами о проведении оценки воз-
действия на окружающую среду: 628616, ХМАО—Югра, 
г. Нижневартовск, пр. Победы, д. 21, оф. 19, тел./факс:  
8 (3466) 41-15-52. Сайт: http://www.npiiek.ru.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
21.03.2019 г. в 14 часов 30 минут, Томская область, 
с. Парабель, ул. Советская, д. 14, каб. 1.

Оставить замечания и предложения в течение 30дней с мо-
мента публикации и извещения можно в общественной при-
емной по адресу: Томская область, с. Парабель, ул. Советская, 
д. 14, каб. 1, тел.: 8 (38252) 2-19-87, с 9.00 до 16.00.
Ответственные организаторы:
От заказчика

От генерального 
проектировщика 

От администрации 
Парабельского района

Начальник отдела проектных работ 
и экспертизы проектов  
Управления капитальных вложений
ООО «Газпромнефть-Восток»
Конюхов Виталий Александрович
тел.: 8 (3822) 310-810, доп. 1178
Главный инженер проекта 
АО «НПИИЭК»  
Петров Александр Владимирович, 
тел.: 8 (3466) 41-15-52 
Главный специалист по работе 
с недропользователями 
Администрации Парабельского района
Гадимова Виктория Юрьевна
тел.: 8 (38252) 2-19-87

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

На форуме в Сочи также были озвучены результаты всероссийского 

конкурса лучших региональных практик и инициатив. Подмосковье 

стало победителем в номинации «Развитие туристического потенци-

ала региона». Жюри конкурса впечатлил сайт-путеводитель «Афиша 

Подмосковья», который из просто афиши превратился в полноцен-

ное СМИ.
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АКТУАЛЬНО Отсутствие 
психологической помощи 
вредит онкобольным

Вечер, больница

Ирина Краснопольская

Поступление новых пациентов, череда операций, посеще-
ние близких. Обходы врачей, капельницы, уколы, перевяз-
ки. Исследования...  А потом наступает вечер и — тишина. 
Кто-то из классиков однажды сказал: «Тишина, ты лучшее 
из того, что слышал». Он прав? Нам, живущим в мире зву-
ков, далеко не всегда желанным, согласиться с классиком? 
А онкобольным  по душе вечерняя тишина в больнице?

Мой отец в конце 50-х годов прошлого века буквально 
замучил все инстанции идеей: открыть в стенах онкологи-
ческой больницы парикмахерскую. Сие подразделение не 
значилось ни в каких документах, инструкциях. А отец 
объяснял: «Вот молодая женщина. У нее рак. Ей ампутиро-
вали грудь. Она в трансе. А тут рядом парикмахерская. И 
она может в нее пойти, сделать укладку. Навести марафет. 
Другое настроение. Жить не страшно.  Лечение успешней». 

Позвонил знакомый ответственный работник облздра-
ва: «Остановите отца! Какие еще парикмахерские! И так 
денег в обрез. Есть стандарты лечения. Никаких причесок 
в них нет». 

Нет и по сей день. 
О клоунах в детских 
онкологических от-
делениях сообщаем 
как о событии. Очень 
желательном. Но не 
всегда и везде доступ-
ном. Но то дети. А 
взрослым зачем раз-
влекаловка?... Пусть 
наслаждаются тиши-
ной. Хотя осознано и 
доказано: онкологическим пациентам необходимо обще-
ние с психологом. Даже термин появился — онкопсихоло-
гическая помощь.  Однако беда в том, что она не входит в 
тарифы ОМС, а значит, бесплатно не предоставляется. И 
появление в онкоотделениях специалиста-психолога не-
редко воспринимается как нечто обременительное. Со 
всеми вытекающими последствиями… И пациент со своей 
бедой остается наедине. Особенно она давит на него вече-
ром, когда наступает тишина.

Недавно прошел Всемирный день борьбы с онкологиче-
скими заболеваниями. В тот вечер была в онкоклинике 
МЕДСИ. Один из ведущих онкологов страны профессор 
Анатолий Махсон решил пригласить пациентов в конфе-
ренц-зал: поговорить с ними, ответить на вопросы. Ника-
ких официальных объявлений, анонсов. Просто пациен-
там сказали, что такая встреча будет в семь вечера. 

Как узнали об этом родственники пациентов, да еще 
«люди с улицы»? Наверное, всесильно сарафанное радио. 
Еще не было семи, а зал полон. Конечно, чрезвычайно важ-
на личность, как теперь бы сказали, спикера. Тут Анатолия 
Нахимовича трудно превзойти. Почти час он вместе с со-
бравшимися обсуждал самые острые проблемы онколо-
гии. А потом отвечал на вопросы. Когда в начале десятого 
все-таки было решено закончить встречу, профессора ата-
ковали в коридоре: не только вопросы, но и мини-консуль-
тации.  При чем здесь необходимость внесения поправок в 
стандарты оказания онкологической помощи? Наверное, 
потому, что пациентам она жизненно необходима. Потому 
что вечерняя тишина в онкологическом отделении, впро-
чем, не только в нем, здоровью во вред. 

Молодая женщина 
в трансе — рак. 
А если сделать 
укладку, то уже 
не так страшно

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Профессор Анна Щербина: Генетика помогает 
излечивать самые смертельные болезни

Держи удар, 
иммунитет!

Ирина Краснопольская 

Н
ередко при малей-
шем недомогании 
ставим себе диагноз: 
«снизился иммуни-
тет, барахлит им-
мунная система». 
Что же она такое? В 
чем ее могущество? 
Насколько велика ее 

власть над нашим здоровьем, да и 
самой жизнью? Об этом обозре-
ватель «РГ» беседует с заведую-
щей клиническим отделением 
иммунологии Национального 
медицинского исследователь-
ского центра детской гематоло-
гии, онкологии и иммунологии 
имени Д.Рогачева профессором 
Анной Щербиной. 

Анна Юрьевна, очень желате-
лен некий ликбез об иммунной 
системе: как она работает? 
Что она такое?

АННА ЩЕРБИНА: Если верить рекла-
ме — это милый «пушистик», ко-
торый с помощью кулачков и ке-
фира справляется со всеми бо-
лезнями. А если серьезно…Им-
мунная системы состоит из 
вполне конкретных органов, 
клеток и растворимых веществ, 
которые и осуществляют ее фун-
кцию. Как работает иммунитет? 
Клетки иммунной системы? 

Нейтрофилы — поедают бак-
терии и наши собственные 
умершие клетки. Макрофаги — 
тоже поедают бактерии, но с це-
лью выведать их состав и пере-
дать эту информацию другим 
клеткам иммунитета. В первую 
очередь Т-лимфоцитам, которые 
руководят всем иммунным от-
ветом. В их подчинении нахо-
дятся лимфоциты-киллеры, ко-
торые убивают опухолевые 
клетки. А также В-лимфоциты, 
основная работа которых — син-
тезировать большое количество 
антител, или по- другому — им-
муноглобулинов, которые и 
обеспечивают иммунологиче-
скую память. Для общения меж-
ду собой клетки используют 
специальные вещества — цито-
кины.

Работа клеток нашего орга-
низма невозможна без органов 
иммунной системы?..

АННА ЩЕРБИНА: Конечно. В них клет-
ки рождаются, проходят обуче-
ние и в дальнейшем встречаются, 
чтобы договориться: как органи-
зовать иммунный ответ в той или 
иной ситуации.

Договариваются? 
АННА ЩЕРБИНА: Это очень упрощен-
ная схема иммунитета. В реаль-
ной жизни иммунный ответ — 
процесс сложный, требующий 
точной регуляции. Он начинает-
ся еще до нашего рождения и не 
прекращается ни на секунду всю 
нашу жизнь. Иммунная система 
всегда в движении.

Зачем она нам нужна? 
АННА ЩЕРБИНА: Для защиты от ми-
кробов, вирусов и других возбу-
дителей — в общем, всего генети-
чески чужеродного.

А вам не кажется, что нас во-
обще окружает все чужеродное? 
Мы едим не ту пищу, дышим не 
тем воздухом. Далеко не всегда 
ведем здоровый образ жизни. 
Иммунная система нас от все-
го этого защищает?

АННА ЩЕРБИНА: Слишком упрощен-
ный вопрос. С иммунной систе-
мой все гораздо сложнее. Она не 
только защищает. Главное — она 
умеет отличать врагов от друзей. 

Вас послушать, иммунная си-
стема умнее нас всех вместе 
взятых. 

АННА ЩЕРБИНА: Не стану вам возра-
жать. 

Скажем, у меня иммунная си-
стема в порядке? У вас она в 
порядке? Наконец, как вы или 
я можем понять, что в ее рабо-
те произошел сбой? А если про-
изошел, то чем это нам гро-
зит?

АННА ЩЕРБИНА: Давайте начнем с 
конца. Мы занимаемся пациента-
ми с врожденными генетически 
обусловленными иммунодефици-
тами. Они-то как раз и учат нас, 
чем грозят поломки иммунитета. 
Эти пациенты не только страдают 
тяжелыми инфекциями. Но они 
могут сочетаться с аутоиммунны-
ми заболеваниями: различными 
поражениями почек, суставов, пе-
чени и так далее, склонностью к 
онкологии. Скорее всего, и у вас, и 
у меня все в порядке с иммуните-
том, как и у большинства читате-
лей. Ведь генетические дефекты 
иммунной системы — очень ред-
кое заболевание. На 10 тысяч но-
ворожденных 1 рождается с по-
ломкой гена. То есть каждый год в 
России рождается примерно 140 
таких детей. 

А виновник у таких ситуаций 
есть? Папа, мама, прадед?

АННА ЩЕРБИНА: Никто не виноват! 
Поломки в генах — абсолютная 
случайность.

От случайности никто не за-
страхован?

АННА ЩЕРБИНА: Как считает совре-
менная наука, никто. 

И что же делать, если ген поло-
ман? Кстати, такие поломки 
случаются сейчас чаще, чем 
раньше? 

АННА ЩЕРБИНА: Частота поломок не 
изменилась. Но мы стали их луч-
ше диагностировать. 

Поставили диагноз. Что даль-
ше? 

 АННА ЩЕРБИНА: Состояние боль-
шинства таких пациентов можно 

контролировать с помощью сов-
ременных препаратов. 

А окончательно вылечить? Та-
кое лекарство есть в мире?

АННА ЩЕРБИНА: Нет. Другое дело, что 
теперь есть возможность проведе-
ния пересадки стволовых клеток. 
Она позволяет избавить от болез-
ни до 80 процентов пациентов.

Это процедура доступна всем, 
кто в ней нуждается? Чьи 
стволовые клетки использу-
ются?

АННА ЩЕРБИНА: Можно использо-
вать стволовые клетки братьев, 
сестер, родителей и даже нерод-

ственного доноров. В России не 
хватает центров по пересадке 
стволовых клеток. Поэтому о 
полной доступности говорить, к 
сожалению, нельзя.

И, наверное, не всегда есть род-
ственники, готовые стать до-
норами?

АННА ЩЕРБИНА: В моей практике 
случаев отказа не было. Донор 
находится почти всегда. Другое 
дело — процедура эта не безопа-
сна. И бывают случаи, когда па-
циенты умирают от различных 
осложнений. 

Генная терапия для лечения 
иммунодефицита предпочти-
тельнее? Хотя опыт ее неве-
лик, но уже доказано: он — са-
мый безопасный, надежный и 
перспективный?

АННА ЩЕРБИНА: С самым перспектив-
ным и безопасным согласна. На-
счет надежности — время покажет. 

Такой заманчивый метод исце-
ления почему-то до сих пор не 
нашел распространения. На-
сколько мне известно, лишь в 
нескольких странах он приме-
няется. А у нас такой день на-
ступит?

АННА ЩЕРБИНА: Надеюсь. 

Исполнения надежды сколько 
ждать?

АННА ЩЕРБИНА: Конкретного ответа 
нет. Хотя в нашем центре все дела-
ется для того, чтобы генная тера-
пия пришла в Россию. Но техно-
логия и ее применение стоят ог-
ромных денег. К сожалению, та-
кой важный, такой болезненный 
участок охраны здоровья в нашей 
стране как бы не существует. Нет 
возможностей приобретения 
разработанных технологий.

Ситуация может изменить-
ся?

А Н Н А  Щ Е Р Б И Н А : В одночасье нет. 

Проще было бы купить у фарма-
цевтических фирм «Вектор». С 
его помощью можно было бы 
внедрять в клетки пациента ис-
правленный генетический мате-
риал.

Для такой покупки нужно госу-
дарственное добро?

АННА ЩЕРБИНА: Все равно чье: госу-
дарственное, частное, доброволь-
ческое. Пока выходим из положе-
ния тем, что созданный пять лет 
назад при нашем Центре Рогачева 
фонд «Врачи. Инновации. Наука — 
детям» финансирует наши клини-
ческие исследования. Но, к сожа-
лению, в полной мере финансиро-
вание ему не под силу.

Вернемся из будущего в сегод-
няшний день. Хотя бы диагно-
стировать первичный имму-
нодефицит сейчас возможно?

АННА ЩЕРБИНА: Да. Мы владеем сов-
ременными генетическими мето-
дами диагностики иммунодефи-
цита. Они более-менее доступны.

Чем раньше поставлен диагноз, 
тем возможней успех. Однако 
же не всем беременным прово-
дятся исследования на первич-
ный иммунодефицит. А кому 
надо, кому не надо его прово-
дить?

АННА ЩЕРБИНА: Если в семье уже есть 
пациент с таким диагнозом, то ре-
комендуем дородовую диагности-
ку. Лучше на ранних сроках. 

Ее можно провести лишь в не-
которых центрах? А в обыч-
ном роддоме за Уралом или на 
Камчатке?

АННА ЩЕРБИНА: Забор материала для 
диагностики возможен по всей 
России. Полученный материал 
переводится в несколько столич-
ных центров, в том числе наш. И 
ставится точный диагноз.

Поставили. Скажем, поломка 
подтвердилась. Что дальше?

АННА ЩЕРБИНА: Родители могут при-
нять решение о прерывании бе-
ременности. Но даже если они 
выберут ее сохранение, то мы 
знаем диагноз с первых секунд 
появление ребенка на свет. И, как 
правило, можем ему помочь. 

В вашем центре такие случаи 
есть? Помогаете с помощью ле-
карств или с помощью тран-
сплантации стволовых клеток?

АННА ЩЕРБИНА: И то и другое. 

Но не всегда же диагностирует-
ся заболевание в утробе мате-
ри. Наверное, не меньше случа-
ев, когда это происходит у ре-
бенка и даже взрослого человека. 
Прогноз в таких случаях хуже?

АННА ЩЕРБИНА: Хуже. Но современ-
ная генетика позволяет поста-
вить диагноз без дополнительной 
потери времени.

Люди, страдающие первичным 
иммунодефицитом, — инвали-
ды? Известно же, что нередко 
таким пациентам умудряют-
ся снять группу инвалидности 
— тем самым осложняя их и 
так нелегкую жизнь

АННА ЩЕРБИНА: Очень болезненный 
вопрос. Потому что нередко, полу-
чая соответствующее лечение, эти 
пациенты внешне практически не 
отличаются от здоровых. И та или 
иная комиссия запросто снимает 
с них статус инвалида. Тем самым 
обрекая их на невозможность по-
лучения нужных препаратов, 
нужной терапии. И это путь к на-
стоящей инвалидности, а подчас и 
смерти. 

Не сегодня такое началось. Это 
давняя ситуация. О ней не раз го-
ворилось и говорится. Но, видимо, 
до сих пор никто не подсчитали, 
насколько выгоднее содержать та-
кого пациента на группе инвалид-
ности, которая дает возможность 
получения необходимых препара-
тов, чем, отобрав их, обрекать че-
ловека на более дорогостоящее ле-
чение осложнений, а подчас уже 
бесполезное лечение. 

У меня, как и у других специа-
листов в этой области, нет объя-
снения такому отношению. Как 
нет ответа и на то, что препараты 
для лечения первичного иммуно-
дефицита не имеют до сих пор ста-
туса орфанных.

Надежда умирает последней. 
У вас, Анна Юрьевна, у ваших 
коллег, занимающихся иммуно-
дефицитом, генной терапией, 
прогноз оптимистичный?

АННА ЩЕРБИНА: Иначе мы не могли 
бы работать. Сотни нами спасен-
ных диктуют нам правила даль-
нейших действий. Будет ли побе-
жден иммунодефицит? Трудно 
сказать. Но то, что он будет под-
властен терапии, думаю, бес-
спорно. 

Анна Щербина (справа): На 10 тысяч 
новорожденных — один с поломкой 
гена. Но поломки в генах — абсолютная 
случайность.

А К Ц Е Н Т

Сотни нами спасенных диктуют нам 
правила дальнейших действий. 
Будет ли побежден иммунодефицит? 
Трудно сказать. Но то, что он будет 
подвластен терапии, думаю, бесспорно

Визитная карточка
Анна Юрьевна Щербина, врач-педиатр, иммунолог-аллерголог. 
Доктор медицинских наук, профессор.

Стаж работы: 27 лет. 

Родилась в Москве. 

Окончила педиатрический факультет Второго медицинского института 

имени Пирогова. Затем клиническую ординатуру, специальность «аллер-

гология и иммунология». Вся профессиональная деятельность посвящена 

иммунологии.  Автор более ста научных работ на эту тему.  

Кандидатская и докторская диссертации посвящены иммунодефициту. 

Прошла стажировку в Гарвардской медицинской школе (Бостон, США).

В 1992 — 1998 гг. — научный сотрудник НИИ детской гематологии Минздра-

ва России (Москва)

В настоящее время возглавляет ведущее отделение в России по лечению 

и ммунодефицитов.
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Объявление  
о проведении общественных слушаний
Акционерное общество «СУЭК-Красноярск» совместно 

с Администрацией муниципального Рыбинского района (в со-
ответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе») уведомляет о начале общественных 
обсуждений по объекту государственной экологической 
экспертизы: по проектной документации «Внешний отвал За-
падного крыла «Разреза Бородинский имени М.И. Щадова» (со-
гласно ст.  11 Федерального закона от 22.11.1995 г. № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе»), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов 
(вскрышные породы) на Внешнем отвале Западного крыла 
«Разреза Бородинский имени М.И. Щадова» по материалам 
проектной документации «Внешний отвал Западного крыла 
«Разреза Бородинский имени М.И. Щадова».

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Рыбинский район, Бородинское буроугольное мес-
торождение в 1,5 км к югу от г. Бородино.

Наименование и адрес заявителя: АО «СУЭК-Красно-
ярск», Красноярский край, Рыбинский район, г. Бородино,  
ул. Ленина, 33.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения, — администрация Рыбинского района Краснояр-
ского края.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний.
Форма представления замечаний: оставить замечания 

и предложения можно в журнале учета замечаний и предло-
жений.

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы, включая материа-
лы оценки воздействия, можно в течение 30 дней с момента 
опубликования объявления, а также в течение 30 дней после 
окончания общественного обсуждения, по адресу: Админис-
трация Рыбинского района Красноярского края, Красноярс-
кий край, г. Заозерный, ул. Калинина, 2 (2-й этаж), каб. №84,  
тел.:  8 (39165)2-15-32, Гуменюк Александр Степанович (поне-
дельник—пятница, с 10.00 до 17.00), Администрация Бородинс-
кого сельсовета, Красноярский край, с. Бородино, ул. Бородинс-
кая, 65, тел.: 8 (39165) 7-82-21, Грушкин Виктор Александрович 
(вторник—пятница, с 10.00 до 16.00), Администрация Новин-
ского сельсовета, Красноярский край, д. Новая, ул. Молодеж-
ная, 1, кв.1, тел.: 8 (39165) 2-25-65, Репш Людмила Николаевна 
(вторник—пятница, с 10.00 до 16.00), АО «СУЭК-Красноярск» 
филиал «Разрез Бородинский имени М.И.Щадова», 663981, 
Красноярский край, г. Бородино, ул. Ленина, 33 (4-й этаж),  
тел.: 8 (39168) 4-37-11, Зотеев Вадим Витальевич (понедель-
ник—пятница, с 9.00 до 17.00), а также на сайте администрации 
Рыбинского района и Районного совета депутатов Красноярско-
го края: http://www.rybynskiy.ru/ (круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно 
по адресу: Администрация Рыбинского района Красноярско-
го края, Красноярский край, г. Заозерный, ул. Калинина, 2 (2-й 
этаж), каб. №84, тел.: 8 (39165) 2-15-32, Гуменюк Александр 
Степанович (понедельник—пятница, с 10.00 до 17.00), Адми-
нистрация Бородинского сельсовета, Красноярский край, с. Бо-
родино, ул. Бородинская, 65, тел.: 8 (39165) 7-82-21, Грушкин 
Виктор Александрович (вторник—пятница, с 10.00 до 16.00), 
Администрация Новинского сельсовета, Красноярский край, 
д. Новая, ул. Молодежная, 1, кв. 1, тел.: 8 (39165) 2-25-65, Репш 
Людмила Николаевна (вторник—пятница, с 10.00 до 16.00),  
АО «СУЭК-Красноярск» филиал «Разрез Бородинский имени 
М.И. Щадова», 663981, Красноярский край, г. Бородино, ул. Ле-
нина, 33 (4-й этаж), тел.: 8 (39168) 4-37-11, Зотеев Вадим Вита-
льевич (понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00), а также на эл. 
адрес: ZoteevVV@suek.ru (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования объявления, а также в те-
чение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы по проектной документации 
«Внешний отвал Западного крыла «Разреза Бородинский имени 
М.И.Щадова», включая материалы оценки воздействия, состоят-
ся 20 марта 2019 г. в 17.00 в Администрации Рыбинского района 
Красноярского края по адресу: Красноярский край, г. Заозерный, 
ул. Калинина, 2, актовый зал (2-й этаж).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОБЛЕМА  Детей 
с диабетом 
в России 
за три года 
стало больше 
на 23 процента 

ПОЗДНИЙ 
ДИАГНОЗ 
Марина Гусенко

Более 42 тысяч российских де-
тей страдают сахарным диабе-
том. За последние три года их чи-
сло выросло на 23 процента, со-
общила вице-премьер Татьяна 
Голикова на заседании Совета по 
вопросам попечительства в со-
циальной сфере. Прошло оно на 
полях Российского инвестици-
онного форума в Сочи. 

Голикова отметила, что сей-
час осмотр ребенка детским эн-
докринологом входит в обяза-
тельный профосмотр детей в 
возрасте от 10 лет, хотя первые 
признаки диабета могут проя-
виться и раньше. «Мы хотим по-
ручить минздраву рассмотреть 
вопрос об изменении сроков ос-
мотров детей и возможного рас-
ширения объема исследований 
для выявления диабета», — ска-
зала Татьяна Голикова. И сооб-
щила, что объемы обеспечения 
детей инсулиновыми помпами 
будет увеличиваться на 1,2 ты-
сячи в год. Доступность средств 
диагностики диабета и помпы 
играет важную роль в контроле 
заболевания. Инсулиновая по-
мпа устанавливается за счет 
средств федерального бюджета 
в рамках оказания высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи. Также они устанавливаются 
за счет средств регионов и бла-
готворительных организаций, 
продолжила вице-премьер. По 
данным минздрава, на 1 января 
этого года инсулиновыми по-
мпами были обеспечены 28 про-
центов детей, которые в них ну-
ждаются, это 9,4 тысячи ребен-
ка.

По словам руководителя сек-
ции «Медицина и фармацевти-
ка» попечительского совета 
Петра Родионова, в январе это-
го года был проведен опрос сре-
ди родителей детей с сахарным 
диабетом, в котором приняли 
участие более 1100 родителей 
из 77 регионов страны. Он пока-
зал, что родители, а зачастую и 
врачи не связывают первые 
симптомы заболевания с сахар-
ным диабетом. В результате ди-
агноз ставится только после 
того, как ребенок в тяжелом со-
стоянии — с тошнотой и рвотой, 
слабостью и в спутанном созна-
нии, вплоть до развития комы — 
попадает в реанимационное от-
деление. «По данным нашего 
опроса, при подобных обстоя-
тельствах диагноз был постав-
лен в 42 процентах случаев»,— 
добавил он. 

Между тем у сахарного диа-
бета достаточно характерная 
симптоматика: частое мочеи-
спускание, чрезмерная жажда, 
резкое похудение при повышен-
ном аппетите. «Почти 90 про-
центов родителей подтвердили, 
что наблюдали у своего ребенка 
эти симптомы до постановки 
диагноза. Но в менее чем поло-
вине случаев семья заподозрила 
что-то неладное»,— говорит 
Петр Родионов. 

Также на площадке форума 
Татьяна Голикова открыла вы-
ставку изобразительного искус-
ства людей с особенностями 
развития «Неотчуждаемое». 

«Это событие уникальное. 
Произведения сделаны не сов-
сем обычными людьми, у них 
ментальные расстройства. Они 
видят мир по-другому. Часть из 
них проживает в семьях. Часть, 
к сожалению, в психоневроло-
гических интернатах», — сказа-
ла Голикова. Есть ли в домах-ин-
тернатах система выявление та-
лантливых детей и взрослых и 
развития их талантов? Отвечая 
на этот вопрос обозревателя 
«РГ» Татьяна Голикова сказала, 
что тема домов-интернатов 
многоплановая и сложная. 
«Если детей невозможно из 
этих интернатов забрать, то 
нужно создать условия, чтобы 
они могли заниматься творчест-
вом и контактировать с внеш-
ним миром», — говорит вице-
премьер. А для этого психонев-
рологические интернаты нужно 
реформировать. Я дала поруче-
ние — провести проверку психо-
неврологических интернатов. 
Их не так много — около 600. 
Они разные, есть хорошие, есть 
откровенно плохие и не выпол-
няющие нормы ни социальные, 
ни медицинские. И с этим нуж-
но что-то делать». 

Первые признаки 
диабета могут про-
явиться в самом 
раннем возрасте
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ФЕСТИВАЛЬ Агнешка Холланд об изнанке сталинского мифа

Белые снега, черный частокол
Валерий Кичин

П
исать о любимых класси-
ках нелегко: пиетет душит 
попытку быть объектив-

ным. Агнешка Холланд — замеча-
тельный польский режиссер, 
тонкий знаток поэзии и музыки. 
Она если что-то снимает, то все-
рьез и надолго. Ее картину «Ми-
стер Джонс» в конкурсе Берлина-
ле я ждал с понятным волнением.

В основе фильма - реальная 
история о журналисте из Уэльса, 
который приехал в СССР начала 
1930-х в надежде взять интервью 
у Сталина, но сделал потрясшее 
его открытие о голоде, который 
унес на Украине миллионы жиз-
ней. Гарет Джонс был советни-
ком у британского премьера 
Ллойда Джорджа, и СССР давно 
привлекал его внимание: в мире 
свирепствовал кризис, а из Мо-
сквы шли репортажи об освобо-
жденном труде, стремительной 
индустриализации, энтузиазме 
масс, бесплатной медицине и 
образовании. Многие западные 
интеллектуалы видели в «крем-
левских мечтателях» контуры 
прекрасного будущего человече-
ства. И Джонс рванул в Москву.

140-минутный фильм сразу 
берет романный размеренный 
ритм. Подробно даны британ-
ские встречи героя и его путь в 
Москву. Блеклые краски, иногда 
картинка почти монохромна: бе-
лые снега, черный частокол… 
Тщательно отобрана городская 
натура с типично московской ар-
хитектурой,  хотя снимался 
фильм вдали от России. И вот 
встреча Джонса (Джеймс Нор-

тон) с его коллегой — главой мо-
сковского бюро «Нью-Йорк Тай-
мс» Уолтером Дюранти (в этой 
роли Питер Сарсгаард). Дюранти 
получил Пулитцеровскую пре-
мию за репортажи об успехах Со-
ветов. Он и вводит новобранца в 
суть московской жизни: мы по-
падаем на вечеринку с джазом, 
более похожую на берлинские 
ночные клубы 1930-х: наркоти-
ки, гости нагишом, много доступ-
ных девушек. Это настраивает 
морально устойчивого Джонса 
на волну сомнений: все в СССР 
не так, как представлялось. Здесь 
начинаются и наши зрительские 
сомнения: на экране что угодно, 
но не Москва, пусть даже с ее са-

мыми разгульными нравами, 
икрой и водкой.

Сотрудница Дюранти Ада 
Брукс (Ванесса Кирби), увидев-
шая в Джонсе родственную душу, 
делится с ним слухами о страш-
ном голоде вдали от жирующей 
Москвы — на хлебородной Украи-
не. И журналистский долг зовет 
Джонса на смертельную в тех 
условиях авантюру: ехать в бед-
ствующий край нелегально. Хотя 
у каждого московского подъезда 
дежурит топтун, официальные 
лица от гостиничной админи-
страторши до кассирши на вокза-
ле сражают бдительностью, сред-
ства связи прослушиваются, а 
тревожная закадровая музыка 

сигнализирует о том, что герой в 
зоне опасности. В этот момент не 
почувствовать вкус вампуки мо-
жет только берлинская, не иску-
шенная в московских нравах пу-
блика: все вроде бы так и все же 
— не так. Как бы модель города, 
только забыли накачать воздуха.

Приставленный к иностран-
ному гостю чин откровенничает: 
рассказывая, как хорошо он пи-
тается, как его дети бесплатно 
смотрят кино. Но гость, улучив 
момент, сбегает из богатого СВ, 
прыгает в теплушку, набитую 
простым людом. Ест под голод-

ными взорами припасенный 
апельсин, но на выброшенную 
кожуру набрасываются детиш-
ки, и тогда иностранцу начинает 
открываться суровая правда.

Даже в пересказе этой сцены, 
по-моему, чувствуется странный 
для мастера схематизм — сцена-
рия и образной структуры. Слов-
но пошла цепь иллюстраций к те-
зису. Иллюстраций страшных, с 
трупами на улицах, с детьми, ко-
торые делятся с героем отварен-
ным мясом умершего брата Коли. 
С издевательским плакатом на 
стене: щедрый Сталин с пучком 
пшеничных колосьев с зерном. 
Тем самым, что мешками выво-
зят из голодных краев в Москву.

Удивительно получилось: со-
бранные в фильме факты реаль-
ны, но в таком изложении выгля-
дят не художественным целым, а 
идейно целеустремленным сбор-
ником. Кто-то в Берлине напом-
нил, что голодала не только Укра-
ина, но и Поволжье, и вся глубин-
ная Россия — но у фильма нет за-
дачи объять необъятное. Холланд 
берет реальную поездку репорте-
ра с ее реальным маршрутом, 
здесь нет натяжки или желания 
противопоставить две нации. 
Есть история о рукотворном го-
лоде, о государственном вранье и 
потемкинских деревнях... Важ-
ное напоминание о том, чего 
нельзя забывать. Но — не в таком 
изложении.

Последние полчаса посвяще-
ны мытарствам Джонса после 
возвращения на родину с разо-
блачительным материалом — ста-
тью никто не хочет печатать. Не 
хотят компрометировать совет-

ский эксперимент, не хотят ссо-
риться со Сталиным и ставить 
под сомнение ликующие репор-
тажи, увенчанные Пулитцеров-
ской премией. И только упрямст-
во журналиста, пробившегося к 
Херсту, королю массмедиа, по-
зволило открыть миру страшную 
правду. Иначе говоря, это еще и 
повесть о том, как конструиру-
ются прекраснодушные мифы и 
как бывает трудно их развеять. 
Все завершается встречей героя с 
Джорджем Оруэллом, которого 
эта история и побудила создать 
нетленную аллегорию «Скотный 
двор» — фильм начинается и за-
канчивается мощным хрюка-
ньем в системе Dolby.

Реакция на фильм смешанная. 
Люди на Западе, не ощущающие 
принужденности сюжетной схе-
мы, его оценивают высоко. Люди 
из России, острее чувствующие 
фальшь во всем, что касается сво-
ей страны, огорчены —но не тем, 
что на ее репутацию покусились, 
а тем, что в таком сборе и общеиз-
вестные, но ученически воспро-
изведенные факты кажутся клюк-
вой. Кино всегда миф, но чтобы 
создать миф убедительный, веро-
ятно, нужно слегка остыть от во-
роха будоражащих душу знаний и 
вспомнить, что фактограф и ху-
дожник — разные профессии. Пер-
вый творит реестр, в руках второ-
го — тот самый огонь, возжечь ко-
торый не всегда получается, но 
только он переплавляет истори-
ческий факт в искусство. 

ПРОЕКТ 

«Российская 
газета» 
отправила 
книги детям 
в Хабаровский 
край

ЧИТАТЬ 
БЫ РАД!
Елена Демина

Между прочим, 14 февраля — это 
международный день книгодаре-
ния. Все помнят, что книга — 
вещь важная и полезная во всех 
отношениях (лучший подарок!). 
Но не все лишний раз могут рас-
кошелиться на новые издания. 
Надежда - на библиотеки. А если 
и там нет новых поступлений?

Помочь пополнить библио-
течные фонды — цель  ежегодной 
акции, что проходит с 11 по 17 
февраля. Организатором акции 
является Ассоциация деятелей 
культуры, искусства и просве-
щения по приобщению детей к 
чтению «Растим читателя».

 «Российская газета» в этот 
раз помогает Детской библиоте-
ке-филиалу №5 из поселка Бере-
зовского Хабаровского края. Би-
блиотека открылась 15 января 
1986 года и уже в 1990-м полу-
чила почетное звание «Библио-
тека отличной работы». Изна-
чально весь библиотечный фонд 
состоял из одного стеллажа и не-
скольких стопок книг. А сегодня 
библиотеку регулярно посеща-
ют ученики сельской школы, 
детской школы искусств, кор-
рекционной школы-интерната и 
детских садов «Сережка» и «Те-
ремок». Детям нужны новые и 
современные книги. 

14 февраля редакция «Рос-
сийской газеты» отправила в би-
блиотеку сказки, сборники с за-
дачами для развития логическо-
го мышления, энциклопедии о 
животных, романы, стихотворе-
ния и многие другие издания. 

Международный день книго-
дарения отмечают с 2012. Поу-
частвовать в акции, кстати, мо-
жет каждый. Москвичей ждут в 
Российской государственной 
детской библиотеке. 

МУЗЫКА Дирижер Владимир Юровский о премьере 
в Театре им. Станиславского и Немировича-Данченко

В кого влюбился бес

Дмитрий Абаулин

В 
Музыкальном теа-
тре им. К.С. Станис-
лавского и Вл.И. Не-
мировича-Данчен-
ко 15 февраля со-
стоится мировая 
премьера  оперы 
Александра Вусти-
на «Влюбленный 

дьявол» в постановке художест-
венного руководителя оперной 
труппы театра Александра Тите-
ля. За дирижерский пульт вста-
нет главный дирижер Государст-
венного академического симфо-
нического оркестра России Вла-
димир Юровский. Накануне 
премьеры он ответил на вопро-
сы «РГ».

Вы много исполняли музыку 
Александра Вустина с Госорке-
стром и теперь представляете 
его театральное сочинение. 
Чем вас привлекает музыка 
этого композитора?

В Л А Д И М И Р  Ю Р О В С К И Й :  Александр 
Вустин идет в музыке глубоко 
индивидуальным путем. Он оди-
ночка, не человек стаи, и мне это 
очень нравится. Для меня очень 
важен и интересен индивидуаль-
ный голос композитора — в боль-
шей степени, чем привержен-
ность той или иной технике. Вус-
тин слышит то, что не слышат 
другие, и доносит это до нас. Он 
всюду узнаваем — даже там, где 

надевает пользуется техникой 
коллажа. 

Правда, что вы не знали про 
«Влюбленного дьявола» , когда 
Вустин был «композитором в 
резиденции» Госоркестра?

ВЛАДИМИР ЮРОВСКИЙ: Это не совсем 
так. Еще в 90-е годы я помню в ка-
талоге издательства Сикорски 
о п е р у  п о д  н а з в а н и е м  D e r 
verliebte Teufel на сюжет неиз-
вестного мне тогда романа Казо-
та. Но саму партитуру я не знал. 
И к тому моменту, когда началось 
наше сотрудничество с Вусти-
ным на базе Госоркестра, про нее 
успел подзабыть. Когда я спраши-
вал Вустина, есть ли у него какие-
то неисполненные сочинения, он 
даже не вспоминал про оперу. И 
только когда Александр Титель 
напомнил мне о ее существова-
нии и предложил поставить, я за-
говорил о «Влюбленном дьяво-
ле» с Вустиным. Он замахал рука-
ми: «Да что вы, это опера неи-
сполнимая, баловство юности».  

Я до сих пор не до конца пони-
маю, какой должна быть теа-

тральная площадка для постанов-
ки «Влюбленного дьявола». Наше 
воплощение оперы — лишь один 
из многих возможных вариантов. 
Оперу можно назвать неисполни-
мой в том смысле, что она глубо-
ко идеалистична. Так в свое время 
было идеалистичным создание 
вагнеровской тетралогии, с той 
разницей, что Вагнер был челове-
ком практичным и под «Кольцо 
нибелунга» построил в Байрейте 
сценическую площадку. Возмож-
но, со временем под «Влюбленно-
го дьявола» тоже нужно будет 
что-то придумывать. 

Поэтому мы с Тителем угово-
рили Вустина попробовать сде-
лать все так, как будто это самая 
обычная опера. В конце концов 
«Лулу» тоже когда-то казалась 
неисполнимой. Но Вустин — ком-
позитор, который уже прошел 
через эпоху радио, джаза и рок-
групп, даже артхаусного кино. 
Отдельные моменты партитуры 
вполне можно представить себе 
саундтреком к фильмам Рустама 
Хамдамова, Жан-Люка Годара, 
Дэвида Линча. 

Есть стереотип, что совре-
менной музыкой активно за-
нимаются те, кто не добился 
успеха в классическом реперту-
аре. Вы вполне успешный дири-
жер, но продолжаете играть 
музыку композиторов-совре-
менников.

В Л А Д И М И Р  Ю Р О В С К И Й :  Когда мне 
было 20 лет, я не был уверен, что 
выбрал правильную профессию. 
В консерватории в Берлине нам 
говорили: не задирайте носы, не 
думайте, что мы готовим из вас 
дирижеров. Вашей профессией 
будет играть на репетициях. По-
этому я решил, что буду зани-
маться тем, что мне интересно. К 
тому же с первого курса учебы в 
Мерзляковском училище я был 
окружен композиторами. Неко-
торые из них сейчас хорошо из-
вестны: Антон Сафронов, Сергей 
Невский, Андрей Семенов. Я ис-
полнял их музыку еще в Москве 
и продолжил в Берлине. Можно 
сказать, что моя профессиональ-
ная карьера началась с исполне-
ния музыки Гии Канчели. Он в 
тот момент жил в Берлине и по-
казал мне новое сочинение, я сам 
собрал музыкантов и исполнил 
его. 

Вы возглавляете один из самых 
известных оркестров России, а 
перед этим были музыкаль-
ным руководителем фестива-
ля в Глайндборне. Объявлено о 
вашем скором назначении в Ба-

варскую оперу. Где вы чувствуе-
те себя комфортнее — в концер-
тном зале или в театре? 

ВЛАДИМИР ЮРОВСКИЙ: Для меня дом, 
конечно, в театре. Вообще рань-
ше все дирижеры начинали в опе-
ре. Считалось, что дирижирова-
ние — это ремесло, а оно познает-
ся в оперном театре. Я начинал в 
опере в качестве концертмейсте-
ра и ассистента, занимался с хо-
ром, готовил солистов. Отец на-
чал привлекать меня к этой рабо-
те еще в Москве, когда я учился в 
училище. Потом я поступил в 
берлинский театр «Комише 
опер», который долгие годы был 
партнером Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми-
ровича-Данченко и исповедовал 
те же принципы. Это всегда был 
режиссерский театр, в его пра-
ктике было много сценических 
репетиций под рояль, и и для 
меня было нормой постоянно на 
них присутствовать. Великий 
Карлос Кляйбер как-то сказал о 
себе: «Я оперный дирижер, кото-
рый время от времени вылезает 
на концертную эстраду». Я, ко-
нечно, вылезаю на эстраду не 
время от времени, а очень часто, 
но даже там смотрю на многие 
вещи с театральной точки зре-
ния. В оркестровой яме я всегда 
чувствую себя спокойно и уве-
ренно. 

Дирижер Владимир Юровский 
и режиссер Александр Титель 
работают над партитурой оперы. 

А К Ц Е Н Т

Я, конечно, вылезаю на эстраду очень 
часто, но даже там смотрю на многие 
вещи с театральной точки зрения

— За книжными новинками 
следите на сайте
rg.ru/tema/kultura/literatura

Книги для библиотеки — на любой 
вкус! 

— Все новости фестиваля 
на сайте
rg.ru/sujet/6137

Кадр из фильма Агнешки Холланд 
«Мистер Джонс». В роли журналиста 
из Уэльса — Джеймс Нортон.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

Управление поисково-разведочных работ  ПАО «Сургутнефте-
газ» совместно с Администрацией МО «Ленский район» извещает 
о проведении общественных обсуждений по объекту экологической 
экспертизы — проектной документации «Шламовые амбары на пло-
щадках скважин Северо-Талаканского, Южно-Талаканского лицен-
зионных участков в Республике Саха (Якутия)» шифр 15124, содер-
жащей материалы оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) и техническое задание на проведение ОВОС, в части разме-
щения отходов I — V класса опасности (размещение отходов бурения 
в шламовых амбарах) (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: снижение негативно-
го воздействия на окружающую среду при строительстве разведоч-
ных скважин №530-51Р, №530-52Р, 530-53Р Северо-Талаканского 
и №542-32Р Южно-Талаканского лицензионных участков  
ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ленский район, 
Республика Саха (Якутия), Северо-Талаканский, Южно-Талаканс-
кий лицензионные участки.

Наименование и адрес заказчика: Управление поисково-разве-
дочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», юридический адрес — ул. Гри-
гория Кукуевицкого, 1, корпус 1, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменс-
кая область, Российская Федерация, 628415; почтовый адрес 
— ул. Энтузиастов, 35, г. Сургут, ХМАО—Югра, Тюменская область, 
Российская Федерация, 628404.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018— 
апрель 2019.

Орган, ответственный за проведение общественных обсуждений: 
администрация МО «Ленский район».

Ответственные организаторы:
от администрации МО «Ленский район» — главный специалист 

по охране окружающей среды (эколог) МО «Ленский район» Алян-
кина Людмила Дмитриевна, тел.: 8 (41137) 4-15-78;

от заказчика — начальник отдела проектирования строительс-
тва скважин У правления поисково-разведочных работ ПАО «Сур-
гутнефтегаз» Федоров Анатолий Олегович, тел.: 8 (3462) 40-32-32, 
начальник отдела охраны окружающей среды Ковтун Анна  
Владимировна, 8 (3462)41-04-23, факс: 8 (3462) 40-31-11,  
Kovtun_AV@surgutneftegas.ru

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и пись-

менная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний 

и предложений к ним от граждан и общественных организаций (объ-
единений) возможно по адресам:

—  в срок до 21.03.2019 в администрации МО «Ленский район», 
678144, Республика Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, 
ул. Ленина, д. 65, каб. №205, тел.: 8 (41137) 4-15-78  
(с 09.00 до 17.00);

—  в срок до 21.04.2019 в управлении поисково-разведочных работ 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская область,  
ХМАО–Югра, г. Сургут ул. Энтузиастов, д. 35, каб. №413,  
тел.: 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11, (с 09.00 
до 17.00).

Также с Материалами можно ознакомиться на официальном сай-
те ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведе-
ния для общественности» по адресу: https://www.surgutneftegas.ru/ 
responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 21 марта  
2019 года в 10 час. 00 мин. по адресу: Республика Саха (Якутия),  
Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, Администрация МО  
«Ленский район», каб. №307 (актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Таас-Юрях Не-
фтегазодобыча» и общество с ограниченной ответственностью 
«РН-КрасноярскНИПИнефть» совместно с Администрацией му-
ниципального образования «Мирнинский район» Республики 
Саха (Якутия) в соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
№174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уведомляют о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной экологи-
ческой экспертизы по проектной документации: «Строительство 
поисковой скважины № 3П Центральный нефтяной блок Средне-
ботуобинского нефтегазоконденсатного месторождения», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта, 
экологически безопасное обращение с отходами бурения, образу-
ющимися при производстве буровых работ на Центральном не-
фтяном блоке Среднеботуобинского нефтегазоконденсатного мес-
торождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Саха (Якутия), Мирнинский район, 
Среднеботуобинское нефтегазоконденсатное месторождение, 
Центральный нефтяной блок.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Общество с ограниченной ответственностью «Таас-Юрях Нефте-
газодобыча», РФ, 678144, Республика Саха (Якутия), Ленский 
район,  г. Ленск, ул. Первомайская, д. 32а. Телефон (41137) 4-62-
88, факс (41137) 4-62-96. E-mail: lensk@tyngd.ru. 

Общество с ограниченной ответственностью «РН-Красноярс-
кНИПИнефть», РФ, 660022, г. Красноярск, ул. Партизана Желез-
няка, дом 24В. Телефон: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-31. 
E-mail: sekr@knipi.rosneft.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: 24.02.2019 — 25.04.2019.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация муниципального образования «Мир-
нинский район» Республика Саха (Якутия) совместно с заявителем 
или его представителем.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных 
слушаний.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государствен-

ной экологической экспертизы можно по адресам: Республи-
ка Саха (Якутия), Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, 1/1, 
Муниципальное казенное учреждение «Коммунально-строитель-
ное управление», телефон  (41136) 4-69-65, в рабочие дни с 9.00 до 
18.00, в период с 24.02.2019 по 25.04.2019.

Республика Саха (Якутия), Мирнинский район,  муниципаль-
ное образование «Ботуобуйинский наслег», с. Тас-Юрях,  ул. Ин-
нокентия Иевлева, д.18, Администрация МО «Ботуобуйинский на-
слег», телефон (41136) 7-50-78, в рабочие дни с 9.00 до 18.00, в пе-
риод с 24.02.2019 по 25.04.2019.

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресам: РФ, 678174, Республика Саха (Якутия), Мирнинский 
район, г. Мирный, ул. Ленина, 1/1, Муниципальное казенное уч-
реждение «Коммунально-строительное управление», телефон 
(41136) 4-69-65, факс (41136) 4-65-72, e-mail: mkuksu@mail.ru

РФ, 660022, г. Красноярск, ул. Партизана Железняка, дом 24В, 
ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», телефон: (391) 200-88-30, 
факс: (391) 200-88-31, e-mail: sekr@knipi.rosneft.ru

Сроки представления замечаний и предложений: 
24.02.2019 – 25.04.2019.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство поисковой скважи-
ны № 3П Центральный нефтяной блок Среднеботуобинского не-
фтегазоконденсатного месторождения», включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, состоятся 26 марта 
2019 года в 14.15 по адресу: Республика Саха (Якутия), Мирнинс-
кий район,  Муниципальное образование «Ботуобуйинский на-
слег», с. Тас-Юрях,  ул. Степана Попова, д.13, в здании МКУ «Сель-
ский дом культуры с. Тас-Юрях».

Ответственные организаторы:

От ООО «РН-Красноярс-
кНИПИнефть»

ГИП отдела проектирования строи-
тельства скважин – Никитин Олег 
Александрович, тел.: (391) 200-88-
30, доб. 2639, начальник отдела ин-
жиниринга – Бурыкин Владислав 
Владимирович, тел.: (391) 200-88-
30, доб. 2516.

От Администрации МО 
«Мирнинский район»

Начальник отдела охраны окружаю-
щей среды МКУ «КСУ» МО «Мир-
нинский район» – Елизова Екатери-
на Егоровна, тел.: (41136) 4-69-65.

От ООО «Таас-Юрях Не-
фтегазодобыча»

Начальник отдела организации буро-
вых работ – Бирюков Роман Викторо-
вич, тел.: (3952) 64-86-20, доб. 3676.
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Романтическая комедия, сериал 
«Пекарь и красавица», СТС,
18 февраля, 20.00
Комедия «Пекарь и красавица» рань-

ше называлась «Девушка с билборда». 

Однако сейчас название более соот-

ветствует сути сериала. Аня Чипов-

ская  играет в нем «глянцевую» на-

следницу миллионного состоя-

ния Сашу Ларину, которая случайно 

встречает простого пекаря Андрея из 

Малаховки — в этой роли харизматич-

ный Никита Волков. Встреча происхо-

дит в... туалете модного ресторана, где 

и начинается их невероятный роман. 

Вместе с пекарем за сердце светской 

львицы борется обаятельный ресто-

ратор-миллионер Платон — Алексей 

Макаров в какой раз чувствует себя в 

сериальном жанре как рыба в воде.  В 

одной из серий актеру предстояло 

стать участником импровизирован-

ного мюзикла. По сюжету его герой 

устраивает тематическую вечеринку 

на теплоходе: чтобы произвести впе-

чатление на Сашу Ларину, Платон го-

тов петь, танцевать и удивлять ро-

скошными сюрпризами. 

А пока герой Алексея Макарова доби-

вается ответных чувств, Саша ради пе-

каря Андрея готова отказать голливуд-

скому продюсеру, поужинать в сомни-

тельной шашлычной и заняться карье-

рой его навязчивого брата-рэпе-

ра. «Слушайте, разве, когда мы влюб-

ляемся, мы можем понять, почему нас 

зацепил именно этот человек. 

Это же химия: срабатывает что-то че-

ловеку неподвластное», — признается 

Аня Чиповская.

По сюжету история пекаря и красави-

цы развернется как в Москве, так и в 

Лондоне, который воссоздали в од-

ном из московских районов. «Пекарь 

и красавица» снят «по мотивам» изра-

ильского сериала «Она со мной». И 

своим появлением он в какой-то сте-

пени «ставит подножку» будущему се-

риалу Константина Богомолова «Со-

держанки». Проекты разные, но свет-

ская жизнь — важная составляющая 

каждого из них.

Сериал «ИП Пирогова», телеканал 
«Супер», 18 февраля 
Телепремьера сериала состоится че-

рез неделю после его появления в ин-

тернете, а на видеосервисах START и 

ТНТ-Premier он появился 10 февраля. 

 «Жила-была чудесная женщина Вера. 

Пекла она для своего удовольствия 

тортики – для мужа, для дочери, для 

папы. Все было хорошо, и так бы она и 

жила, как вдруг муж взял и предал 

Веру, – рассказывает исполнительни-

ца главной роли Елена Подкамин-

ская. –  Но Верка моя не раскисла и не 

стала печалиться, а стала действо-

вать. Подумала она, подумала и реши-

ла зарабатывать своим талантом при-

готовления вкусностей. Конечно, ей 

не хватает опыта, самостоятельности, 

смелости, но она рисковая – она дей-

ствует, пробует, ошибается, но идет 

вперед. Это заслуживает уважения, и 

мне это в ней очень нравится».

Сама актриса признается, что приго-

товление еды, не говоря о выпечке, – 

не ее сильная сторона, да и к десертам 

она совершенно равнодушна: «Сама я 

дома не готовлю, не люблю – весь мой 

запал уходит в профессию. Но в кадре 

мне приходилось «несладко»: я часто 

пробовала десерты. Это был для меня 

стресс и испытание!».

После измены мужа главная героиня 

сериала вновь встречает студенче-

скую любовь и теперь вынуждена вы-

бирать между надеждой сохранить 

семью и вновь вспыхнувшими чувст-

вами. •

Горан Брегович. ГлавclubGreen 
Сoncert, Москва, 15 февраля, 20.00
Самый большой музыкальный клуб 

столицы, рассчитанный на почти три 

тысячи зрителей, вряд ли вместит всех 

желающих услышать концерт этого 

романтика, балагура, весельчака и в 

то же время тонкого лирика и замеча-

тельного мелодиста.

Композитор, гитарист, певец, куде-

сник балканской музыки, в которой 

ловко и непринужденно перемежают-

ся цыганская страсть под гитарные 

переборы, энергия рока и южного 

буги, Горан Брегович — наверное, один 

такой. Вернее, их двое — он сам и Эмир 

Кустурица. У обоих много общего: они 

и выступали когда-то вместе, долгое 

время дружили, оба любят Россию.

Песни Горана Бреговича пели и Сеза-

рия Эвора, и Игги Поп (тот самый су-

перхит In The Death Car!) Но теперь 

композитор в основном предпочита-

ет исполнять все свои лучшие песни 

сам. Благо голос у Горана эмоциональ-

ный, азартный, душевный. Трубы, ги-

тары, тромбоны, жалейки, контрабас 

и многочисленные ударные пускают-

ся в пляс вслед за удалыми и отважны-

ми мелодиями непререкаемого опти-

миста и симпатяги Горана, умудряю-

щегося пританцовывать даже сидя! 

Эдакий пролетарский джаз и одновре-

менно бродячий цыганский оркестр 

очень кстати придется для прохлад-

ной московской зимы. Конечно, сыг-

рает Горан и Gas Gas, и Mesecina, и 

Mahalageasca. После чего станет по-

нятно, что очень много музыки Гарика 

Сукачева да и питерских Pep-See или 

«Маркшейдер Кунст» выросли как раз 

из Горана Бреговича, ну или имеют с 

ней творческое родство и схожие 

вдохновляющие эмоции. Один из луч-

ших фильмов, к которым он записывал 

саундтрек, кстати, называется «Музы-

ка для похорон и свадеб», и известная 

московская группа, очевидно посмо-

трев его, начала свою новую песню та-

кими вот словами: «Он играет на похо-

ронах и танцах…» Но Горан не обидел-

ся, не стал высказывать обид…

Балканский артист, кстати, по-преж-

нему считает себя югославом (его 

отец — хорват, мать — сербка, а жена 

боснийка). Кстати, в 70 — 80-е годы он 

играл в главной югославской хард-рок 

группе Bijelo Dugme («Белая пугови-

ца»), жаль только, что из той поры ни-

чего на концертах сейчас уже не ис-

полняет…

Зато полтора года назад Брегович вы-

пустил очередной сольный альбом 

Three Letters from Sarajevo — лириче-

ское посвящение уникальной исто-

рии, культуре и трем религиям его 

родного города Сараево.

Lany. Malibu Nights, (СD). Polydor
Мягкой, теплой и согревающей музы-

ки — всегда не хватает, поскольку петь 

просто, светло и в то же время завора-

живающе, притягательно — сложно. 

Группа Lany предпочитает играть 

именно такую… 

Американские артисты ныне редко 

выступают в странах бывшего СССР: 

доезжают в лучшем случае до Варша-

вы. Но Lany не следуют чужим прави-

лам: в начале февраля они с аншлагом 

представили в Москве новый альбом, 

на котором уютно звучит альтернатив-

ный dream-pop с электрогитарой и 

живыми ударными. Это именно та му-

зыка, которая может ободрить и по-

мочь в том, чтобы наполнить жизнь по-

коем и негой. Что важно — без притор-

ности и нарочитости. Lany все это уда-

ется, особенно в главном хите альбо-

ма Taking Me Back. 

Календарь Pirelli 2019, фотограф 
Альберт Уотсон, в рамках XI биен-
нале «Мода и стиль в фотографии», 
Мультимедиа Арт музей, до 12 мая
Автором нового, 46-го по счету, ка-

лендаря стал знаменитый фотограф 

Альберт Уотсон.

Модный, прославленный, звездный. 

Эти эпитеты давно слились с именем 

фотохудожника. Директор Мультиме-

диа Арт музея Ольга Свиблова всегда 

говорит о нем с особым придыханием 

и очень любит приглашать его в Мо-

скву, где выставки Уотсона проходят 

довольно часто. 

Посетителям на этот раз представят 

40 цветных и черно-белых фотогра-

фий формата 16:9. Съемки календаря 

проходили в апреле 2018 года в Майа-

ми и Нью-Йорке. А на его страничках 

уже по традиции можно найти немало 

известных имен: супермодель Джид-

жи Хадид и известнейший американ-

ский дизайнер Александр Вэнг, зве-

зды Американского театра балета Ми-

сти Коуплэнд и Кельвин Ройал III, вы-

дающаяся модель и актриса Летиция 

Каста и знаменитый танцовщик Сер-

гей Полунин, им компанию составили 

молодая многообещающая актриса 

Джулия Гарнер и шведская модель Ас-

трид Эйка.

Напомним, что первый календарь 

Pirelli вышел в 1964 году. Его автором 

был официальный фотограф The 

Beatles Роберт Фриман. Календарь 

всем так понравился, что решили сде-

лать его ежегодным. Теперь приглаше-

ние поработать над календарем — 

большая честь для любого фотографа. 

Кстати, тираж у календаря крошеч-

ный, и купить его можно только на аук-

ционе. И достается он, как правило, 

сильным мира сего. 

Автор нынешнего календаря Альберт 

Уотсон говорит о своей работе: «Ког-

да я приступал к проекту, мне хоте-

лось реализовать его в манере, отлич-

ной от других фотографов, и я спросил 

себя, какой путь окажется самым оп-

тимальным. В итоге я стремился запе-

чатлеть образы, несущие в себе глуби-

ну и рассказывающие определенную 

историю, и все это — на высоком каче-

ственном уровне. Мне хотелось полу-

чить не просто снимки людей, а нечто 

большее: я стремился добиться сход-

ства со «стоп-кадрами» из фильмов».

В итоге получилось четыре серии фо-

тографий — четыре мини-фильма, по-

вествующие о четырех женщинах. У 

каждой — cвоя история, своя мечта и 

свой путь к этой мечте. 

Британец Альберт Уотсон был назван 

одним из 20 самых влиятельных фо-

тографов мира. Всех, кого он снимал, 

перечислить невозможно: от Мика 

Джаггера до Альфреда Хичкока, от 

Джонни Деппа до Стива Джобса. Кста-

ти, сам он говорит, что больше всего 

ему понравилось работать с Джеком 

Николсоном — харизматичный и 

очень дисциплинированный. В пор-

тфолио Уотсона — 250 обложек для 

Vogue и 600 рекламных кампаний. Ко-

ролева Eлизавета II наградила Уотсо-

на орденом Британской империи. 

Уотсон обратился к профессиональ-

ной фотографии весьма поздно — по-

сле 30 лет, а до этого работал учите-

лем в начальной школе... 

В один из своих приездов в Москву в 

2015 году он рассказал «РГ» о том, 

можно ли научиться хорошо снимать 

или это дар свыше. «Я бы сказал так: 

составляющие успешного фотографа 

— одаренность свыше, случай и, ко-

нечно, упорная работа», — ответил му-

дрый Уотсон.

Кстати, в Мультимедиа Арт музее нака-

нуне прошел его мастер-класс. Очере-

ди из желающих послушать мэтра и по-

смотреть его новые снимки выстраи-

вались за несколько часов до начала.  

Премьера постановки 
«Мейерхольд», Музей 
Ф.М. Достоевского, 22 февраля
Режиссер Роман Габриа выпустил 

спектакль «Мейерхольд», посвящен-

ный великому реформатору театра 

ХХ века. Что мы знаем о Всеволоде 

Мейерхольде? Прогрессивный ре-

жиссер, которого и боготворили, и 

критиковали. Диктатор, деспот в ра-

боте. Не принял школу психологиче-

ского театра. Создатель театра «Го-

сТиМ», автор системы «биомехани-

ка» — подготовки актеров-виртуозов.

В спектакле Габриа — пик творчества 

режиссера-новатора вплоть до ухо-

да из жизни, трагически оборвав-

шейся в застенках НКВД. Размышле-

ния на вечную тему «художник и 

власть», стремление разгадать моти-

вы его поступков. 1934—1939 годы.

На сцене только три актера. Анато-

лий Журавин, актер Театра «За Чер-

ной речкой» — в заглавной роли. 

Сложнейшая роль, о которой может 

мечтать артист, — многоплановая, со 

сложным композиционным рисун-

ком, с переключениями, превраще-

ниями… 

В роли актрисы Зинаиды Райх, музы, 

супруги  Мейерхольда — Алла Дани-

шевская (к слову, директор театра 

«Открытое Пространство» и жена 

актера Анатолия Журавина — Мейер-

хольда). 

Сергею Мендельсону, актеру театра 

«За Черной речкой», достались не-

сколько ролей: следователь НКВД, 

завлит театра, нарком просвещения 

Луначарский, актер Михаил Чехов, 

театральный критик. В отдельных ре-

пликах присутствует Сергей Есенин, 

первый  муж Райх. А еще есть Ста-

ниславский. 

Актер театра «Мастерская» и специ-

алист по сценическому движению 

Николай Куглянт здесь автор пласти-

ческих экзерсисов персонажей.

Экран, видео в спектакле — не обще-

принятая «фишка», не дань моде, а 

напоминание — именно Мейерхольд 

первым ввел видеопроекции в спек-

такли, а также подсказка для непос-

вященных в театральную историю. 

Видеооформлением занималась 

Александра Магелатова, актриса 

БДТ имени Г.А. Товстоногова. 

«Мне хотелось самому ответить за 

работу, поэтому я написал пьесу, со-

чинил декорацию и поставил спек-

такль, — поясняет режиссер Роман 

Габриа. — Конструкция на сцене — это 

классический конструктивизм 20-х 

годов и  цитата из спектакля Мейер-

хольда «Beликoдyшный poгoнoсeц». 

Эта постановка — моя мечта еще с ин-

ститутских времен. Такая интере-

сная тема, и удивительно, что никто 

не брался за нее. Нет лучше драма-

тургии, чем жизнь человека. Рас-

стрелянный в 1940 году по сфабри-

кованному обвинению, Мейерхольд 

реабилитирован только спустя 15 

лет. Личность крайне противоречи-

вая. И в этом я вижу одну из причин 

острых конфликтов в его биографии. 

Им руководил дух новаторства, не-

обходимость все время меняться, 

постоянно быть в поиске, отказы-

ваться от прежних взглядов во имя 

будущих открытий. Творческий путь 

новатора — это неизбежно путь оши-

бок. Это постоянный эксперимент — 

в том числе над самим собой. Из пи-

сем, статей, воспоминаний совре-

менников — не только друзей, но и не-

другов, я собирал материал. А сюжет 

спектакля я сочинил —  это треуголь-

ник между Мейерхольдом, Лубянкой 

и Райх». 

ТЕАТР Евгений Каменькович поставил в «Мастерской 
Петра Фоменко» «Короля Лира» 

Бедный папаша

ВЕРНИСАЖ Эрмитаж показал «задрапированные» картины итальянца 
Умберто Мариани

Что там, за складкой?
Наталья Шаинян

Т
еатр «Мастерская Петра 
Фоменко» выпустил пер-
вую в этом сезоне премьеру 

— «Король Лир» в постановке Ев-
гения Каменьковича с Карэном 
Бадаловым в заглавной роли. 

Шекспир на фоменковской 
сцене — редкий гость, к встрече с 
ним в театре готовились серьезно, 
сравнивали переводы, читали 
шекспироведов. Возможно, имен-
но эта серьезность и лишила спек-
такль знаменитого легкого дыха-
ния, присущего этой сцене. 

Сценограф Александр Боров-
ский сочинил круглый помост, 
который движется по рельсам из 
глубины сцены к зрителю и 
обратно. В первый раз его тяже-
ло, по-бурлацки — веревками че-
рез плечо, выволакивает на аван-
сцену Король Лир. 

Сразу ясно: мир — это сцена, 
круглая, как в шекспировском 
театре «Глобус», и Лир устал 
управлять своим театром. Он в 
буквальном смысле режет доли 
наследства дочерям, и каждая по-
лучает сектор сцены.

 Полина Кутепова — Гонерилья 
— пробует ногой подмостки, при-
топывая по ним, качается на 
краю: рвется на сцену, но эти 
притязания зыбки. Ее жажда 
успеха не будет утоленной, она 
погибнет, как известно. 

Погибнут и обе ее младшие се-
стры, и отец, и те, кого они люби-
ли или с кем враждовали. Монох-
ромный, черно-белый спектакль 
несколько монотонно перечисля-
ет эти события, а в финале все де-
вять тел погибших живописно 
будут разложены по сцене. Рас-
щепленные части сцены ездят 
взад-вперед, вынося новых геро-
ев и повороты сюжета, но на три с 
половиной часа действия одного 
этого приема маловато. 

Среди актерских работ, про-
тив ожидания, младшее поколе-
ние переигрывает старшее. Инте-
реснее всего наблюдать не за 
главными героями, а за кокетли-
вым умником Шутом Александра 
Мичкова, за сумрачным лоще-
ным снобом Освальдом, дворец-
ким Гонерильи в исполнении Ам-
барцума Кабаняна, за Эдмундом 
Андрея Миххалева, в котором 

внешнее изящество, азарт и 
страстность убедительно свиде-
тельствуют о справедливости его 
ревнивых сравнений себя, ба-
старда, лишенного прав, с нека-
зистым законным сыном. Дарья 
Коныжева, недавно вступившая 
в труппу «Мастерской Петра Фо-
менко», в роли Корделии в этом 
спектакле создает образ милой, 
живой, порывистой девочки, 
близкой современным подрост-
кам. 

Несчастные отцы — что Лир 
Бадалова, что Глостер у Томаса 
Моцкуса — кажутся скорее теня-
ми, чем героями, это игрушки 
рока; воли, ярости или ужаса нет 
даже в Лире, и все, что остается 
им — стенать и блуждать в сумра-
ке сцены. 

Из старших персонажей впе-
ред выступил обычно остающий-
ся эпизодическим лицом Герцог 
Олбани, муж Гонерильи. Алексей 
Колубков сделал своего персона-
жа единственным настоящим 
правителем. 

Крепко расставив ноги, слов-
но врастая в землю, с громовым 
голосом, короткими жестами, 
кряжистой фигурой, которую 
еще укрупняют широченные об-
лачения, он выглядит героем из 
тех мифологических времен, к 
которым относится действие. Он 
лишил Олбани колебаний и мяг-
кости, усилив в нем благородст-
во, здравый смысл и излучение 
силы и надежности — здесь он тот, 
кто вернет перевернутый мир на 
место. 

Когда-то Цветаева ирониче-
ски определила «Короля Лира» 
как «трагедию с родственника-
ми» — пока она так и выглядит на 
фоменковской сцене. Возможно, 
после премьерных волнений тра-
гедия о разломе основных жиз-
ненных начал и связей обретет 
соразмерный Шекспиру мас-
штаб. 

Инга Бугулова,
Санкт-Петербург

Г
осударственный Эрмитаж 
продолжает серию выста-
вок, посвященную искусст-

ву ХХ—ХХI веков. В Главном шта-
бе представили произведения 
Умберто Мариани. Это первый 
персональный вернисаж извест-
ного итальянского художника в 
России, где каждая работа — при-
зыв порассуждать о явном и 
скрытом в искусстве. 

Большую часть из 30 пред-
ставленных произведений со-
ставляет серия «Скрытая форма» 
—  это самые свежие работы Ум-
берто Мариани, чья карьера на-
чалась в 1960-х годах. Пристра-
стия художника постоянно меня-
лись: он увлекался пейзажами, 
поп-артом, но неизменной оста-
валась его любовь к античности. 

Именно она с ее ниспадающи-
ми со скульптур божеств хитона-
ми вдохновила мастера на созда-
ние «скрытых» картин. То, что в 
раме, словно тщательно задрапи-
ровано тканью, объемность скла-
док поначалу внушает уверен-
ность, что так оно и есть. Но, по-
дойдя ближе, понимаешь: драпи-
ровка и есть сама картина. Что за 
ней? Тайна, ощущение которой 
автор необычных полотен счита-
ет очень важной для зрителя. 

— Сам я очень хорошо помню 
это ощущение из детства. Когда я 
был маленький и мы с родителя-
ми надолго уезжали на канику-
лы, всю мебель затягивали про-
стынями, чтобы она не пылилась. 
Мне все эти предметы в таком 
виде казались какими-то фанта-
стическими и сказочными. То, 
что задрапировано, автоматиче-
ски приобретает загадочность и 
сакральность. То же и с античны-
ми скульптурами. Ткань скрыва-
ет большую часть тел, но осязае-
мое ощущение божества остает-
ся, — объясняет Умберто Мариа-
ни.

Его ткань на самом деле вовсе 
не ткань — складки художник 
формирует из очень тонкого 
свинца, практически фольги, в 
отдельных случаях добавляя туда 
немного песка или винила. Про-
цесс достаточно трудоемок: то, 
что в виде рисунка, возникает ин-

туитивно, при воплощении тре-
бует тщательной проработки — 
каждую из складок надо аккурат-
но выложить и закрепить. На сле-
дующем этапе драпировка рас-
крашивается в однотонный цвет 
и… картины тут же приобретают 
фактурные различия. Белая или 
розовая краска производит впе-
чатление, что на полотно набро-
сили легкую, повседневную ма-
терию, темно-синяя или золотая 
— это уже сродни тяжелому бар-
хату театрального занавеса. 

Впрочем, обращают внима-
ние кураторы экспозиции, сосре-
доточение зрителя на драпиров-
ке как таковой не только попытка 
заинтриговать. Это еще и пригла-
шение к серьезному разговору, 
ведь история знает немало при-
меров священной ткани. Можно 

вспомнить, например, Турин-
скую плащаницу, хранящую чу-
десный отпечаток тела Христа, 
или плат святой Вероники, на ко-
тором также отпечатался его лик. 

Духовность очень важный 
для Умберто Мариани термин. 
Именно из-за него он в свое вре-
мя отказался от поп-арта. На вы-
ставке этот период представлен 
лишь одной его ранней карти-
ной. На ней с мягкого кресла ко-
кетливо свисают женские ножки 
в полосатых колготках ядовито-
го цвета как дань процветавшей 
в то время в Милане модной ин-
дустрии. 

— Поп-арт — вредное течение, 
он заменяет все духовные ценно-
сти, что когда-то существовали в 
Европе. Происходит подмена 
символов. На место Венеры мы 

ставим бутылку колы или банку 
супа, — говорит художник. 

И заверяет: свое высшее отра-
жение европейская духовность 
нашла в византийских мозаиках, 
а таким художникам, как Кан-
динский, Малевич и Шагал, оста-
валось лишь это подтвердить. 

В Эрмитаже мастер был один 
раз в 1969 году. Тогда, признается 
он, был шокирован находящимся 
здесь богатством произведений 
искусства. Спустя десятилетия 
эмоции повторились. 

— Для всех кинематографи-
стов высшая награда — «Оскар». 
Художники его не получают, но 
мои работы в Эрмитаже — это 
мой собственный «Оскар», — 
улыбается Умберто Мариани. 

Горан Брегович играет азартный, эмоциональный пролетарский джаз и уда-
лые цыганские песни — именно такой музыки нам не хватает на исходе зимы. 

Всеволод Мейерхольд не просто режиссер, экспериментатор. Своим театром 
он хотел подступиться к новому человеку в новом государстве. 

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Натальей Соколовой

ВЫСТАВКИ

Для календаря Летиция Каста сыгра-
ла роль художницы, живущей в 
лофте со своим парнем, роль которо-
го досталась Сергею Полунину. 

За сердце главной героини сериала 
«Пекарь и красавица» борется ресто-
ратор-миллионер (Алексей Макаров). 

Шекспир у «фоменок» — редкий гость. Главную роль в премьере «Король Лир» 
исполнил Карэн Бадалов. 

А К Ц Е Н Т

Поп-арт — вредное течение, он заменяет
все духовные ценности, что когда-то
существовали в Европе. На место Венеры 
мы ставим бутылку колы или банку супа

Новая выставка в Эрмитаже предлагает порассуждать на тему явного и скрытого в искусстве. 

со Светланой Мазуровой
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Навигатор

Это уже вторая выставка Эрми-

тажа в рамках проекта «Аб-

стракционизм в Италии» — пер-

вая знакомила с творчеством 

современного художника Акил-

ле Перилли и проходила с декаб-

ря по февраль. Работы Мариани 

будут выставлены в Главном 

штабе до 31 марта 2019 года. 

Кстати

Увидеть спектакль «Король 

Лир» — первую в этом сезоне 

премьеру театра «Мастерская 

Петра Фоменко» — можно будет 

26 февраля, 7, 12, 17, 21, 25 марта. 
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№ 
п/п

Наименование организации Суд, вынесший решение (приговор), дата вынесения 
решения (приговора) и номер дела (при наличии), дата 
вступления решения (приговора) в законную силу

1 «Высший военный Маджли-
суль Шура Объединенных сил 
моджахедов Кавказа»

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

2 «Конгресс народов Ичкерии и 
Дагестана»

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

3 «База» («Аль-Каида») Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

4 «Асбат аль-Ансар» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

5 «Священная война» («Аль-
Джихад» или «Египетский 
исламский джихад»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

6 «Исламская группа» («Аль-
Гамаа аль-Исламия»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

7 «Братья-мусульмане» («Аль-
Ихван аль-Муслимун»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

8 «Партия исламского освобо-
ждения» («Хизб ут-Тахрир аль-
Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ03 116, вступило в силу 04.03.2003

9 «Лашкар-И-Тайба» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

10 «Исламская группа» («Джама-
ат-и-Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

11 «Движение Талибан» Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

12 «Исламская партия Туркеста-
на» (бывшее «Исламское дви-
жение Узбекистана»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

13 «Общество социальных 
реформ» («Джамият аль-Ислах 
аль-Иджтимаи»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

14 «Общество возрождения 
исламского наследия» 
(«Джамият Ихья ат-Тураз аль-
Ислами»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

15 «Дом двух святых» («Аль-Хара-
мейн»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 14.02.2003 
№ ГКПИ 03 116, вступило в силу 04.03.2003

16 «Джунд аш-Шам» (Войско 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило в силу 16.06.2006

17 «Исламский джихад — Джама-
ат моджахедов»

Верховный Суд Российской Федерации, от 02.06.2006 
№ ГКПИ 06-531, вступило в силу 16.06.2006

18 «Аль-Каида в странах ислам-
ского Магриба»

Верховный Суд Российской Федерации, от 13.11.2008 
№ ГКПИ 08-1956, вступило в силу 27.11.2008

19 «Имарат Кавказ» («Кавказский 
Эмират»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 08.02.2010 
№ ГКПИ 09-1715, вступило в силу 24.02.2010

20 «Синдикат «Автономная бое-
вая террористическая органи-
зация (АБТО)»

Московский городской суд, от 28.06.2013 
№ 3-67/2013, вступило в силу 27.11.2013

21 Террористическое сообщество 
— структурное подразделение 
организации «Правый сектор» 
на территории Республики 
Крым

Московский городской суд, от 17.12.2014 б/н, всту-
пил в силу 30.12.2014

22 «Исламское государство» 
(другие названия: «Исламское 
Государство Ирака и Сирии», 
«Исламское Государство Ирака 
и Леванта», «Исламское Госу-
дарство Ирака и Шама»)

Верховный Суд Российской Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило в силу 13.02.2015

23 Джебхат ан-Нусра (Фронт 
победы) (другие названия: 
«Джабха аль-Нусра ли-Ахль 
аш-Шам» (Фронт поддержки 
Великой Сирии)

Верховный Суд Российской Федерации, от 29.12.2014 
№ АКПИ 14-1424С, вступило в силу 13.02.2015

24 Всероссийское общественное 
движение «Народное ополче-
ние имени К. Минина и 
Д. Пожарского»

Московский городской суд, от 18.02.2015 
№ 3-15/2015, вступило в силу 12.08.2015

25 «Аджр от Аллаха Субхану уа 
Тагьаля SHAM» (Благослове-
ние от Аллаха милоственного 
и милосердного СИРИЯ)

Московский окружной военный суд, от 28.12.2015 
№ 2-69/2015, вступило в силу 05.04.2016

26 Международное религиозное 
объединение «АУМ Синрике» 
(Aum Shinrikyo, AUM, Aleph)

Верховный Суд Российской Федерации, от 20.09.2016 
№ АКПИ 16-915С, вступило в силу 25.10.2016

27 «Муджахеды джамаата Ат-
Тавхида Валь-Джихад»

Московский областной суд, от 28.04.2017 
№ 3а-453/17, вступило в силу 02.06.2017

28 «Чистопольский Джамаат» Приволжский окружной военный суд, от 23.03.2017 
№ 1-2/2017, вступил в силу 31.08.2017

29 «Рохнамо ба суи давлати исло-
ми» («Путеводитель в ислам-
ское государство»)

Московский окружной военный суд, от 22.02.2018 
№ 2-1/2018, вступил в силу 24.07.2018

Список предоставлен ВОС ФСБ России

Единый федеральный список организаций, 
в том числе иностранных и международных 

организаций, признанных в соответствии 
с законодательством Российской Федерации 

террористическими (на 24 июля 2018 г.)

Информация
Организационный комитет для подготовки, созыва и проведения учредительного съезда 

политической партии с предполагаемым наименованием Всероссийская политическая пар-
тия «СОДРУЖЕСТВО» сообщает, что учредительный съезд этой партии состоится по адресу: 
Россия, Московская область, Одинцовский район (г.о. Одинцово), село Ершово, д. 51а, дом 
отдыха «Ершово», в Культурно-спортивном комплексе, 17 марта 2019 года. Регистрация 
участников и гостей — с 9.00 до 10.45, начало съезда — в 11.00 в Киноконцертном зале.

Контактный адрес оргкомитета — batashev@mail.ru.

Извещение
Оргкомитет политической партии с предполагаемым наименованием «ПАРТИЯ НАРОД-

НОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ» извещает, что учредительный съезд этой партии состоится 
15 марта 2019 г. по адресу: 129301, г. Москва, ул. Касаткина, 3, актовый зал. Начало работы 
съезда — 19.00. Регистрация делегатов — с 15.00.

Телефон для справок: +7(926)204 4152.

В соответствии с Федеральным законом 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экс-
пертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую сре-
ду в Российской Федерации» ООО «РАСТАМ-Эко-
логия» извещает о проведении общественных об-
суждений намечаемой деятельности по проекту 
технической документации «Утилизации отходов 
бурения, ликвидации (рекультивации) объектов 
их размещения и рекультивации нарушенных зе-
мель».

Цели намечаемой деятельности: Утилиза-
ция отходов бурения, рекультивация нарушенных 
земель.

Месторасположение намечаемой деятель-
ности: Уватский район Тюменской области; Хан-
ты-Мансийский район, Кондинский район, Со-
ветский район, Октябрьский район, Нефтеюганс-
кий район, Нижневартовский район, Белоярский 
район, Березовский район Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры; Иркутский район, 
Заларинский район, Усть-Кутский район, Бодай-
бинский район и г. Бодайбо, Казачинско-Ленский 
район, Жигаловский район, Катангский район Ир-
кутской области; Александровский район Томской 
области; Ленский район, Мирнинский район Рес-
публики Саха (Якутия).

Наименование и адрес заявителей: 
ООО «РАСТАМ-Экология», Тюменская область, 
г. Тюмень, ул. Шиллера, д. 34, корп. 1/1.

Примерные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду в:

— Уватском районе Тюменской области  
с 15 февраля по 17 марта 2019 года;

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры с 15 февраля 
по 19 марта 2019 года;

— Кондинском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры с 19 февраля по 21 
марта 2019 года;

— Советском районе Ханты-Мансийского авто-
номного округа — Югры с 22 февраля по 24 марта 
2019 года;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры с 25 февраля  
по 27 марта 2019 года;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа–Югры с 01 марта по 31 марта 
2019 года;

— Нижневартовском районе Ханты-Ман-
сийского автономного округа–Югры с 04 марта  
по 04 апреля 2019 года;

— Белоярском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры с 28 марта по 28 апреля 
2019 года;

— Березовском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа–Югры с 05 апреля по 05 мая 
2019 года;

— Иркутском районе Иркутской области  
с 01 марта по 01 апреля 2019 года;

— Заларинском районе Иркутской области  
с 01 марта по 02 апреля 2019 года;

— Усть-Кутском районе Иркутской области 
с 04 марта по 04 апреля 2019 года;

— Бодайбинском районе и г. Бодайбо Иркутс-
кой области с 07 марта по 07 апреля 2019 года;

— Казачинско-Ленском районе Иркутской об-
ласти с 07 марта по 09 апреля 2019 года;

— Жигаловском районе Иркутской области с 11 
марта по 11 апреля 2019 года;

— Катангском районе Иркутской области  
с 15 марта по 16 апреля 2019 года;

— Александровском районе Томской области 
с 07 марта по 07 апреля 2019 года;

— Ленском районе Республики Саха (Якутия) 
с 22 марта по 22 апреля 2019 года;

— Мирнинском районе Республики Саха (Яку-
тия) с 29 марта по 28 апреля 2019 года;

Орган, ответственный за организацию об-
щественных обсуждений в: 

— Уватском районе Тюменской области — Уп-
равление градостроительной деятельности и му-
ниципального хозяйства администрации Уватско-
го муниципального района;

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансий-
ского автономного округа–Югры — департамент 
строительства, архитектуры и ЖКХ администра-
ции Ханты-Мансийского района;

— Кондинском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — Администрация му-
ниципального образования Кондинский район;

— Советском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — Управление эконо-
мического развития и инвестиций администрации 
Советского района;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — Отдел по вопросам 
промышленности, экологии и сельского хозяйства 
администрации Октябрьского района;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры — комитет по де-
лам народов Севера, охраны окружающей среды 
и водных ресурсов администрация Нефтеюганско-
го района;

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийс-
кого автономного округа–Югры — Администра-
ция муниципального образования Нижневартов-
ский район;

— Белоярском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — Администрация му-
ниципального образования Белоярский район;

— Березовском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — отдел по вопросам 
малочисленных народов Севера, природопользо-
вания, сельского хозяйства и экологии Админист-
рации муниципального образования Березовский 
район;

— Иркутском районе Иркутской области — Ко-
митет по управлению муниципальным имущест-
вом и жизнеобеспечению администрации Иркутс-
кого районного муниципального образования;

— Заларинском районе Иркутской области 
— Администрация муниципального образования 
«Заларинский район»;

— Усть-Кутском районе Иркутской области 
— Администрация Усть-Кутского муниципально-
го образования;

— Бодайбинском районе и г. Бодайбо Иркутс-
кой области — Администрация муниципального 
образования г. Бодайбо и района;

— Казачинско-Ленском районе Иркутской об-
ласти — Администрация Казачинско-Ленского 
муниципального района;

— Жигаловском районе Иркутской области 
— Администрация муниципального образования 
«Жигаловский район»;

— Катангском районе Иркутской области 
— Администрация муниципального образования 
«Катангский район»;

— Александровском районе Томской области 
— Администрация Александровского района;

— Ленском районе Республики Саха (Якутия) 
— Администрация муниципального района «Лен-
ский район»;

— Мирнинском районе Республики Саха (Яку-
тия) — Администрация муниципального района 
«Мирнинский район».

Форма проведения общественных обсуж-
дений: слушания.

Форма предоставления замечаний и пред-
ложений: устная, письменная.

Ознакомиться с материалами на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую сре-
ду можно в:

— Уватском районе Тюменской области — в 
Администрации Уватского муниципального райо-
на с 15 февраля по 17 марта 2019 года по адресу: 
Тюменская область, Уватский район с. Уват, ул. 
Иртышская, д. 19, каб. 209. Время для ознаком-
ления: в рабочие дни с 09.00 до 17.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2);

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансийс-
кого автономного округа — Югры — в департамен-
те строительства, архитектуры и ЖКХ админист-
рации Ханты-Мансийского района с 15 февраля 
по 19 марта 2019 года по адресу: Ханты-Мансий-
ский автономный округ — Югра, Ханты-Ман-
сийский район, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, 
д. 142, каб. 12. Время для ознакомления: в рабочие 
дни с 09.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (вре-
мя местное — МСК+2);

— Кондинском районе Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры — в Управлении 
по природным ресурсам и экологии Администра-
ции Кондинского района с 19 февраля по 21 марта 
2019 года по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Кондинский район, пгт. Меж-
дуреченский, ул. Титова, д. 26, каб. 212. Время для 
ознакомления: в рабочие дни с 08.30 до 18.00, пе-
рерыв с 12.00 до 13.30 (время местное — МСК+2);

— Советском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — в администрации 
Советского района с 22 февраля по 24 марта 2019 
года по адресу: Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 
50 лет Пионерии, д. 11в, каб. 3. Время для озна-
комления: в рабочие дни с 09.00 до 17.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2);

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — в отделе по воп-
росам промышленности, экологии и сельского хо-
зяйства администрации Октябрьского района с 25 
февраля по 27 марта 2019 года по адресу: Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, Октябрь-
ский район, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, 
каб. 4. Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00 (время местное — МСК+2);

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийс-
кого автономного округа — Югры — в комитете 
по делам народов Севера, охраны окружающей 
среды и водных ресурсов администрация Нефтею-
ганского района с 01 марта по 31 марта 2019 года 
по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, Нефтеюганский район, г. Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103. Время для 
ознакомления: в рабочие дни с 08.30 до 17.30, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2);

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры — в Администрации 
муниципального образования Нижневартовский 
район с 04 марта по 04 апреля 2019 года по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Нижневартовский район, г. Нижневартовск, ул. Та-
ежная, д. 19, каб. 106, время для ознакомления: в ра-
бочие дни с 09.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 
(время местное — МСК+2) и в РМАУ «МКДК «Ар-
лекино» с 04 марта по 04 апреля 2019 года по адре-
су: Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Нижневартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набе-
режная, д. 13Б, тел.: (3466) 28-24-21, время для оз-
накомления: в рабочие дни с 09.00 до 17.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2);

— Белоярском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — в Администрации Бе-
лоярского района с 28 марта по 28 апреля 2019 года 
по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, Белоярский район, г. Белоярский, ул. 
Центральная, д. 9, 1 этаж, Управление по сельско-
му хозяйству, природопользованию и вопросам 
малочисленных народов Севера. Время для озна-
комления: в рабочие дни с 09.00 до 18.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2);

— Березовском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — в Администра-
ции Березовского района с 05 апреля по 05 мая 
2019 года по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Березовский район, пгт. Бере-
зово, ул. Астраханцева, д. 54, каб. 403. Время для 
ознакомления: в рабочие дни с 09.00 до 17.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2);

— Иркутском районе Иркутской области — в 
Администрации Иркутского районного муници-
пального образования с 01 марта по 01 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, г. Ир-
кутск, ул. Карла Маркса, д. 40, корп. 1, каб. 300. 
Время для ознакомления: в рабочие дни с 09.00 
до 16.30 (время местное — МСК+5);

— Заларинском районе Иркутской области 
— в Администрации муниципального образова-
ния «Заларинский район» с 01 марта по 02 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, Заларин-
ский район, п. Залари, ул. Ленина, д. 103, каб. 210. 
Время для ознакомления: в рабочие дни с 10.00 
до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00 (время местное 
— МСК+5);

— Усть-Кутском районе Иркутской облас-
ти — в Администрации Усть-Кутского муници-
пального образования с 04 марта по 04 апреля  
2019 года по адресу: Иркутская область, Усть-
Кутский район, г. Усть-Кут, ул. Халтурина, 52, 
каб. 108. Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (время 
местное — МСК+5);

— Бодайбинском районе и г. Бодайбо Иркут-
ской области — в Администрации муниципаль-
ного образования г. Бодайбо и района с 07 марта  
по 07 апреля 2019 года по адресу: Иркутская об-
ласть, Бодайбинский район, г. Бодайбо, ул. Уриц-
кого, д. 33, каб. 308. Время для ознакомления: 
в рабочие дни с 08.30 до 17.30, перерыв с 13.00 
до 14.00 (время местное — МСК+5);

— Казачинско-Ленском районе Иркутской об-
ласти — в Администрации Казачинско-Ленского 
муниципального района с 07 марта по 09 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, Казачин-
ско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, 
д. 10, каб. 209. Время для ознакомления: в рабо-
чие дни с 09.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 
(время местное — МСК+5);

— Жигаловском районе Иркутской области 
— в Администрации муниципального образова-
ния «Жигаловский район» с 11 марта по 11 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, Жигалов-
ский район, р.п. Жигалово, ул. Советская, д. 25, 
каб. 209. Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00, перерыв с 12.00 до 13.00 (время 
местное — МСК+5);

— Катангском районе Иркутской области 
— в Администрации муниципального образова-
ния «Катангский район» с 15 марта по 16 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, Катанг-
ский район, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6, 
каб. 13. Время для ознакомления: в рабочие дни 
с 09.00 до 17.00, перерыв с 13.00 до 14.00 (время 
местное — МСК+5);

— Александровском районе Томской области 
— в отделе имущественных и земельных отноше-
ний Администрации Александровского района 
с 07 марта по 07 апреля 2019 года по адресу: Том-
ская область, Александровский район, с. Алексан-
дровское, ул. Ленина, д.8, каб. 18. Время для озна-
комления: в рабочие дни с 09.00 до 17.15, перерыв 
с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+4);

— Ленском районе Республики Саха (Яку-
тия) — в Администрации муниципального райо-
на «Ленский район» с 22 марта по 22 апреля 
2019 года по адресу: Республика Саха (Якутия), 
Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. 205. 
Время для ознакомления: в рабочие дни с 08.45 
до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00 (время местное 
— МСК+6);

— Мирнинском районе Республики Саха (Яку-
тия) — в Администрации муниципального райо-
на «Мирнинский район» с 29 марта по 28 апреля 
2019 года по адресу: Республика Саха (Якутия), 
Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, 
офис Муниципального казенного учреждения 
«Коммунально-строительное управление» (МКУ 
КСУ), тел.: (41136) 4-69-65. Время для ознаком-
ления: в рабочие дни с 08.30 до 18.00, перерыв 
с 12.30 до 14.00 (время местное — МСК+6);

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля 
по 27 мая 2019 года по адресу: Тюменская область, 
г. Тюмень, ул. Шиллера, д.34, корп. 1/1. Время для 
ознакомления: в рабочие дни с 09.00 до 18.00, пе-
рерыв с 13.00 до 14.00 (время местное — МСК+2).

Общественные обсуждения состоятся в:
— Уватском районе Тюменской области —  

18 марта 2019 года в 14.00 (время местное 
— МСК+2) по адресу: Тюменская область, Уватс-
кий район, с. Уват, ул. Иртышская, д. 19, каб. 301;

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры — 20 марта 
2019 года в 15.00 (время местное — МСК+2) по ад-
ресу: Ханты-Мансийский автономный округ — 
Югра, Ханты-Мансийский район, г. Ханты-Ман-
сийск, ул. Гагарина, д. 142, каб. 12, департамент 
строительства, архитектуры и ЖКХ администра-
ции Ханты-Мансийского района;

— Кондинском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — 22 марта 2019 года 
в 14.00 (время местное — МСК+2) по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Кон-
динский район, пгт. Междуреченский, ул. Титова, 
д. 26, зал заседаний Думы Кондинского района;

— Советском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — 25 марта 2019 года 
в 16.00 (время местное — МСК+2) по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, 
д. 10, 4 этаж, актовый зал администрации Советс-
кого района;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — 29 марта 2019 года 
в 17.00 (время местное — МСК+2) по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Ок-
тябрьский район, пгт. Октябрьское, ул. Калинина, 
д. 39, актовый зал администрации Октябрьского 
района;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры — 01 апреля 2019 
года в 14.30 (время местное — МСК+2) по адресу: 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
Нефтеюганский район, г. Нефтеюганск, ул. Нефтя-
ников, строение 10, каб. 103;

— Нижневартовском районе Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры — 05 апре-
ля 2019 года в 15.00 (время местное — МСК+2) 
по адресу: Ханты-Мансийский автономный ок-
руг — Югра, Нижневартовский район, пгт. Из-
лучинск, ул.  Набережная, д. 13Б, РМАУ «МКДК 
«Арлекино»;

— Белоярском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — 29 апреля 2019 года 
в 10.00 (время местное — МСК+2) по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Бе-
лоярский район, г. Белоярский, ул. Центральная, 
д. 9, 4 этаж, зал совещаний;

— Березовском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — 06 мая 2019 года 
в 18.00 (время местное — МСК+2) по адресу: Хан-
ты-Мансийский автономный округ — Югра, Бере-
зовский район, пгт. Березово, ул. Астраханцева, 
д. 54, зал заседаний администрации Березовского 
района;

— Иркутском районе Иркутской области 
— 01 апреля 2019 года в 16.30 (время местное 
— МСК+5) по адресу: Иркутская область, г. Ир-
кутск, ул. Рабочего Штаба, д. 17, здание админис-
трации Иркутского районного муниципального 
образования;

— Заларинском районе Иркутской области 
— 03 апреля 2019 года в 10.00 (время местное 
— МСК+5) по адресу: Иркутская область, Зала-
ринский район, п. Залари, ул. Ленина, д. 103, зал 
заседаний администрации муниципального обра-
зования «Заларинский район»;

— Усть-Кутском районе Иркутской области 
— 05 апреля 2019 года в 15.00 (время местное 
— МСК+5) по адресу: Иркутская область, Усть-
Кутский район, г.Усть-Кут, ул. Халтурина, 52, ма-
лый зал администрации;

— Бодайбинском районе и г. Бодайбо Иркутс-
кой области — 08 апреля 2019 года в 14.00 (время 
местное — МСК+5) по адресу: Иркутская область, 
Бодайбинский район, г. Бодайбо, ул. Урицкого, 
д. 33, каб. 208 (актовый зал);

— Казачинско-Ленском районе Иркутской об-
ласти — 10 апреля 2019 года в 14.00 (время мест-
ное — МСК+5) по адресу: Иркутская область, Ка-
зачинско-Ленский район, с. Казачинское, ул.  Ле-
нина, д. 10, конференц-зал;

— Жигаловском районе Иркутской области 
— 12 апреля 2019 года в 14.00 (время местное 
— МСК+5) по адресу: Иркутская область, Жига-
ловский район, п. Жигалово, ул. Советская, д. 25, 
актовый зал (2 этаж);

— Катангском районе Иркутской области — 17 
апреля 2019 года в 14.00 (время местное — МСК+5) 
по адресу: Иркутская область, Катангский район, 
с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6, каб. 5;

— Александровском районе Томской облас-
ти — 09 апреля 2019 года в 14.15 (время местное 
— МСК+4) по адресу: Томская область, Алексан-
дровский район, с. Александровское, ул. Ленина, 
д.8, зал заседаний Администрации Александровс-
кого района;

— Ленском районе Республики Саха (Якутия) 
— 23 апреля 2019 года в 10.00 (время местное 
— МСК+6) по адресу: Республика Саха (Яку-
тия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, 
каб. 307;

— Мирнинском районе Республики Саха (Яку-
тия) — 30 апреля 2019 года в 14.15 (время местное 
— МСК+6) по адресу: Республика Саха (Якутия), 
Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 19, 
конференц-зал Администрации МО «Мирнинский 
район».

Срок предоставления рекомендаций 
и предложений в:

— Уватском районе Тюменской области — в 
Администрацию Уватского муниципального 
района с 15 февраля по 17 марта 2019 года по ад-
ресу: Тюменская область, Уватский район с. Уват, 
ул. Иртышская, д. 19, каб. 209;

— Ханты-Мансийском районе Ханты-Мансий-
ского автономного округа — Югры — в департа-
мент строительства, архитектуры и ЖКХ адми-
нистрации Ханты-Мансийского района с 15 фев-
раля по 19 марта по адресу: Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Ханты-Мансийский 
район, г. Ханты-Мансийск, ул. Гагарина, д. 142, 
каб. 12;

— Кондинском районе Ханты-Мансийско-
го автономного округа — Югры — в Управление 
по природным ресурсам и экологии Администра-
ции Кондинского района с 19 февраля по 21 марта 
2019 года по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Кондинский район, пгт. Меж-
дуреченский, ул. Титова, д. 26, каб. 212;

— Советском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — в отдел инвестиций 
и реализации программ управления экономичес-
кого развития и инвестиций администрации Со-
ветского района с 22 февраля по 24 марта 2019 
года по адресу: Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 
50 лет Пионерии, д. 10, каб. 303;

— Октябрьском районе Ханты-Мансийского ав-
тономного округа — Югры — в отдел по вопросам 
промышленности, экологии и сельского хозяйства 
администрации Октябрьского района с 25 февра-
ля по 27 марта 2019 года по адресу: Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, Октябрьский 
район, пгт. Октябрьское, ул. Ленина, д. 42, каб. 4;

— Нефтеюганском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — в комитет по де-
лам народов Севера, охраны окружающей среды 
и водных ресурсов администрация Нефтеюган-
ского района с 01 марта по 31 марта 2019 года 
по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, Нефтеюганский район, г. Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103;

— Нижневартовском районе Ханты-Мансийс-
кого автономного округа — Югры — в Админис-
трацию муниципального образования Нижневар-
товский район с 04 марта по 04 апреля 2019 года 
по адресу: Ханты-Мансийский автономный округ 
— Югра, Нижневартовский район, г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106;

— Белоярском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — в Администра-
цию Белоярского района с 28 марта по 28 апреля 
2019 года по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Белоярский район, г. Белоя-
рский, ул. Центральная, д. 9, 1 этаж, Управление 
по сельскому хозяйству, природопользованию 
и вопросам малочисленных народов Севера;

— Березовском районе Ханты-Мансийского 
автономного округа — Югры — в Администра-
цию Березовского района с 05 апреля по 05 мая 
2019 года по адресу: Ханты-Мансийский автоном-
ный округ — Югра, Березовский район, пгт. Бере-
зово, ул. Астраханцева, д. 54, каб. 403;

— Иркутском районе Иркутской области — в 
Администрации Иркутского районного муници-
пального образования с 01 марта по 01 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, г. Ир-
кутск, ул. Карла Маркса, д. 40, корп. 1, каб. 300;

— Заларинском районе Иркутской области — в 
Администрацию муниципального образования 
«Заларинский район» с 01 марта по 02 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, Заларин-
ский район, посёлок Залари, ул. Ленина, д. 103, 
каб. 210;

— Усть-Кутском районе Иркутской области — в 
Администрацию Усть-Кутского муниципального 
образования с 04 марта по 04 апреля 2019 года 
по адресу: Иркутская область, Усть-Кутский 
район, г. Усть-Кут, ул. Халтурина, 52, каб. 108;

— Бодайбинском районе и г. Бодайбо Иркутс-
кой области — в Администрацию муниципального 
образования г. Бодайбо и района с 07 марта по 07 
апреля 2019 года по адресу: Иркутская область, 
Бодайбинский район, г. Бодайбо, ул. Урицкого, 
д. 33, каб. 308;

— Казачинско-Ленском районе Иркутской об-
ласти — в Администрации Казачинско-Ленского 
муниципального района с 07 марта по 09 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, Казачин-
ско-Ленский район, с. Казачинское, ул. Ленина, 
д. 10, каб. 209;

— Жигаловском районе Иркутской области — в 
Администрации муниципального образования 
«Жигаловский район» с 11 марта по 11 апреля 2019 
года по адресу: Иркутская область, Жигаловский 
район, р.п. Жигалово, ул. Советская, д. 25, каб. 209;

— Катангском районе Иркутской области 
— в Администрацию муниципального образова-
ния «Катангский район» с 15 марта по 16 апреля 
2019 года по адресу: Иркутская область, Катанг-
ский район, с. Ербогачен, ул. Комсомольская, д. 6, 
каб. 5;

— Александровском районе Томской области 
— в отдел имущественных и земельных отноше-
ний Администрации Александровского района 
с 07 марта по 07 апреля 2019 года по адресу: Томс-
кая область, Александровский район, с. Александ-
ровское, ул. Ленина, д.8, каб. 18;

— Ленском районе Республики Саха (Якутия) 
— в Администрацию муниципального района 
«Ленский район» с 22 марта по 22 апреля 2019 года 
по адресу: Республика Саха (Якутия), Ленский 
район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. 205;

— Мирнинском районе Республики Саха (Яку-
тия) — в Администрацию муниципального райо-
на «Мирнинский район» с 29 марта по 28 апреля 
2019 года по адресу: Республика Саха (Якутия), 
Мирнинский район, г. Мирный, ул. Ленина, д. 1/1, 
офис Муниципального казенного учреждения 
«Коммунально-строительное управление»;

— ООО «РАСТАМ-Экология» с 15 февраля 
по 27 мая 2019 года по адресу: Тюменская область, 
г. Тюмень, ул. Шиллера, д.34, корп. 1/1.

Ответственные организаторы от:
— ООО «РАСТАМ-Экология»: Сысенко М.Ю., 

тел.: (3452) 40-41-50, доб. 303;
— Администрации Уватского района Тюменской 

области: Слинкина М.Н., тел.: (34561) 2-81-00;
— департамента строительства, архитектуры 

и ЖКХ администрации Ханты-Мансийского райо-
на: Пономарев А.А (3467) 33-24-76;

— Администрации Кондинского района: Семе-
нов Р.Ф., тел.: +7 996 946-01-01;

— Управления экономического развития и ин-
вестиций администрации Советского района: До-
машев И.Л., тел.: (34675) 3-06-03;

— Администрации муниципального образо-
вания Октябрьский район: Заведующий отделом 
по вопросам промышленности, экологии и сель-
ского хозяйства администрации Октябрьского 
района Леонов П.Н., тел.: (34678) 2-00-60;

— Администрации муниципального образо-
вания Нефтеюганский район: Лапковский А.А.,  
тел.: (3463) 25-02-34;

— Администрации муниципального образова-
ния Нижневартовский район: специалист-эксперт 
отдела экологической безопасности Мацан О.Н., 
тел.: (3466) 49-48-27;

— Администрации муниципального об-
разования Белоярский район: Гончаров И.А.  
тел.: (34670) 6-21-82;

— Администрации муниципального об-
разования Березовский район: Лапина Л.В.  
тел.: (34674) 2-12-03;

— Комитета по управлению муниципальным 
имуществом и жизнеобеспечению администрации 
Иркутского районного муниципального образова-
ния: Савенкова А.Л., тел.: (3952) 71-80-26;

— Администрации муниципального образова-
ния «Заларинский район»: руководитель аппарата 
Соколова М.Г., тел.: (39552) 2-14-62;

— Администрации Усть-Кутского муни-
ципального образования: Поплевичева Н.Л.,  
тел.: (39565) 5-86-14;

— Администрации муниципального обра-
зования г. Бодайбо и района: Наполов А.Г.,  
тел.: (39561) 5-13-07;

— Администрации Казачинско-Ленско-
го муниципального района: Тарасова С.А.,  
тел.: (39562) 2-14-79;

— Администрации муниципального образова-
ния «Жигаловский район»: Константинов И.М., 
тел.: (39551) 3-24-87;

— Администрации муниципального обра-
зования «Катангский район»: Муллер А.Н.,  
тел.: (39560) 2-13-40;

— Администрации Александровского района: 
Пыхтина Ю.В., тел.: (38255) 2-41-48;

— Администрации муниципально-
го района «Ленский район»: Алянкина Л.Д.,  
тел.: (41137) 4-15-78;

— Администрации муниципального райо-
на «Мирнинский район»: Мельников Е.В.,  
тел.: (41136) 4-69-65.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет»  
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации и оценки воздействия на окружающую среду 
по объектам:

«Строительство, эксплуатация и ликвидация (рекультивация) 
временных площадок для утилизации отходов бурения на сква-
жинах № 50, 71, 64 Самбургского лицензионного участка»;

«Строительство, эксплуатация и ликвидация (рекультивация) 
временных площадок для утилизации отходов бурения на кусто-
вых площадках № U28, U50, U51, U60 Уренгойского месторожде-
ния Самбургского лицензионного участка»;

«Строительство, эксплуатация и ликвидация (рекультивация) 
временных площадок для утилизации отходов бурения на кус-
товых площадках № 12, 14, 17 Самбургского месторождения  
Самбургского лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: Ликвидация (рекультива-
ция) временных площадок для утилизации отходов бурения. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Пуровс-
кий район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
АО «АРКТИКГАЗ», 629300, г. Новый Уренгой, ул. Индустри-

альная, 6;
ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет», 

625003, г. Тюмень, ул. Володарского, д. 6.
Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-

ружающую среду: 17.02.2019 — 18.03.2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественного 

обсуждения: 
Муниципальное образование Пуровский район, 629850, ЯНАО, 

Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Республики, д. 25;
АО «АРКТИКГАЗ», 629300, ЯНАО, г. Новый Уренгой, ул. Ин-

дустриальная, 6.
Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду можно по адресу:
ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, ул. Производственная, 

д. 1. Административное здание АО «Совхоз Пуровский», актовый 
зал.

Общественные обсуждения состоятся 19.03.2019 г. в 12.00 
по адресу: ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, ул. Производс-
твенная, д. 1. Административное здание АО «Совхоз Пуровский», 
актовый зал.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
От Разработчика проектной документации: 
Руководитель группы природопользования ЦИИГ ФГАОУ 

ВО «Тюменский государственный университет» Шишкарева Ека-
терина Александровна, тел.: 8 (3452) 672-774;

От Заявителя: 
Начальник отдела природопользования и охраны окружаю-

щей среды АО «АРКТИКГАЗ» Козлов Сергей Владимирович, тел.: 
8 (3494) 935-000, доб. 3985.

Главный специалист Производственного отдела Управления 
бурения и скважинных технологий АО «АРКТИКГАЗ» Сонин Ва-
силий Викторович, тел.: 8 (3494) 935-000, доб.3270.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ 

Яшин признан 
лучшим 
вратарем 
в истории

КОРОЛЬ ЛЕВ 

Илья Соболев

Легендарный отечественный 
вратарь Лев Яшин назван луч-
шим голкипером в истории фут-
бола по версии авторитетнейше-
го французского издания France 
Football.

Как известно, Лев Яшин — 
единственный вратарь, которо-
му удалось завоевать «Золотой 
мяч». Что касается командных 
успехов, на его счету «золото» 
чемпионата Европы-1960 и 
Олимпийских игр-1956. Кроме 
того, в составе московского «Ди-
намо» Яшин выиграл пять титу-
лов чемпиона СССР и три Кубка 
страны.

Полностью топ-10 вратарей 
выглядит следующим образом: 
1. Лев Яшин («Динамо», Москва, 
СССР); 2. Гордон Бэнкс (Англия); 
3. Дино Дзофф (Италия); 4. 
Джанлуиджи Буффон («Ювен-
тус», Италия); 5. Мануэль Нойер 
(«Бавария», Германия); 6. Петер 
Шмейхель (Дания); 7. Зепп 
Майер (ФРГ); 8. Икер Касильяс 
(«Порту», Испания); 9. Эдвин 
ван дер Сар (Голландия); 10. Пи-
тер Шилтон (Англия).

Отметим, что Буффон, Нойер 
и Касильяс являются действую-
щими вратарями. 

Александр
Головин
приступил
к тренировкам

ВЕРНУЛСЯ
В ОБОЙМУ
Сергей Литвинов

Футболист «Монако» Александр 
Головин начал тренироваться по 
индивидуальной программе. Об 
этом сообщает пресс-служба 
клуба. 

Травму ноги россиянин по-
лучил в минувшее воскресенье 
в матче чемпионата Франции с 
«Монпелье» (2:2). К счастью, Го-
ловин избежал худшего: по ито-
гам медосмотра выяснилось, 
что он не повредил связки. Ве-
роятно, Александр сможет по-
мочь своей команде уже в суб-
боту в поединке с «Нантом». 

— Головин прошел тест в чет-
верг. Я пока жду, в каком состоя-
нии он подойдет к выходным. 
Тогда и приму решение — задей-
ствовать его с «Нантом» или 
нет, — отметил главный тренер 
монегасков Леонарду Жардим.

После 24 туров «Монако» за-
нимает 18-е место в таблице 
французского первенства. Оно 
дает право принять участие в 
стыковых встречах с представи-
телем второго дивизиона за пра-
во сыграть в элите.

Возвращаясь к Головину до-
бавим, что всего в этом сезоне 
он провел за «Монако» 22 матча 
и забил в них два мяча. 

Названа сумма
компенсации
португальца
после ухода
из «МЮ»

МИЛЛИОНЫ
МОУРИНЬЮ 
Артур Нанян

Английский футбольный клуб 
«Манчестер Юнайтед» заплатил 
бывшему тренеру команды Жозе 
Моуринью и его штабу 22,3 мил-
лиона евро в качестве неустойки 
после досрочного расторжения 
контрактов. 

Ранее СМИ сообщали, что 
сумма компенсации Моуринью 
составила 17 миллионов. «Осо-
бенный», как однажды сам себя 
назвал португалец, — уже третий 
тренер, с которым «МЮ» разры-
вает соглашение с момента ухо-
да Алекса Фергюсона в 2013 
году. Всего на увольнение этих 
специалистов (Дэвид Мойес, Луи 
ван Гал и Моуринью) «красные 
дьяволы» потратили 37,5 милли-
она евро. 

Моуринью работал в «МЮ» с 
2016 по 2018 год. За это время 
команда завоевала Суперкубок 
Англии, Кубок английской лиги 
и Лигу Европы. На прошлой не-
деле специалист посетил Бала-
шиху, где он сходил на матч Кон-
тинентальной хоккейной лиги 
(КХЛ) между омским «Авангар-
дом» и питерским СКА. 

ХОККЕЙ Рига вновь примет 
матч КХЛ на открытом льду

«Классика» 
в повторе

Илья Зубко, Рига

Завтра вечером на территории спорткомплекса рижской 
школы №84 пройдет очень важный матч регулярного 
чемпионата Континентальной хоккейной лиги. Местное 
«Динамо», ведущее борьбу за место в плей-офф, примет 
одноклубников из Минска на открытом воздухе.

Те же клубы в том же месте собирались чуть более года 
назад. Первый опыт «хоккейной классики» рижские бо-
лельщики восприняли на ура. Трибуны забили под завязку. 
Праздник получился не только на льду, ведь организаторы 
подготовили мощ-
ную культурную про-
грамму. Получилось 
по-домашнему ду-
шевно. Так что реше-
ние повторить опыт 
напрашивалось.

О подготовке к 
предстоящему матчу 
«РГ» рассказал один из его главных организаторов, член 
правления рижского «Динамо» Зигмарс Приеде.

Какой прогноз погоды на день матча?
ЗИГМАРС ПРИЕДЕ: Позитивный. Сухо, +4—5 градусов. Игра со-
стоится вечером, поэтому температура будь чуть ниже.

Что нового готовите сейчас?
ЗИГМАРС ПРИЕДЕ: Вместимость трибун немного увеличилась 
— до 9600 человек (в прошлом году она была 8500 зрите-
лей. — Прим. авт.). Будут развлечения для болельщиков. 
Концерты, горячее питание, выставки художников.

Билеты стали дороже — 15 евро вместо 10 прошлогодних.  
С чем это связано? Повлияет на интерес зрителей?

ЗИГМАРС ПРИЕДЕ: Связано с увеличением расходов. Но на ин-
терес болельщиков это никак не повлияло. Билеты все 
раскуплены, будет полная арена.

Раз решили повторить опыт игры на открытом возду-
хе, значит все прошло удачно?

ЗИГМАРС ПРИЕДЕ: Отклики были положительные, интерес у на-
рода есть. Поэтому приняли решение, что надо продолжать.

Сколько длилась подготовка к матчу?
ЗИГМАРС ПРИЕДЕ: В юридическом плане все началось за три 
месяца, а в техническом исполнении — после Нового года, 
5 января. Начали возводить трибуны, убирать инфра-
структуру, которая здесь обычно размещается, прокла-
дывать коммуникации.

Не было идеи провести игру на более вместительной пло-
щадке — том же футбольном стадионе?

ЗИГМАРС ПРИЕДЕ: Нужно рассчитывать расходы. В другом ме-
сте, где нет хоккейной площадки и морозильных установок, 
организовать такое мероприятие будет значительно дороже.

Для рижского «Динамо» матч будет важнейшим еще и 
с турнирной точки зрения. Не помешает смена площад-
ки, когда на кону путевка в плей-офф?

ЗИГМАРС ПРИЕДЕ: Обе команды в одинаковых условиях, поэ-
тому нельзя сказать, что у кого-то будет преимущество. 
Как на закрытых аренах, так и на открытых, все в равных 
условиях. 

ВОЛЕЙБОЛ Команда Геннадия Шипулина может стать первой в России, 
кто завоюет все три еврокубка

«Белогорье» размахнулось
Илья Трисвятский

Н
аши мужские команды 
продолжают свое успеш-
ное выступление в раз-

личных еврокубковых турнирах. 
Питерский «Зенит» досрочно вы-
шел в четвертьфинал Лиги чем-
пионов, где составит компанию 
казанским одноклубникам, ке-
меровский «Кузбасс» и «Белого-
рье» пробились в полуфиналы 
Кубка ЕКВ и Кубка Вызова соот-
ветственно.

Несмотря на то что Кубок Вы-
зова — третий по значимости на 
континенте, к игре «Белогорья» — 
повышенное внимание. Когда в 
прошлом сезоне белгородская 
команда осталась за чертой при-
зеров и вынуждена была биться в 
серии за пятое место, президент 
и основатель клуба Геннадий Ши-
пулин и в этом сумел найти пози-
тив: «Будем биться за путевку 
в Кубок Вызова и постараемся 
стать первым российским клу-
бом, кому покорятся все три 
евротурнира».

Действительно, «белгород-
ские львы» трижды побеждали в 
Лиге чемпионов (2003, 2004, 
2014), дважды брали второй по 
статусу Кубок ЕКВ (2009, 2018) 
и, нелишне добавить, выиграли 
клубный чемпионат мира в 
2014 году. Теперь есть шанс со-
брать полную коллекцию трофе-
ев.

В четвертьфинале в соперни-
ки нашей команде попалась пор-
тугальская «Бенфика». В первой 
встрече белгородцы дома взяли 
верх со счетом 3:0, но в волейбо-
ле при двухматчевых противо-
стояниях никакой разгром не га-
рантирует общей победы. Оппо-
ненту в ответном матче доста-

точно победить 3:0 или 3:1, 
а дальше назначается так называ-
емый «золотой» сет до 15 очков. 

Наш клуб едва не стал жер-
твой такого коварства правил. 
В Лиссабоне хозяйская команда 
один за другим взяла три партии 
— 25:18, 25:23, 25:22. Зато в «зо-
лотом» сете подопечные Слобо-
дана Ковача все-таки добились 
успеха — 15:12.

Теперь в полуфинале 27 фев-
раля и 6 марта «львы» сразятся с 
французским «Пуатье», который 
также благодаря экстра-сету 
продолжил борьбу — 0:3 в гостях, 
3:0 и 15:12 — дома против изра-
ильского «Хапоэля» (Кфар-Са-
ба). 

Другую полуфинальную пару 
составили португальский «Спор-
тинг» и итальянская «Монца». 

ПЕРВЫЙ БЛИН В игре «Аякс» — «Реал» впервые в истории 
Лиги чемпионов судья отменил гол при помощи системы VAR

Включили технику

Артур Нанян 

В
стреча 1/8 финала Лиги 
ч е м п и о н о в  м е ж д у 
«Аяксом» и «Реалом» 
(1:2) вошла в историю. 
И дело здесь вовсе не в 
результате или шикар-
ном мяче форварда ис-
панского гранда Кари-
ма Бензема. 

Впервые в истории турнира су-
дья отменил гол, прибегнув к систе-
ме видеопомощи арбитрам (VAR). 
Произошло это на 38-й минуте, 
когда защитник голландской ко-
манды Николас Тальяфико отпра-
вил мяч в ворота гостей. Услышав 
подсказку ассистента, главный су-
дья матча Дамир Скомина посмо-
трел запись и вернул нули на табло. 
Он разглядел офсайд у Душана Та-
дича, который активно мешал гол-
киперу «Реала» Тибо Куртуа.

Разумеется, представители 
«Аякса» остались недовольны ре-
шением Скомины. А главный тре-
нер амстердамцев Эрик тен Хаг и 
вовсе назвал судейство словенца 
позором. 

— Мне очень жаль парней. Ре-
фери дал нам несколько разных 
объяснений — помеха вратарю, 
офсайд. Это позор. У нас просто 
украли гол, — уверен Эрик тен Хаг.

Еще три года назад, когда Меж-
дународный совет футбольных 
ассоциаций (ИФАБ) одобрил ис-
пользование системы VAR, стало 
понятно: у нее будут как крити-
ки, так и те, кто посчитает внедре-
ние техники делом правильным. 

Стоит признать, что в целом 
видеопросмотры приносят поль-
зу игре. Теперь меньше неспра-
ведливости, у судей есть возмож-
ность исправить собственные 
ошибки. Многие из тех, кто сна-
чала был против VAR, затем при-
знавали: без нее в современном 
футболе никуда. 

И очень жаль, что возникают 

такие ситуации, как в матче «Аяк-
са» с «Реалом». Случившееся в 
этой встрече — лишнее подтвер-
ждение того, что даже при нали-
чии техники никто не застрахо-
ван от ошибок. Хотя момент был 
достаточно спорный. Нельзя од-
нозначно сказать, мешал Тадич 
голкиперу мадридцев или нет. В 
Союзе европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) уверены: су-
дья был прав. Согласны с этим ре-
шением и в «Реале».

— У тренеров нет мониторов, 
чтобы пересмотреть эпизод во 
время матча. Нам остается толь-
ко поверить судье, — отметил ру-
левой мадридской команды Сан-
тьяго Солари.

Помимо ситуации с отменен-
ным голом амстердамцев это про-
тивостояние запомнилось еще 

одним скандалом. Если точнее — 
произошел он уже после встречи. 
Капитан «Реала» Серхио Рамос 
намекнул, что умышленно полу-
чил желтую карточку в концовке 
игры. Испанец схлопотал дисква-
лификацию на ответный матч с 
«Аяксом» в Мадриде, зато он по-
дойдет «чистым» к четвертьфи-
налу. Если мадридцы туда, раз-
умеется, выйдут. 

УЕФА обратил внимание на 
слова Рамоса. Не исключено, что 
он будет дополнительно дисква-

лифицирован на один или два 
матча. 

В параллельной встрече «Тот-
тенхэм» разгромил дома «Борус-
сию» — 3:0. Вчера же первую 
встречу в плей-офф Лиги Европы 
провел «Краснодар». Результат 
игры российской команды с не-
мецким «Байером» в 1/16 финала 
турнира стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать. 

А К Ц Е Н Т

Тренер «Аякса» назвал решение арбитра 
Дамира Скомины позорным

Игрокам «Белогорья» (в светлой форме) в Лиссабоне пришлось пройти через нервотрепку экстра-сета.

Для рижского «Динамо» матч с минскими одноклубниками будет 
очень важен в плане борьбы за выход в плей-офф.

На игре в Риге 
будет даже выстав-
ка художников
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«Реал» в седьмой раз подряд обыграл 
«Аякс». Это рекордная серия в исто-
рии Лиги чемпионов.

У НАС ТОЖЕ ФУТБОЛ...

МАМАЕВ СЫГРАЛ В СИЗО
Вчера в «Бутырке» состоялся футбольный матч с участием полузащитника 

«Краснодара» Павла Мамаева, находящегося под стражей с октября прош-

лого года за участие в двух драках в центре столицы. 

Встреча проходила в рамках часовой прогулки. Подследственные сыграли 

два тайма по 20 минут. В матче приняли участие две команды по шесть че-

ловек (пять полевых и один вратарь), составленные из сокамерников. 

Мамаев, в отличие от остальных, нанес себе фамилию на спину, а также но-

мер — 17-й. Павел отыграл по тайму за каждую из команд («желтые» против 

«зеленых») и забил в общей сложности семь мячей. Итоговый счет — 

8:7 в пользу «желтых».

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет» 
извещает о проведении общественных обсуждений проектной 
документации и оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту «Строительство, эксплуатация и ликвидация (ре-
культивация) временных площадок для утилизации отходов 
бурения на кустовых площадках № 6, 9 Яро-Яхинского место-
рождения Яро-Яхинского лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: Ликвидация (рекуль-
тивация) временных площадок для утилизации отходов буре-
ния. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Пу-
ровский район Ямало-Ненецкого автономного округа.

Наименование и адрес заявителя или его представи-
теля: 

АО «АРКТИКГАЗ», 629300, г. Новый Уренгой, ул. Индус-
триальная, 6;

ФГАОУ ВО «Тюменский государственный университет», 
625003, г. Тюмень, ул. Володарского, д. 6.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 18.02.2019 — 20.03.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: 

Муниципальное образование Пуровский район, 629850, 
ЯНАО, Пуровский район, г. Тарко-Сале, ул. Республики, 
д. 25.

АО «АРКТИКГАЗ», 629300, ЯНАО, г. Новый Уренгой, 
ул. Индустриальная, 6.

Форма проведения общественного обсуждения: слуша-
ния.

Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресам:
— ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, ул. Производствен-

ная, д. 1. Административное здание АО «Совхоз Пуровский», 
актовый зал.

Общественные обсуждения состоятся 21.03.2019 г. 
в 12.00 по адресу: ЯНАО, Пуровский район, с. Самбург, 
ул. Производственная, д. 1. Административное здание  
АО «Совхоз Пуровский», актовый зал.

Срок предоставления замечаний и предложений: 
30 дней с даты опубликования настоящего извещения.

Ответственные организаторы:
— От Разработчика проектной документации: 
Руководитель группы природопользования ЦИИГ ФГАОУ ВО  

«Тюменский государственный университет» Шишкарева Ека-
терина Александровна, тел.: 8 (3452)672-774;

— От Заявителя: 
Начальник отдела природопользования и охраны окружа-

ющей среды АО «АРКТИКГАЗ» Козлов Сергей Владимиро-
вич, тел.: 8 (3494) 935-000, доб. 3985.

Главный специалист Производственного отдела Управле-
ния бурения и скважинных технологий АО «АРКТИКГАЗ» 
Сонин Василий Викторович, тел.: 8(3494) 935-000, доб. 3270.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сборная России

Вчерашним решением президи-

ума Всероссийской федерации 

волейбола (ВФВ) теперь уже 

бывший рулевой мужской наци-

ональной команды Сергей 

Шляпников возглавил долгос-

рочную программу подготовки 

сборной к чемпионату мира-

2022, который пройдет в нашей 

стране. При Шляпникове за два 

сезона наши волейболисты вы-

играли чемпионат Европы-2017, 

Лигу Наций-2018, но неудачно 

выступили на прошлогоднем 

первенстве мира (шестое ме-

сто). Теперь до 1 марта экспер-

тный совет ВФВ представит 

президиуму список кандидатов 

на замещение вакантной дол-

жности главного тренера муж-

ской сборной.



16 Post scriptum
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 февраля 2019
пятница № 34 (7792)

Post scriptum FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Москва -6...0, снег

Санкт-Петербург -1...+3, перем. обл.

Анадырь -26...-6, снег

Архангельск -12...+1, снег

Астрахань -3...+2, перем. обл.

Благовещенск  -20...-6, ясно

Владивосток -10...-4, снег

Волгоград -10...-4, перем. обл.

Воронеж -11...-1, ясно

Екатеринбург -7...-4, снег

Иркутск -22...-8, перем. обл.

Казань -9...-3, снег

Калининград +3...+3, перем. обл.

Краснодар 0...+5, перем. обл.

Магнитогорск -17...-7, снег

Мурманск -8...0, снег

Нижний Новгород -9...-1, снег

Новосибирск -13...-7, перем. обл.

Омск -14...-7, перем. обл.

Орел -6...-2, снег

Оренбург -12...-4, снег

Пермь -8...-8, снег

Ростов-на-Дону -4...-1, перем. обл.

Севастополь -3...+4, ясно

Симферополь -3...+4, ясно

Сочи +6...+12, перем. обл.

Тамбов -13...-1, ясно

Тюмень -13...-4, снег

Уфа -11...-5, снег

Хабаровск -18...-7, перем. обл.

Челябинск -15...-3, снег

Чита -26...-10, перем. обл.

Элиста -3...+2, перем. обл.

Южно-Сахалинск -23...-6, снег

Якутск -35...-23, снег

Ярославль -6...+2, снег

АДРЕС В Московском Манеже открылась фотовыставка 
Юрия Роста

Как пройти в книгу

Юрий Лепский

В 
детстве моей любимой 
книгой была «Тайна зо-
лотой долины» Васи-
лия Клёпова. Я зачитал 
ее до того, что однажды 
мне захотелось про-
никнуть внутрь книж-
ки и сбежать к ее геро-
ям,  чтобы вместе с 

ними искать золото на берегу 
речки Выжиги. Сбежать, конеч-
но, не получилось, но много лет 

спустя я обнаружил симптом той 
же «болезни» у булгаковского 
Максудова: открытая книга в его 
руках преображалась в трехмер-
ное пространство, куда можно 
было проникнуть и жить там.

На днях я проделал вот что. 
Доехал до Манежной площади, 
проник в Манеж и натурально 
оказался внутри книги Юрия Ро-
ста «Групповой портрет на фоне 
мира». Стены этого вернисажа 
были огромными страницами, с 
которых смотрели на меня сде-

ланные им прекрасные фотогра-
фии, сопровожденные текстами 
автора. Так маленьким человеч-
ком я бродил среди знакомых ги-
гантских страниц, пока за оче-
редным поворотом мне не откры-
лась вот эта.

Тут изображен, на мой вкус, 
лучший в современном нам 
мире художник-аниматор Юрий 
Борисович Норштейн. Это он 
снял «Ёжика в тумане» и «Сказ-
ку сказок» — ставших лучшими 
мультипликационными лентами 

всех времен и народов. Это он 
уже много лет подряд каждый 
божий день работает над экра-
низацией гоголевской «Шине-
ли». На фотографии Норштейн 
бос, рукава рубашки закатаны 
по локоть. Он устал, как крестья-
нин после работы в борозде. Он 
тот самый труженик, которому 
сказано «работать в поте лица 
своего». В отличие от огромного 
количества соотечественников 
— он и трудится в поте лица, с ка-
ждым днем все ясней понимая, 

что рай бывает только утрачен-
ным. Взгляните ему в глаза, по-
смотрите на его собаку. Они оба 
это уже поняли. Может быть, и 
мы когда-нибудь поймем, войдя 
в сшитую им шинель Акакия 
Акакиевича…

У его фотографий есть о чем 
подумать. Вот я и подумал, а по-
том вышел из этой книги, увели-
чившись в росте. 

Выставка работает до 10 марта 
ежедневно с 10 до 21 часа.

ВС разъяснил порядок 
проживания детей 
разведенных родителей
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/1651900
Безусловно, судебная коллегия по гражданским делам 
Верховного суда РФ не сможет дистанционно, без тща-
тельного и детального изучения каждого спорного дела 
проживания и общения с ребенком его родителей в слу-
чае расставания/развода, принять оптимально верное 
решение. О категорических решениях к исполнению 
здесь не может и не должно быть речи. Каждый эпизод 
уникален по своей сути и заслуживает отдельного де-
тального рассмотрения. При этом каждый эпизод про-
живания ребенка на две семьи будет определяться его 
родителями, чиновниками, судьями, органами опеки и 
т.д., за которыми стоят люди со своим личным отношени-
ем к данной проблеме, что в значительной степени по-
влияет на их решение. Я уверен в главном, интересы ре-
бенка — превыше всего. Ребенок не должен рассматри-
ваться в роли разменной монеты. Ребенок не должен 
страдать от принятых решений и определений. Ребенок 
сможет получать тепло и ласку от окружения в случае 
способности его родителей договариваться и желания не 
наносить ему психологическую травму в результате раз-
вода/расставания родителей. В противном случае и при 
доведении разбирательства в судебном порядке следует 
задуматься над искренним пожеланием счастливой жиз-
ни своему ребенку каждой из сторон. 

Анатолий Урсул

Очень многие мальчики воспитываются женщинами, 
без отцов. Женщины не в состоянии привить сыновьям 
мужские черты характера, в итоге такие мальчики ста-
новятся инфантильными, мягкими молодыми людьми с 
женскими чертами характера. Потом сами женщины 
ноют, что мужиков нормальных нету. Надо по справедли-
вости решать. Если родители не договорились, то жена 
воспитывает дочь, а отец — сына. Вторая сторона может 
только встречаться. Если не нравится такой порядок — не 
разводись.

Андрей

Мэр рассказал 
о развитии детских 
технопарков в Москве 
Сергей Бабкин  •  rg.ru/art/1644937
На протяжении последних лет в Москве произошли ко-
лоссальные изменения: столичные власти предприняли 
ряд мер для укрепления туристического потенциала го-
рода и для улучшения облика ряда районов. Так называ-
емый «ржавый пояс» Москвы с заводскими постройка-
ми, расположенный близко к центру, постепенно заме-
щается жилой застройкой с интересным архитектур-
ным воплощением и всем спектром инфраструктуры 
(образовательная, досуговая, деловая). Промзоны, ра-
нее бывшие настоящей окраиной, в результате разрос-
шейся застройки заняли очень привлекательные лока-
ции, и сейчас на их месте создаются красивые кварталы 
с рекреационными зонами. Мне очень нравится, что 
Москва меняется, улучшается, развивается и процесс 
не останавливается. И с каждым годом Москва будет 
еще лучше!

Алексей Иванов

За последние несколько лет в Москве проделана огром-
ная работа по благоустройству города, и это может толь-
ко радовать. Конечно, не доставляют удовольствия стро-
ительные работы, но они приводят к прекрасному ре-
зультату. Одна из самых замечательных вещей, которые 
происходят в Москве, — это открытие новых парков и 
скверов. Это то, что необходимо городу, это забота о жи-
телях и об облике столицы. Конечно, очень важны и тран-
спортные изменения: новые станции метро, запуск 
МЦК, строительство новых хорд, развязок. Ритм и темп 
перемен могут показаться слишком быстрыми и мас-
штабными, но Москва — огромная столица огромного го-
сударства. Мне очень нравится, что у нас серьезно подхо-
дят к нуждам жителей, занимаются благоустройством, 
озеленением. По реновации, конечно, надо строить жи-
лые дома. Все-таки эта программа нужна миллиону мо-
сквичей, которые улучшат жилищные условия по ней. 

Ирина К.

Екатерина II превратила 
свои наряды в оружие 
политической борьбы
Ольга Хорошилова  •  rg.ru/art/1645867
За многие годы вокруг них сложилось очень много самых 
разных свадебных поверий. Безусловно, в них есть доля 
здравого смысла, как и в устоявшихся за многие века 
свадебных традициях. У свадебных примет есть своя 
обоснованная логика, проанализируйте природные при-
меты, по которым выстраивался календарь полевых ра-
бот, и вы поймете, почему нельзя игнорировать свадеб-
ные приметы.

Михаил

Чиновников обвинили 
в сокращении зеленых 
территорий
Анна Скудаева  •  rg.ru/art/1651956
В Костроме много нареканий на качество воздуха, осо-
бенно в летнее время, а тут еще и зеленые насаждения 
уничтожают! Спасибо экологам, что поднимают эту 
тему.

Татьяна Руцкая

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем 
сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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ОРУЖИЕ В интернете появились изображения локационно-
пусковой самоходной установки берегового ракетного комплекса. 
Он располагается на базе автомобиля «КАМАЗ».  РЛС монтируется 
на пусковой установке и представляет собой выдвигающуюся 
мачту с радаром.
rg.ru/art/1652788

АВТО Инженер-конструктор превратил Renault 12 Wagon 1977 
года выпуска во внедорожник на гусеницах. Мужчина 
самостоятельно выполнил модернизацию автомобиля.  Основой 

машины является рама самодельного производства с 4 колесами по 
обеим сторонам. Зрелищное видео смотрите на сайте.
rg.ru/art/1653507

ТОВАРЫ Роспотребнадзор рассказал, на что обратить внимание 
при выборе парфюмерных изделий. В ведомстве  подчеркнули, что 
вся парфюмерная продукция различается между собой и делится 
на несколько видов, а именно на духи, парфюмерные, туалетные и 
душистые воды и одеколоны.
rg.ru/art/1653503

ИНТЕРНЕТ Пользователи социальных сетей обнаружили в 
интернете новый сервис под названием SearchFace. 
Функциональность ресурса необычайно проста и вместе с тем 
увлекательна — достаточно загрузить в него фотографию человека, 
после чего он найдет всех похожих людей в соцсети «ВКонтакте» и 

даст ссылки на их странички. Список будет отсортирован по 
степени схожести — самые похожие пользователи окажутся 
наверху. Чем опасны такие приложения  — читайте на сайте.
rg.ru/art/1653100

ИСТОРИЯ В Великобритании специалисты из Йоркского 
университета впервые изучили реестры архиепископов XIII—XVII 
веков и обнаружили в них удивительную историю побега монахини 
из монастыря. Манускрипты более 400 лет хранились в 
строжайшей тайне.  Всего ученые изучили 16 тяжелых фолиантов 
из собрания архиепископов Йорка.
rg.ru/art/1652808

ТЕХНОЛОГИИ Разработчики представили концепт «умной» 
двуспальной кровати Lane-Keeping Bed, которая способна удержать 
спящих на своих половинах матраса. Постель размечает 

«территорию» для обоих партнеров и в случае нарушения 
«границы» перекатывает посягнувшего обратно на его сторону.
rg.ru/art/1653586

ЗДОРОВЬЕ Исследователи выяснили, что благодаря физическим 
упражнениям в организме вырабатывается гормон, улучшающий 
память и защищающий от болезни Альцгеймера, передает 
Medicalxpress. Ранее специалисты обнаружили гормон ирисин, 
который выделяется в кровь во время физической активности.
rg.ru/art/1652148

КИНО Компания Universal опубликовала русскоязычный трейлер 
музыкальной комедии «Вчера» (Yesterday), в котором зрителю 
будет предложено представить мир без The Beatles. Премьера в 
России запланирована на 19 сентября этого года.
rg.ru/art/1652935

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

«Дачная амнистия» не заканчи-
вается 1 марта («РГ», 1-я и 5-я по-
лосы). Это все слухи, которые 
растут главным образом из непо-
нимания людьми некоторых 
норм нашего законодательства. И 
не совсем добросовестные юри-
сты и риелторы подобные слухи с 
радостью подогревают. Говорят, 
мол, давайте быстрее оформляй-
те свои дачи, иначе, если не успе-
ете, останетесь ни с чем: землю 
отберут и дом снесут. Не знаете, 
куда бежать и какие документы 
собирать? Так обращайтесь к 
нам. Мы вам обязательно все рас-
скажем и даже сбегаем за вас. Но 
естественно, не бесплатно. Не 
стоит верить слухам. Любую ин-
формацию нужно проверять.

Что вообще представляет из 
себя так называемая «дачная ам-
нистия»? Это упрощенная проце-
дура регистрации в собствен-
ность земельных участков, пре-
доставленных для ведения дачно-
го хозяйства, огородничества или 
садоводства, а также возведен-
ных на такого рода участках стро-
ений. Она бессрочна. То есть вла-
дельцы домиков и земель в садо-
вых и огороднических товарище-
ствах, до сих пор не оформившие 
их по какой-то причине в собст-
венность, смогут без проблем 
сделать это и после 1 марта теку-
щего года. Им беспокоиться со-
вершенно не о чем. По-прежнему 
можно будет просто вызвать ка-
дастрового инженера, который 
придет и все достаточно быстро и 
легко оформит.

Что же тогда заканчивается? 
А заканчивается срок действия 
упрощенной процедуры реги-
страции домов, возведенных на 
участках, выделенных под инди-
видуальное жилищное строи-
тельство или расположенных на 
территории поселений. Но ду-
маю, и его продлят. Уже ведь пого-
варивают об этом. И даже если 
нет, то страшного ничего не слу-
чится. Всем неуспевшим придет-
ся чуть больше побегать по раз-
ным инстанциям — и только-то. 
Сносить дома никого не заставят.

Садоводов, конечно, очень ча-
сто в последнее время запугива-
ют всевозможными драконов-
скими мерами и «санкциями». 
И люди верят. Все от того, что рос-
сийское законодательство уж 
очень противоречиво. А когда из 
него начинают просто отдельные 
строчки выдергивать, получается 
действительно страшно. Вот не 
так давно была история о том, что 
дачникам запретят сажать на сво-
их участках картошку. А всех на-
рушающих запрет станут штра-
фовать. Но это оказалось фейком. 
Кто-то что-то не так понял, и пош-
ла волна дезинформации. Кото-
рая, между прочим, до сих пор не 
утихла. Или была еще одна «стра-
шилка»: заставят регистриро-
вать сараи, бани и туалеты. Отку-
да она взялась? Да просто депута-
ты приняли очередные поправки 
в законодательство, согласно ко-
торым данные объекты стали 
именоваться «нежилыми строе-
ниями». И только лишь из этого 
кем-то был сделан вывод, что 
бани с туалетами теперь придет-
ся тоже регистрировать. Ну ерун-
да же полнейшая.

Мне каждый день звонят и пи-
шут разные люди, садоводы, на-
пуганные то одними, то другими 
слухами. Последние изменения в 
дачное законодательство у нас 
вступили в силу в минувшем ян-
варе и тоже уже успели обрасти 
массой небылиц. Я постоянно лю-
дям говорю: не надо доверять 
всему, что вы слышите от сосе-
дей, знакомых или даже в средст-
вах массовой информации. Обра-
щайтесь к компетентным источ-
никам. Они вам все разъяснят на 
пальцах, подскажут, как лучше 
решить ту или иную проблему, и 
заранее предупредят обо всех но-
вовведениях. 

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Андрей Туманов
председатель совета 
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